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O C T U B R E
Mes de sensibilización 

sobre el cáncer de mama

Matan a tiros a edil en Guerrero y a diputada en Morelos

RESIENTEN DAÑO TRAS APOYO A INICIATIVA

Oposición herida: 
el PRD ve alianza 

sepultada y el PAN 
acusa traición

POR J. BUTRÓN, M. JUÁREZ Y J. CHAPARRO

JESÚS ZAMBRANO, líder del PRD, lamenta 
aval a reforma militar; da por muerta a Va por 
México; van por coalición más amplia

MARKO CORTÉS señala traición a mandato 
de millones de mexicanos; senadores rechazan  
descalificación; AMLO los reconoce págs. 4 a 7 

En  San Miguel Totolapan, 18 muertos;  Los Tequileros 
atacan palacio municipal y asesinan a Conrado Mendo-
za, a funcionarios y policías; y a su padre en su casa

18 ALCALDES | 31 REGIDORES |11 SÍNDICOS
(Incidencia 25% superior en comparación con lo  
registrado en todo el sexenio de Felipe Calderón)

 60 EDILES
 Asesinados en el 

actual sexenio

En Cuernavaca, ultiman a Gabriela Marín al salir de 
farmacia; rindió protesta en julio, tras disputa por 
curul; presumen venganza política. págs. 10 y 15

Ordenan detención  
de Cabeza de Vaca; 
éste ve persecución

Repunta 4% el empleo 
formal; en septiembre 
crean 172,492 plazas 
pág. 20

  Juez  federal la libera por delincuencia 
organizada y lavado de dinero; hay alerta 
migratoria y van por ficha roja pág. 11

  Exgobernador  de Tamaulipas acusa 
tintes políticos; afirma que abogados 
aportarán pruebas; panistas lo arropan

· JAVIER SOLÓRZANO

· JACQUELINE L’HOIST

· BERNARDO BOLAÑOS

PRI, ¿ahora sí el principio del fin? pág. 2

Ley vicaria pág. 11

Bolsonaro, Putin, Meloni. ¿Y en México? pág. 6

HOY ESCRIBEN

Dispara 
Norcorea 
dos misiles 
más al mar 
de Japón
RESPONDE régimen 
a disuasión de EU y 
Corea del Sur con 
más proyectiles; este 
último país asegura 
estar preparado en 
estrecha colabora-
ción con los esta-
dounidenses; en la 
imagen, un canal de 
noticias en estación 
del tren en Seúl.  
pág. 24

ROSENDO Gómez llega tras renuncia 
de Omar Gómez; tiene experiencia en 
administración y temas penales. pág. 9

FAMILIARES de los 43 afirman que aun-
que haya otro fiscal perdieron confianza 
en FGR; no los toman en cuenta, dicen.  

Nuevo fiscal de  
Ayotzinapa, cercano 
a titular de Segob; 
padres ponen peros

ROSENDO GÓMEZ 
· CARGOS: Director 
jurídico de Fonatur, 
titular del Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje 
de Tabasco, cuando Adán 
Augusto fue gobernador. 

6
Lanzamientos ha 
realizado Norcorea 
en una semanaFo

to
|A

P

“YO CREO que ayer 
quedó sepultada la 
alianza Va por Méxi-
co (...) ahora vamos 
a ver qué coalición 
podemos hacer, 
pero lo tenemos 
que definir en los 
siguientes días”
Jesús Zambrano
Dirigente nacional 
del PRD

“REFRENDAMOS 
nuestro compromiso 
para defender a Mé-
xico y a la Constitu-
ción (...) buscaremos 
seguir construyendo 
con quienes sí tienen 
el valor de hacer lo 
correcto”
Marko Cortés
Dirigente nacional 
del PAN

Fuente|Etellekt

1 final.indd   21 final.indd   2 06/10/22   1:2306/10/22   1:23



 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

Rozones QUEBRADERO

Twitter: @JavierSolorzano

razon.com.mx
02
La Razón • Jueves  06.10.2022

Osorio y el costo político
Nos hacen ver que por más que se señale una actuación “por conciencia” en la ban-
cada del PRI en el Senado, es el coordinador Miguel Ángel Osorio Chong quien ha-
brá de cargar con una parte del costo por la votación del PRI sobre la reforma militar. 
Y es que se mostró una falta de ascendencia del hidalguense sobre los integrantes 
de su fracción, y distancia en torno a la posibilidad de generar cohesión y espíritu 
de cuerpo en torno a ideales o propósitos. El dato es, nos dicen, literalmente duro: 
de 13 integrantes de la bancada, sólo tres, incluyéndolo a él, votaron en contra de la 
reforma para que las Fuerzas Armadas sigan apoyando hasta el 2028 las tareas de 
seguridad a través de la Guardia Nacional. ¿Crisis de liderazgo del PRI en la Cámara 
alta? Ya se verá.

Segob va por Ayotzinapa
Y es la fiscalía especial para el caso Iguala, denominada formalmente Unidad Espe-
cial de Investigación y Litigación del Caso Ayotzinapa, la que quedará en adelante 
un poco más aproximada a los entornos y líneas de acción gubernamentales re-
lacionadas con el tema. Y es que quien fue designado ayer al frente de esa oficina 
fue Rosendo Gómez Piedra, abogado muy cercano a Adán Augusto López. El 
funcionario, de origen tabasqueño, se desempeñó como presidente del Tribunal de 
Conciliación y Arbitraje de la Secretaría de Gobierno de Tabasco, durante la gestión 
del ahora secretario de Gobernación. Gómez Piedra también ha sido subprocurador 
en la PGJDF. Ahora ocupará la responsabilidad que dejara acéfala, al dimitir, Omar 
Gómez Trejo.

Intenciones en Coahuila 
No fue de a gratis, nos aseguran, que el Presidente, en la conferencia mañanera de 
ayer, a pregunta sobre los procesos electorales en Coahuila, aprovechara para se-
ñalar que “antes el mismo gobierno escogía al candidato opositor, aunque parezca 
increíble. Se supone que había partidos opositores y tenían que postular un candi-
dato… pero desde el gobierno se ayudaba al candidato palero y ése salía de candida-
to del partido supuestamente opositor. Era un candidato opositor a la medida”. Y es 
que, nos comentan, esa misma atención aprecian en el actual mandatario estatal, 
Miguel Riquelme, y el PRI en la entidad. Ante ello, morenistas están en la idea de 
empezar a revelarlo para no permitir que el mandatario “y sus secuaces se salgan 
con la suya”. Uf.  

¿Asesinato político en Morelos?
Nos recomiendan estar muy atentos a la investigación por el asesinato de la di-
putada local de Morelos Gabriela Marín Sánchez, ayer en Cuernavaca. El fiscal 
general del estado, Uriel Carmona Gándara, adelantó que entre las líneas que se 
indagarían una muy fuerte es la del móvil político en el crimen. La joven legisladora 
apenas había rendido protesta al cargo el pasado 15 de julio, luego de que ganó un 
litigio en el Tribunal Electoral de la entidad sobre quién debía ocupar esa curul que 
había quedado vacante tras la muerte del diputado propietario. Gabriela ganó el 
juicio, pero al parecer a alguien eso no le gustó. Su ejecución podría ser un ajuste 
de cuentas y al mismo tiempo un mensaje para quien se atreva a desafiar a quie-
nes mueven los hilos de la política en la entidad “supuestamente” gobernada por el 
exfutbolista Cuauhtémoc Blanco. Hay que estar alertas, nos comentan.

Tlaxcala y la agenda cultural
Relevante, nos señalan, la “Declaración por Tlaxcala” que la gobernadora de esa 
entidad, Lorena Cuéllar, signó ayer para establecer un compromiso con la salva-
guarda, protección y conservación del exconvento de San Francisco, considerado 
Patrimonio Cultural. Y es que con lo anterior la administración de la morenista le va 
poniendo un distintivo cultural a su administración, nos comentan. La declaración 
la firmaron también el Instituto Nacional de Antropología e Historia, el Instituto 
Nacional de Bellas Artes y Literatura, Icomos Mexicano y, como testigo, Frédéric 
Vacheron, representante de la UNESCO en México. Tlaxcala recibió el Certifica-
do de la Unesco del Conjunto Conventual Franciscano y Catedralicio de Nuestra 
Señora de la Asunción de Tlaxcala, México, como una Extensión del Bien Seriado 
“Primeros Monasterios del siglo XVI en las laderas del Popocatépetl”. Ahí el dato.

Música primorosa 
Con la novedad de que el acercamiento entre Morena y el PRI va en ascenso. Las 
felicitaciones del dirigente guinda Mario Delgado a senadores priistas fueron muy 
efusivas. En un video, les envió un mensaje en el que les reconoció haber ante-
puesto el bienestar del país, dejar atrás el interés “pequeño” y la politiquería, para 
respaldar el bien común. Quizá el colimense se refería a que los tricolores puedan 
estar ya pensando en abandonar la tambaleante alianza que tienen con los panistas 
y los perredistas. Y además, nos dicen, cada día se hacen más anchas las puertas en 
Morena para que los tricolores se animen a pasar por ellas, aunque el problema es 
que Delgado antes señalaba a los priistas como el gran mal del país. 

LOS VOTOS de 
los legisladores 

priistas que apo-
yaron la propues-
ta de extender la 
presencia de los 

militares en las 
calles hasta 2028 
acabaron siendo 

el voto del miedo

PRI, ¿AHORA SI EL 
PRINCIPIO DEL FIN?

La votación en el Legislativo sobre la extensión militar en 
las calles ha expuesto su abierta división. Con la evidencia del 
voto dividido de los y las legisladoras no se ve como una futura 
cohesión interna.

El PRI no será lo que fue, por más obvio que sea. No sólo se 
debe a que el país es otro, sino sobre todo a que dejó de entender 
la dinámica del país y no ha hecho un acuse de recibo del 2018.

Morena paradójicamente va en camino de ser un emulo 
del tricolor, pero corregido y aumentado. El PRI ya no tiene 
por dónde colarse en el ánimo ciudadano, lo que pueda ganar 
será por errores de otros, coyunturas o por sumarse a Morena 
y poner cara de que ganó una votación cuando en el fondo fue 
utilizado para ganar esa votación.

López Obrador conoce al PRI como pocos. Sumemos que 
el tricolor no ha mostrado evolución alguna, al tiempo que las 
complicidades siguen siendo un factor de definición. Al tricolor 
se le fueron olvidando las causas sociales para optar únicamen-
te por utilizar al poder como su forma de existencia.

Con Peña Nieto el PRI fue utilizado de manera oprobiosa. El 
tricolor todavía le dio al gobierno capacidad de maniobra hasta 
que el hartazgo apareció como la variable central de la sociedad. 
De nada sirvió la lamentable expresión de “roban, pero saben 
cómo hacerlo”, al final nomás robaron.

El deterioro de Peña Nieto fue paralelo al deterioro del PRI. 
La elección del 2012 le dio un respiro y un engaño al tricolor, 
pero entre Peña Nieto y el mismo PRI se encargaron de mandar 
al cajón del olvido y desprecio al gobierno y su partido.

Se convirtieron en un estorbo para la sociedad, no se supie-
ron reinventar y siguieron creyendo que conservando el poder 
podían hacer lo que quisieran. Ni siquiera se dieron cuenta que 
estaba creciendo un partido político con características simi-
lares, pero con la diferencia que tenía en López Obrador a un 
personaje que generaba todo tipo de esperanzas.

Los votos de los legisladores priistas que apoyaron la pro-
puesta de extender la presencia de los militares en las calles 
hasta 2028 acabaron siendo el voto del miedo.

Se podrá argumentar que es una propuesta del PRI, pero re-
cordemos que el proyecto original a duras penas llegaba a tres 
cuartillas, no tenía fundamentos, lo que llevó a considerar que 
estaban haciendo lo que el Presidente quería para cubrirse las 
espaldas. Pasaron de querer plantear una alternativa a un grave 
problema del país a ser cómplices de una decisión que tiene un 
riesgo por ahora incalculable.

Alito pasó de ser señalado, de ser el eje de la audioteca de la 
estridente gobernadora, de ser amenazado, lo que le llevaría a 
perder el fuero, a algo que parece hoy un singular y hasta cierto 
punto inexplicable perdón. En el camino, la diputada priista que 
hizo la propuesta resulta que ya es magistrada en Durango.

Queda la impresión de que algo les ofrecieron, algo les sa-
bían o la nueva propuesta acabó por convencerlos, aunque 
fuera casi igual a lo que había. En algunos casos se cambió el 
voto de la noche a la mañana, lo que incluye también al PRD.

Quizá no se alcance a apreciar por ahora la trascendencia de 
lo sucedido en cuanto lo que significa la extensión de las Fuer-
zas Armadas en las calles hasta el 2028. Quizá tampoco en el 
PRI se tenga conciencia de la bronca que se traen internamente.

En ambos casos los riesgos y en el PRI parece que ahora esta-
mos ante el principio del fin.

RESQUICIOS.
La orden de aprehensión en contra del exgobernador de Tamau-
lipas Cabeza de Vaca a 4 días de que dejara el cargo era previsible. 
A ver qué hacen con él si lo detienen, porque debe cargar inte-
resantes secretos, y se sabe que no hay manera de gobernar el 
estado como si la delincuencia organizada no existiera.

Desde hace tiempo se viene augurando el prin-
cipio del fin del PRI. Elementos no faltan, 

pero en muchas comunidades el tricolor sigue 
siendo una fuerza real, independientemente del 
“todos tenemos un priista dentro de nosotros”.
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Aerolínea de 4T podría 
llamarse Mexicana

EL GOBIERNO federal prevé recontratar a extrabajadores 
de Mexicana de Aviación e incluso retomar el nombre para 
la nueva compañía, informó el Presidente; aseguró que se 

busca que ésta quede bajo la gestión del Ejército, para que a 
los conservadores “les cueste más trabajo” privatizarla.

Analizan crear otra coalición

PRD ve la alianza 
sepultada y PAN 
acusa traición de 
dirigencia priista
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Después de la aprobación de 
la reforma que permite a las 
Fuerzas Armadas participar 
en tareas de seguridad públi-

ca hasta el 2028, propuesta por el PRI y 
respaldada por Morena, el PRD dio por 
“sepultada” la coalición Va por México, 
mientras que el PAN denunció traición 
de la dirigencia del tricolor y de los sena-
dores de este grupo político y perredistas 
que avalaron la enmienda.

El dirigente del PRD, Jesús Zambrano, 
aseguró que la alianza que formalmente 
su partido aún sostiene con PAN y PRI 
“quedó sepultada”, tras la votación de 
nueve, de 12, legisladores priistas y dos, 
de tres, perredistas.

“Yo creo que ayer quedó sepultada la 
alianza Va por México como la hemos 
conocido. Esa coalición de los tres (par-
tidos), pero ahora vamos a ver qué coa-
lición podemos hacer, pero lo tenemos 
que definir en los siguientes días”, desta-
có. Parte de esa política de alianza es en 
el Estado de México, pues aseveró que se 
verá con quiénes se puede realizar y bajo 
qué condiciones.

En breve entrevista con La Razón, co-
mentó que fue lamentable la votación 
para que las Fuerzas Armadas sigan en las 
calles, pues se pone al país “en un riesgo 
de militarización”.

Además, mencionó que se verá la posi-
bilidad de sanciones para los legisladores 
de su partido que votaron a favor de la 
iniciativa del PRI, a pesar de que Miguel 
Ángel Mancera, uno de quienes votaron 
en favor y que incluso es coordinador del 
grupo parlamentario perredista en el Se-
nado, no está afiliado al PRD.

“Todavía tenemos que discutirlo y 
decidirlo con la dirección del partido y 
ver qué es lo que procede. Nosotros les 

LÍDER nacional del blanquiazul reprocha que 
no se hayan cumplido los compromisos de Va 
por México; buscan sancionar a perredistas 
que votaron a favor de la reforma militar

Confianza, dañada por el sol 
azteca desde 2018, señalan
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

 
LA EXCANDIDATA a la dirigencia na-
cional del PAN, Adriana Dávila, aseguró 
que desde el 2018 el PRD ha vulnerado la 
confianza como partido de oposición, ya 
que permitió que abandonaran al menos 
11 legisladores sus filas para irse a Morena 
y por ello no sorprende que dos de sus se-
nadores votaran a favor de la reforma. 

“La unión de los partidos debe estar 
basada principalmente en la confianza 
y cumplir la palabra, pero no basta con 
la suma de votos; pues al parecer estos 
principios están perdidos desde 2018, 
cuando el PRD permitió que al menos 12 
diputados federales se fueran con More-
na”, explicó. 

Dijo que la alianza Va por 
México fue desde un inicio an-
tinatural y, por ello, lo que pasó 
ayer en el Senado era algo pre-
visible: “Hubo conveniencias 
que no quisieron escucharse. 
El hecho de que no haya con-
fianza en el PRI y en el PRD, en 
automático pasa todos los vo-
tos al PAN”. 

Comentó que para que el 

PAN pueda ser elegible, debe reconciliarse 
con la ciudadanía y crear unidad interna, 
pues antes de pensar en alguna alianza, 
debe valorar en serio qué es lo convenien-
te, “si hacemos un proyecto conjunto con 
MC o rescatar a algunos de los políticos 
que han dado notas de altura como Juan 
Zepeda o Claudia Ruiz”. 

La panista dijo que se debe crear 
alianzas con las personas que realmente 
tengan valores y muestren proyectos en 
defensa de la sociedad, pues no todos bus-
can intereses personales, como ocurrió en 
la votación en el Senado de la República. 

Señaló que este es el momento más 
importante de Acción Nacional, en el que 
puede definir su vida futura o su fracaso, 
por ello, se tiene todo en este momento 
para capitalizar lo ocurrido y ser el partido 

líder de oposición. 
“Antes de pensar en cual-

quier alianza, lo primero que 
debe hacer el PAN es mirar 
hacia adentro, definir sus de-
cisiones futuras, pues de ello 
depende que siga o sea un fra-
caso. Ya después de eso se debe 
pensar en alguna alianza, pero 
por el momento es tiempo de 
reflexión”, detalló. 

pedimos valorarlo, por el ambiente de po-
larización y la ruta de militarización que 
hay”, explicó.

Detalló que la aprobación de la iniciati-
va que extiende la presencia de las Fuer-
zas Armadas en las calles es un riesgo, ya 
que pone al país en “ruta clara hacia el 
afianzamiento de una militarización”.

Al referirse al tema, el líder nacional 
del PAN, Marko Cortés, aseguró que la 
dirigencia nacional y la gran mayoría de 
legisladores del PRI, así como los dos se-
nadores del PRD, traicionaron el mandato 
de millones de mexicanos que votaron 
para ponerle un alto a Morena y a la “des-
trucción” del país.

“Refrendamos nuestro compromiso 
para defender a México y a la Constitu-
ción, al INE, a la democracia y las liberta-
des. Buscaremos seguir construyendo 
con quienes sí tienen el valor de hacer lo 
correcto por México”, expuso a través de 
un comunicado.

El panista aseveró que es un gran error 
extender la presencia de las Fuerzas Ar-
madas hasta el 2028, debido a que es una 
fallida estrategia de seguridad para el país, 
además de que no se fortalecen los cuer-
pos policiales locales.

Cortés Mendoza reprochó que no se 
hayan cumplido los compromisos de la 
alianza Va por México, ya que, dijo, están 
quebrantando una de las principales cau-
sas que daban sentido y origen a la confor-
mación de la coalición opositora.

“El artículo 19 de la plataforma común 
de la coalición Va por México señala clara-
mente la urgencia de restituir la seguridad 
pública como una función eminentemen-
te civil, lo que implica redefinir la función 
constitucional de las FA como apoyo su-
bordinado en materia de seguridad pública 
y proyectar un plan nacional de combate a 
la inseguridad”, explicó.

No obstante a la opinión de Zambrano 
Grijalva sobre el futuro de la alianza Va por 
México, la secretaria de Asuntos Interna-
cionales del PAN, Mariana Gómez del 
Campo, aseguró que en política “nada está 
muerto” y por eso se tienen que seguir 

EL PRESIDENTE de la Mesa Directiva de la 
Cámara baja, Santiago Creel, consideró ayer que 
la aprobación del proyecto de FA, obliga a que el 
PAN y PRD piensen en  “reformular” la alianza.

87

40

Sufragios a favor de 
la reforma de la GN 
se registraron 

Votos en contra del 
dictamen modificado 
hubo en el Senado

LOS SENADORES 
perredistas, Miguel 
Ángel Mancera y An-
tonio García Conejo, 
votaron el martes a 
favor de ampliar hasta 
2028 las tareas de 
seguridad pública de 
las Fuerzas Armadas.

REFORMA MILITAR
E L  D E B A T E

Panistas y el diri-
gente del PRD se 
pronunciaron en 
contra de los votos 
emitidos por sus 
compañeros de 
partido.

Expresan 
molestia

YO CREO que ayer quedó 
sepultada la alianza Va por 

México (...) ahora vamos a ver 
qué coalición podemos hacer, 
pero lo tenemos que definir en 

los siguientes días”

Jesús Zambrano
Dirigente nacional del PRD

EN POLÍTICA nada está muer-
to, de entrada (...) se tiene 

que analizar, hacer replantea-
mientos, buscar otro tipo de 

interlocutores en la oposición”

Mariana Gómez del Campo
Secretaria de Asuntos 

Internacionales del PAN

REFRENDAMOS nuestro 
compromiso para defender a 
México y a la Constitución (...) 

buscaremos seguir constru-
yendo con quienes sí tienen el 

valor de hacer lo correcto”

Marko Cortés
Dirigente nacional del PAN

LA UNIÓN de los partidos 
debe estar basada principal-

mente en la confianza y cum-
plir la palabra, pero no basta 

con la suma de votos”

Adriana Dávila
Excandidata a la dirigencia 

nacional del PAN

haciendo alianzas, para evitar el avance 
de Morena, pero aclaró que debe ser con 
otros interlocutores.

“En política nada está muerto, de en-
trada; además, no podemos generalizar, 
ya que no todos fueron los que votaron 
en contra de la militarización del país. Se 
tiene que analizar, hacer replanteamien-
tos, buscar otro tipo de interlocutores 
en la oposición en los que haya mayores 

coincidencias, pues atravesamos por un 
momento tan complicado que es necesa-
rio analizar”, destacó.

En entrevista con este diario, detalló 
que Morena está dispuesto a doblar a 
cualquier poder y legislador, y por ello 
debe existir una gran preocupación, por 
las formas en que esa fuerza política se 
está haciendo de apoyos, lo que “afecta a 
la democracia del país”.
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Sheinbaum celebra aval de reforma militar
LA MANDA-
TARIA capita-
lina señala que 
“ganó la sensa-
tez”; quienes 
votaron a favor 
“dejaron atrás 
la politiquería”, 
dice líder guinda 

que con la aprobación “ganó la sensatez”.  
Por su parte, el dirigente nacional de 

Morena, Mario Delgado, consideró que 
los legisladores de oposición que apro-
baron la reforma constitucional en el Se-
nado, antepusieron “el interés de nuestra 
patria a cualquier interés pequeño o a la 
politiquería de siempre”. 

Además, resaltó el trabajo de Ricardo 
Monreal Ávila, quien tuvo “la labor pacien-
te e inteligente de construir los acuerdos”. 

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

LA JEFA de Gobierno de la Ciudad de 
México, Claudia Sheinbaum, celebró la 
aprobación en el Senado de la República, 
de la reforma que permitirá ampliar hasta 
2028 la presencia de las Fuerzas Arma-
das en labores de seguridad pública.  

“Me parece muy importante que se 
haya aprobado la presencia de las Fuer-

zas Armadas en labores de seguridad”, 
dijo en conferencia de prensa.  

Y agregó: “Imagínense lo que hubie-
ra pasado en muchas entidades del país 
donde hoy dependen de la presencia del 
Ejército para poder tener seguridad y 
también lo que significa el fortalecimien-
to de la Guardia Nacional en las labores 
de seguridad”. 

Más temprano, en redes sociales, la 
mandataria expresó su postura y afirmó 

Iniciativa 
modificada 
regresa a 
San Lázaro 

• Por Yulia Bonilla 
y Manuel Velázquez

LA MINUTA de reforma militar modifi-
cada, que aprobó el Senado el martes, ya 
se encuentra de vuelta en la Cámara de 
Diputados, donde se prevé su discusión 
y votación para la próxima semana.  

Luego del debate de más de ocho ho-
ras que se dio en la Cámara alta, el pro-
yecto con el que se amplía hasta 2028 
el tiempo en que las Fuerzas Armadas 
permanecerán al frente de la seguridad 
pública, entre otros puntos modificados, 
llegó a las 23:20 del martes.  

El coordinador de Morena en San 
Lázaro, Ignacio Mier Velazco, mencio-
nó que el próximo miércoles se llevará 
a cabo la discusión del dictamen en la 
Comisión de Puntos Constitucionales 
a la que fue turnada y posteriormente 
será presentada ante el Pleno para la 
votación.  

El morenista espera que nuevamente 
se consiga la mayoría calificada para lo-
grar que el proyecto sea aprobado, como 
ocurrió en la primera votación, para lo 
cual, dijo, harán un esfuerzo político de 
comunicación y diálogo, “sin que eso im-
plique renunciar a las ideologías, princi-
pios y valores”.  

En tanto, el presidente de la Comisión, 
Juan Ramiro Robledo, opinó respecto a 
los cambios hechos por el Senado que 
“parece que son pertinentes, pero a ver 
qué opinan los demás diputados”.  

“Vamos a construir una revisión pun-
tual de la adenda que le han hecho al 
artículo 5° transitorio en el Senado de 
la República que, en principio, era algo 
que nosotros habíamos discutido y pen-
sábamos que pudiera estar en las leyes 
secundarias, pero ya con la incorpora-
ción que le están haciendo liberan esa 
posibilidad de que se incorporara en las 
leyes secundarias”, mencionó.  

Al respecto, la bancada del PRD en 
San Lázaro adelantó que se mantendrán 
firmes y no apoyarán el dictamen.  

MORENISTAS esperan que nueva-
mente se consiga la mayoría califica-
da para lograr aprobar el proyecto; 
PRD adelanta que no lo apoyará 

 Los integrantes del Gabinete de Segu-
ridad podrán ser citados a comparecer 
ante la Comisión Bicameral de Seguridad 
Nacional 
 El Ejecutivo federal tendrá que dar a 
conocer informes semestrales sobre las 
acciones implementadas 
 La Cámara de Diputados y el Senado 
realizarán evaluaciones periódicas a la 
estrategia en materia de seguridad 
 Se buscará garantizar el respaldo a las 
policías estatales y municipales, creando 
un fondo para apoyar a estas corporacio-
nes, con presupuestos especiales 

Dictamen

Los cambios que se le hicieron a la reforma 
de la GN incluyen que:

REFORMA MILITAR
E L  D E B A T E
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POR BERNARDO BOLAÑOS

BOLSONARO, PUTIN,  
MELONI. ¿Y EN MÉXICO? 

 bernardo.bolanos@razon.com.mx
Twitter: @bernardobolanos

Es la nueva escisión política mundial, ya no entre comunis-
mo y capitalismo. Por un lado, nacionalistas xenófobos que 
claman “Dios, familia y mano dura”; por otro, progresistas 
que sostienen que respetar a las minorías es bueno para 
todos, pues crea sociedades pacíficas y prósperas. 

Durante un largo discurso en el que celebró la anexión 
de algunas provincias de Ucrania, el viernes 30 de septiem-
bre, Vladimir Putin aprovechó para denunciar un supuesto 

“satanismo” en Estados Unidos, una “religión al revés”. Pre-
guntó a los rusos: “¿Realmente queremos que se impongan 
perversiones, que conducen a la degradación y la extinción, 
dirigidas a los niños de nuestras escuelas desde los primeros 
años, para inculcarles que hay supuestamente algunos gé-
neros además de mujeres y hombres, y donde se les ofrece 
someterse a operaciones de cambio de sexo?”. Putin engaña, 
pues las leyes acerca de infancias trans no suelen admitir 
cirugías o tratamiento hormonal a menores de edad, y no 
todos los países occidentales las han aprobado. 

En Estados Unidos, Trump llegó a decir que él defen-
día el “matrimonio tradicional”, pero que reconocía que 
la unión entre personas del mismo sexo era un asunto ya 
zanjado. Es poco creíble, luego de ver que la Suprema Corte 
del país vecino revirtió la despenalización obligatoria del 
aborto, “zanjada” desde los setenta. 

Pero, ¿y en México? ¿Nos salvamos de esa polaridad pro-
gresista / ultraderechista? Si bien AMLO llegó al poder con 
el apoyo de grupos evangélicos, en sus mañaneras fustiga 
al “pensamiento conservador”. Los gobiernos de Morena en 
los estados han votado leyes protectoras de derechos repro-
ductivos de las mujeres. Aparentemente estaríamos lejos 
de Brasil e Italia. Pero ningún otro gobierno del mundo ha 
espiado tanto a sus periodistas como el de México a través 
del malware Pegasus; justo después están gobiernos auto-
ritarios como Arabia Saudita y Hungría. Las autoridades 
han arropado una narcocultura machista y violenta, bene-
ficiándola con conciertos gratuitos y TV pública, mientras 
abandonan a artistas progresistas. Si se profundiza la milita-
rización, ante una crisis económica duradera podría surgir la 
opción autoritaria y una parte de la oposición se uniría a ella 
(pues contamos con bastantes políticos ultraderechistas). 
Una alianza de conservadores y autoritarios, amparados en 
fiscalías autónomas y Fuerzas Armadas sería el modo en el 
que la ola de extrema derecha llegaría a México. Rechace-
mos cualquier signo de ello. 

T anto Jair Bolsonaro como Vladimir 
Putin y Giorgia Meloni cuestionan 

los derechos de la comunidad LGBT y 
de los migrantes. Casi la mitad de Brasil 
votó por Bolsonaro en la primera vuelta 
el domingo pasado. Uno de cada seis eu-
ropeos sufragó por la extrema derecha 
en las últimas elecciones de su país (y, 
en Italia, ésta llegó al poder). Millones 
de cristianos ortodoxos, musulmanes y 
evangélicos, de Rusia, Arabia Saudita o 
Estados Unidos, defienden solamente 
concepciones tradicionales de la fami-
lia y del matrimonio y, por ello, apoyan a 
líderes conservadores y “fuertes”. 

ANTROPOCENO Respaldaron reforma sobre participación de FA 

Senadores de oposición 
rechazan ser “traidores” 

LOS LEGISLADORES puntualizan que no fueron presiona-
dos para favorecer el dictamen; señalan que su decisión fue 
con base en las necesidades del país y los gobiernos estatales

• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mc 

Los senadores del PRI y del PRD, 
Manuel Añorve y Miguel Ángel 
Mancera, respectivamente, que 
respaldaron la reforma para am-

pliar hasta el 2028 la participación de las 
Fuerzas Armadas en materia de seguri-
dad, rechazaron haber traicionado a sus 
partidos o haber contribuido al rompi-
miento de la alianza opositora. 

En entrevistas por separado, pun-
tualizaron que no fueron sujetos de 
presiones para favorecer con su voto el 
dictamen que se avaló en la sesión del 
Senado del martes y señalaron que su 
decisión fue con la conciencia de que la 
enmienda es lo mejor para la seguridad 
del país. 

“Yo no puedo compartir, por supues-
to, ese tipo de calificativos o descalifica-
ciones (de traidores). No lo puedo com-
partir”, subrayó Añorve, quien descartó 
que haya un conflicto dentro de la ban-
cada priista por la votación dividida de 
nueve senadores que sí respaldaron la 
reforma y tres que no la apoyaron. 

“Tomamos un acuerdo de la libertad 
que tenemos como senadores en pun-
tos de vista distintos de votar, obvia-
mente de acuerdo con lo que cada quien 
iba construyendo. Respetamos las voces 
distintas, fuimos nueve votos a favor y 
tres votos que votaron en contra, pero 
no existe división”, argumentó. 

Ante los señalamientos de que la 
alianza opositora quedó sepultada, 
como lo refirió el presidente del PRD, Je-
sús Zambrano, el senador por Guerrero 
dijo que “esa discusión política la deben 
tener, o los acuerdos políticos, los presi-
dentes de los comités ejecutivos nacio-
nales del PRI, PAN y PRD”. 

Al respecto, el coordinador del grupo 
parlamentario del PRD, Miguel Ángel 
Mancera, enfatizó que su voto fue más 
allá de una alianza electoral y estaban 
enterados de su decisión los dirigentes 
opositores, es decir, tanto Jesús Zambra-
no como el panista Marko Cortés. 

Por ello, ante los comentarios que hi-
cieron, particularmente el líder nacional 
perredista respecto a que estaba decep-
cionado del voto de sus senadores y so-
bre la sepultura de la alianza, señaló que 
desde el principio les dejó claro que no 
se iba a someter a imposiciones. 

Enfatizó que la decisión que tomó 
respecto al dictamen de la reforma de 
las Fuerzas Armadas tampoco repre-
sentó una traición a la alianza Va por 
México, porque su voto fue con base en 
lo que requiere el país y los gobiernos 
estatales en materia de seguridad. 

“Mi votación no era secreta, yo la 
anuncié y les expliqué y les dije que, 
si nosotros teníamos los puntos que 

habíamos planteado como aceptados, 
estaríamos acompañando el dictamen, 
y si no estaban esos puntos, votaríamos 
en contra; eso fue lo que hablamos, lo 
que platicamos y lo que se acordó”, dijo. 

Luego de la votación que se registró 
para aprobar la reforma, el coordinador 
del grupo parlamentario del PRI, Miguel 
Ángel Osorio Chong, reiteró que su ban-
cada no se encuentra dividida, sino que 
se respetó la decisión que tomó cada 
uno de sus legisladores. 

Dijo que en el mismo sentido se debe 
entender la votación que emitieron 
los senadores de las demás bancadas y 
confió en que haya entendimiento para 
que los integrantes del bloque de con-
tención sigan adelante ante la agenda 
que sigue. 

“Espero que ese sea el nivel de enten-
dimiento que debe suponerse, porque 
todavía hay retos mayores hacia delan-
te”, expresó el líder de la bancada trico-
lor en la Cámara alta. 

No se romperá el bloque 
de contención, dice PAN
• Por Magali Juárez  
magali.juarez@razon.com.mx 

EL COORDINADOR del Partido Acción 
Nacional (PAN) en el Senado, Julen Re-
mentería, señaló que, pese a la votación 
de priistas y perredistas para aprobar la 
reforma sobre las Fuerzas Armadas, no 
se romperá el bloque de contención en 
la Cámara alta.  

Luego de que nueve senadores del 
PRI y dos del PRD respaldaron el dicta-
men que amplió hasta 2028 la participa-
ción de las Fuerzas Armadas en tareas 
de seguridad, el panista manifestó que 
no se debe descartar la posibilidad de re-
plantear el bloque, pero para continuar 
con las alianzas legislativas.  

Sin embargo, apuntó que esto es en 
lo que corresponde al Senado, porque 
precisó que en lo que corresponde a las 
alianzas electorales es un asunto que 
únicamente le concierne a las 
instancias partidarias.  

“No puedes hablar de un 
rompimiento, en definitiva, 
primero, porque en política 
se trata de dialogar y dónde 

más sino en un área que se dedica a le-
gislar, a parlamentar, como es la Cámara 
de Senadores.  

“A partir de ahí lo que hay es tener la 
posibilidad de decir ‘oye, platiquemos”, 
ojo, subrayo, del tema legislativo. Otra 
cosa tiene que ver con la parte partida-
ria en la que yo no tengo posibilidad de 
opinar, o más bien, no es algo en lo que 
yo me deba de meter, no me toca. Pero 
en la parte que nos toca, yo creo que hay 
la obligación de construir, para qué, para 
que haya acuerdos y que esos acuerdos 
permitan conseguir las mayorías nece-
sarias”, expuso.  

Cuestionado respecto a si se debe 
considerar como traidores a los senado-
res que votaron a favor de la reforma de 
las Fuerzas Armadas, Rementería des-
cartó emitir calificativos.  

“No, yo no me metería en adjetivos 
calificativos, yo creo que hay cosas que, 

pues cada quien tendrá que 
explicar, eso les toca a ellos. 
Nosotros lo que tenemos que 
hacer es meternos en lo que 
es propuesta, acuerdo, tratar 
de ir adelante”, indicó. 

EL DICTAMEN fue aprobado por el pleno del 
Senado con 87 votos a favor y 40 en contra, 
e incluyó una adenda con cambios de última 
hora que demandó la oposición. 

2028
Año hasta el que per-
manecerán las FA en 
tareas de seguridad

Los senadores ape-
laron a la libertad 
de tener un punto 
de vista diferente.

Defienden 
su postura

TOMAMOS un 
acuerdo de la liber-

tad que tenemos 
como senadores 

en puntos de vista 
distintos de votar, 

obviamente de 
acuerdo con lo 

que cada quien iba 
construyendo” 

Manuel Añorve 
Senador del PRI 

MI VOTACIÓN no 
era secreta, yo la 
anuncié y les dije 
que, si nosotros 

teníamos los puntos 
que habíamos 

planteado como 
aceptados, estaría-
mos acompañando 

el dictamen” 
Miguel Ángel 

Mancera 
Senador del PRD 

YO NO ME METE-
RÍA en adjetivos 

calificativos, hay co-
sas que cada quien 
tendrá que explicar, 
eso les toca a ellos. 

Nosotros lo que 
tenemos que hacer 
es meternos en lo 
que es propuesta” 
Julen Rementería 

Senador del PAN 
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• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador agradeció a los 
senadores que hayan aprobado 
la reforma constitucional que 

amplía la permanencia de Fuerzas Ar-
madas en labores de seguridad pública 
hasta el 2028 y justificó que “no siempre 
fue culpa de los militares” las violaciones 
a los derechos humanos, pues ahora hay 
una concepción distinta de la protección 
a garantías individuales.

“Aprovecho para agradecerle mucho a 
los legisladores, a los senadores, porque 
ayer ya se aprobó la reforma constitucio-
nal y se amplía el plazo para que el Ejérci-
to y la Secretaría de Marina puedan estar 
hasta el 2028 apoyando la consolidación 
de la Guardia Nacional, y que puedan 
estar ayudando en labores de seguridad 
pública”, aseveró.

El Ejército, explicó, cuenta con la con-
fianza presidencial, porque ahora preva-
lece una nueva mística en la que se res-
peta, sobre todo, los derechos humanos, 
dijo el mandatario, y exculpó a los mili-
tares que pudieron haber participado en 
actos ilícitos en el pasado.

“Y les tenemos confianza a los inte-
grantes de las Fuerzas Armadas porque 

Refrenda confianza en las Fuerzas Armadas

AMLO reconoce al Senado 
por dejar a Ejército en las calles

LAS VIOLACIONES a los derechos humanos no siempre fueron culpa de los militares, ase-
gura el mandatario; la minuta no tendrá obstáculos para transitar, confía el Presidente

prevalece ahora una concepción distinta 
acerca del respeto absoluto a los dere-
chos humanos. Yo diría que no siempre 
fue culpa de ellos la violación de los de-
rechos humanos o, más bien, reitero que 
las Fuerzas Armadas recibían órdenes de 
autoridades civiles”, enfatizó.

López Obrador confió en que esta mi-
nuta, que regresó a la Cámara de Diputa-

dos para su aprobación final, no tendrá 
ningún obstáculo para transitar.

“Ahora no sólo ya está en la Constitu-
ción o va a estar en la Constitución, por-
que pasa esta iniciativa, regresa a la Cá-
mara de Diputados. Pero ya estoy seguro 
que no va a haber problema porque don-
de había más resistencia y menos votos 
era en el Senado, porque no es una refor-

EL TITULAR de 
la Sedena, Luis 
Cresencio Sando-
val, durante una 
conferencia sobre 
seguridad, el 20 
de septiembre. 

ma a una ley, es una reforma constitucio-
nal, y requiere de las dos terceras partes 
de la votación”, señaló el mandatario.

En este sentido, destacó que el voto 
de los priistas y perredistas permitió que 
transitara la reforma legislativa.

“Por eso los votos fueron creo que 80, 
84 contra 40, 87 contra 40; o sea, que 
fueron tres votos los que decidieron, 87 
contra 40, porque se requiere para una 
reforma constitucional. Esto es impor-
tante, no es la mitad más uno, no es ma-
yoría simple”, resaltó el Ejecutivo federal.

Dijo que ahora los debates que se die-
ron en el Congreso son más fuertes, pero 
mientras se manejen dentro de la civi-
lidad y no se desborde la violencia, son 
bienvenidos.

“Pueden estar insultando al Presiden-
te, tienen licencia para eso, nada más 
que no haya violencia física”, manifestó 
López Obrador.

Por otra parte, el Presidente descartó 
que un militar vaya a buscar una candi-
datura presidencial y dijo que no apoya-
ría una decisión de esa naturaleza.

LOS COORDINADORES parlamentarios del 
PAN, Jorge Romero, y del PRD, Luis Espinoza 
Cházaro, afirmaron que en la Cámara de Dipu-
tados mantendrán su voto contra la minuta.

87
Votos a favor y 40 
en contra aprobaron 
la reforma militar

 PRE-
VALECE 
ahora una 

concepción distinta 
acerca del respeto 
absoluto a los dere-
chos humanos. Yo 
diría que no siempre 
fue culpa de las 
Fuerzas Armadas 
la violación a estos 
derechos”
Andrés Manuel 
López Obrador
Presidente de México

REFORMA MILITAR
E L  D E B A T E
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LÓPEZ OBRADOR, durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, ayer. 

No hacemos nada injusto ni somos autoritarios, señala AMLO

Sedena abrirá contratos 
de sistemas de espionaje

LOS ARCHIVOS hackeados no contienen nada que sea 
revelador, asegura el Presidente; acusa a la derecha por tratar 
de “socavar su administración” con los documentos filtrados

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx

El Presidente Andrés Manuel 
López Obrador instruyó a la Se-
cretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) para que haga públicos 

los contratos para la adquisición de siste-
mas de espionaje, como se dio a conocer 
en los documentos que hackeó el grupo 
Guacamaya.

“Que entreguen todo. Nosotros no 
hacemos nada injusto, no somos auto-
ritarios. Imagínense la fiesta que harían 
todos estos conservadores o voceros del 
conservadurismo si encontraran una 
prueba del Presidente dando instruccio-
nes de que se persiga a alguien o, peor, de 
que se censure a alguien o que se proteja 
a alguien o que se le ayude a alguien. No, 
ni torturas, ni represión, ni persecución 
para nadie; derecho a disentir garantiza-
do a todos”, sostuvo el mandatario.

Insistió en que las revelaciones que 
surgen a raíz del ataque informático a 
la Sedena no contienen nada nuevo y 
ejemplificó el asunto de que varios de 
sus colaboradores reciben atención por 
parte de hospitales militares.

“No debe haber absolutamente nada 
oculto, o sea, nada malo, pero que se 
entregue, que se entregue todo. Están 
sacando de que la Secretaría de la De-
fensa les da servicio médico a algunas 
personas para información general. Le 
tenemos que agradecer a la Secretaría de 
la Defensa, sobre todo al servicio médico 
de la Secretaría de la Defensa, como al 
servicio médico de la Secretaría de Ma-
rina, porque dos años y todavía se está 
atendiendo a todos, aunque no sean 
derechohabientes; fue un acuerdo que 
tomamos, todos los enfermos, todavía el 
que llega afectado por Covid es atendido. 
Entonces, no hay nada de qué avergon-
zarse”, enfatizó López Obrador.

Incluso, ironizó con lo que llamó el 
esfuerzo de la derecha para tratar de so-
cavar a su Gobierno mediante estas reve-
laciones.

“Siempre tendencioso, siempre del 
lado de la derecha, no es nuevo. Enton-
ces, cuando saca esto: No se cuidan ni a 
ella sola, la Sedena -leyó el Presidente 
una de las notas de esa publicación-. A 
ver, atrás y adelante (pidió a su equipo 
que mostrara las diapositivas sobre las 
publicaciones): ‘Presidente, usted sabe’. 
¡Uy, qué barbaridad!, miren cómo estoy 
temblando. Porque así fue todo el anun-
cio, la gran revelación”, se burló.

También arremetió en contra de la 
organización Artículo 19, que se dedica a 
proteger los derechos de los periodistas, 
“Se supone que es para defender a los pe-
riodistas; totalmente en contra de noso-
tros, sin ninguna objetividad, cooptado 

por el conservadurismo”, aseguró.
El Presidente se expresó por conocer 

los nombres de quienes lograron pene-
trar la seguridad del Ejército, para saber 
los intereses que persiguen al descubrir 
toda esa información que ha empezado 
a circular.

“Sería interesante saber quiénes fue-
ron los que hackearon, pero no para juz-
garlos, sino sólo para saber si son los mis-
mos que nosotros padecimos. Antes de la 
campaña había un sistema de espionaje 
en contra nuestra que se llamaba ‘Peje-
leaks’, estaban metidos”, aseveró.

Diputados solicitan a FA  
registros de ciberseguridad
• Por Manuel Velázquez 
y Yulia Bonillar

INTEGRANTES de la Comisión de De-
fensa Nacional de la Cámara de Diputa-
dos aprobaron este miércoles solicitar 
una reunión de trabajo con el titular de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na), Luis Crescencio Sandoval, para que 
aborden el tema del presupuesto para el 
próximo año y en especial saber cuántos 
recursos requieren para mejorar sus sis-
temas de ciberseguridad, luego de haber 
sido víctimas de un hackeo.

Durante una reunión de trabajo, el 
diputado panista, Ricardo Villarreal Gar-
cía, quien preside la comisión, aceptó la 
propuesta de requerir a las autoridades 
militares un encuentro lo más pronto 
posible para saber la situación que pa-
saron sobre la sustracción de 
información por parte del gru-
po Guacamayas.

 Una de las obligaciones que 
tienen los legisladores es saber 
cuáles son las necesidades que 
tienen los organismos públi-
cos para desarrollar bien su la-
bor; en este caso, será conocer 
cuáles son sus requerimientos 
de presupuesto para mejorar 
la ciberseguridad, acotó.

 El diputado de Movimien-

to Ciudadano, Sergio Barrera Sepulveda, 
alertó que el hackeo de la Sedena repre-
senta un gran problema porque contie-
ne información privada que resulta de 
carácter de seguridad nacional.

 “Para que se puedan dar una idea, la 
información que sustrajeron represen-
tan 6Terabytes, en el caso de los Panamá 
Pepers fueron 2.6 Terabytes, es decir, es 
mucho más información que no sabe-
mos dónde y en manos de quién está”, 
advirtió.

Además, se mostró preocupado por-
que el ciberataque represente un pro-
blema de vulnerabilidad a otras depen-
dencias, como la Comisión Federal de 
Electricidad o Pemex.

 Juanita Guerra Mena, diputada de 
Morena, estimó importante la reunión 
con el secretario de la Defensa Nacional, 

pero enfatizó que el Poder 
Legislativo debe trabajar en 
materia de ciberseguridad a 
fin de dar certeza jurídica las 
dependencias.

Mario Miguel Carrillo Cu-
billas, diputado de Morena 
y Margarita Zavala, del PAN, 
manifestaron que la Sedena 
debe contar con el apoyo de 
los legisladores, y revisarse 
que el presupuesto garantice 
su operatividad y seguridad.

“No se notificó 
al INAI sobre la 

vulneración”
• Por Jorge Butrón  
jorge.butron@razon.com.mx 

EL INSTITUTO Nacional de Transparen-
cia, Acceso a la Información y Protección 
de Datos Personales (Inai) aseguró que, 
hasta el momento, la Secretaría de la De-
fensa Nacional (Sedena) no ha dado aviso 
de la vulneración a sus sistemas informá-
ticos, a pesar de haber sido notificados.   

En conferencia al presentar la Semana 
Nacional de Transparencia 2022, la comi-
sionada Josefina Román Vergara detalló 
que se notificó a la Sedena dar aviso del 
hackeo, pero cumplido el plazo de 72 ho-
ras, aún no se ha hecho.   

“Hemos notificado a la secretaría de  la 
Defensa que todo sujeto tiene 72 horas de 
la vulneración y las medidas que están to-
mando, pero no hemos tenido este aviso 
de vulneración y estamos en espera de su 
respuesta”, aseveró Román Vergara.  

Explicó que, hasta el momento, des-
conocen a detalle la información que fue 
vulnerada, aunque aclaró que, una vez 
que se tenga el conocimiento, se puede 
abrir una investigación en dos vertientes; 
de Seguridad Nacional y por Protección 
de Datos Personales.   

Dicha investigación puede tardar 50 
días y otros 50 días, para una posible san-
ción, pues son análisis de oficio que hace 
el órgano autónomo. Sin embargo, pidió 
no adelantarse hasta que se conozcan los 
detalles de lo sucedido.  

Mientras que la comisionada Norma 
Julieta del Río aseveró que no debe es-
catimarse en el gasto para tecnología, 
pues en el caso de INAI buscan reforzar 
el perímetro de la Plataforma Nacional de 
Transparencia (PNT) con costos de hasta 
60 millones de pesos.  

Por otra parte, al presentar la Semana 
Nacional de Transparencia 2022: “Datos 
abiertos para despejar mitos sociales y 
falsos debates de la gestión pública”, los 
comisionados del órgano autónomo se-
ñalaron que el objetivo fundamental de la 
creación de una política nacional de datos 
abiertos es ampliar la posibilidad de que 
todas las instancias pongan en conoci-
miento de las personas, datos abiertos de 
la información que sea de utilidad para la 
toma de decisiones.   

EN EL PLAZO 
de 72 horas, la 

Sedena aún no 
ha dado aviso 

del hackeo;  no 
se debe escati-

mar en gasto 
para seguri-

dad, afirma el 
instituto 

100
Días puede tardar 

la investigación 
del caso

LA COMISIONADA Julieta del Río apuntó que 
la Auditoría Superior de la Federación ya había 
advertido sobre la necesidad de que la Sedena 
mejorara sus controles de ciberseguridad.

ANTES de la campaña había un 
sistema de espionaje en contra 
nuestra que se llamaba “Pejeleaks” 

estaban metidos, pero lo tengo hasta en el 
último libro porque recibía dinero de Peña 
pero me dicen que Animal Político”
Andrés Manuel López Obrador 
Presidente de México 

LA 
INFOR-
MACIÓN 

que sustrajeron 
representan 6 Te-
rabytes; en el caso 
Panamá Pepers 
fueron 2.6 Terab-
ytes; es mucho más 
información que no 
sabemos en manos 
de quién está” 
Sergio Barrera 
Diputado de MC 

Fo
to

•C
ua

rt
os

cu
ro

COMISIONADOS DEL INAI durante la conferencia de pren-
sa de la Semana Nacional de Transparencia, ayer.  
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8 AÑOS DE INCERTIDUMBRE

PADRES de las víctimas y normalistas recordaron el 27 de septiembre el octavo aniversario de los hechos ocurridos en Iguala.

• Por Jorge Chaparro 
jorge.chaparro@razon.com.mx 

L uego de que fue judicializado el 
expediente por la desaparición 
de los 43 estudiantes de la Normal 
Rural Raúl Isidro Burgos, la Fisca-

lía General de la República (FGR) decidió 
nombrar a Rosendo Gómez Piedra como 
nuevo titular de la Unidad Especial para la 
Investigación y Litigación del caso Ayotzi-
napa (UEILCA).

Se trata de un abogado tabasqueño 
cercano al titular de la Secretaría de Go-
bernación (Segob), Adán Augusto López 
Hernández. Hasta el 2018, Gómez Piedra 
se desempeñó como secretario general 
de Gobierno de ese estado, durante la 
administración de Arturo Núñez, y que 
en el 2019 fue magistrado presidente del 
Tribunal de Conciliación y Arbitraje en el 
Gobierno del hoy titular de la Segob.

Su arribo como titular de la UEILCA 
se da luego de que Omar Gómez Trejo 
renunció al cargo el pasado 27 de sep-
tiembre, después de sostener diversos 
desencuentros con el titular de la FGR, 
Alejandro Gertz Manero.

Las diferencias, confirmadas por el Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador, se 
originaron por la solicitud de 83 órdenes 
de aprehensión, entre las que figuran la 
del exprocurador general de la República, 
Jesús Murillo Karam; del extitular de la 
Agencia de Investigación Criminal, Tomás 
Zerón, y 20 militares, y después de que 16 
de esas órdenes contra elementos de las 
Fuerzas Armadas fueron canceladas, con 
el apoyo presidencial.

“El fiscal se va porque no estuvo de 
acuerdo con los procedimientos que se 

Rosendo Gómez suple a Omar Trejo en la UEILCA 

Cercano al titular de Gobernación, 
el nuevo fiscal del caso Ayotzinapa 

EL TABASQUEÑO fue secretario de Gobierno de Arturo Núñez y presidente del TCA duran-
te el mandato de Adán Augusto López; su último cargo fue el de director jurídico de Fonatur 

Padres y ONG rechazan nombramiento 
• Por Jorge Butrón 
y Manuel Velázquez

MARÍA DE JESÚS TLATEMPA, madre 
de José Eduardo Bartolo, uno de los 43 jó-
venes de Ayotzinapa desaparecidos el 26 
de septiembre de 2014 en Iguala, Guerre-
ro, dijo que hasta el momento no tienen 
conocimiento de que un nuevo fiscal es-
pecial haya llegado a seguir investigando 
el caso, debido a que no se les ha avisado.  

En entrevista con La Razón, dijo que in-
dependientemente de que haya un nuevo 
fiscal, ya hay mucha desconfianza hacia la 
Fiscalía General de la República (FGR), de-
bido a que no ha dado resultados, y sólo 
se han encargado de bloquear los análisis.  

“Sí, nosotros tenemos desconfianza de 
la Fiscalía porque hasta el día de hoy no 
tenemos más información y las investi-
gaciones están mal hechas. Nosotros no 
hemos tenido comunicación con el Go-
bierno federal desde la presentación del 
informe”, destacó.  

La madre mencionó que por el mo-
mento el caso se complicó más de lo ha-
bitual, además que la FGR no ha tenido 
voluntad de resolver el caso de la desapa-
rición de los normalistas.  

En este tenor mencionó que esperan 
pronto tener una reunión con el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador sobre la 
investigación, pues vieron mal que, por 
un lado, hayan sacado el informe desde el 
Gobierno federal, y por otra, que no hayan 
tomado en cuenta al Grupo Interdiscipli-
nario de Expertos Independientes (GIEI). 

“Alejandro Encinas y Alejandro Gertz 
no han dado resultados, por eso tenemos 
desconfianza y eso claramente se eviden-
ció. No hicieron su trabajo, porque ¿dónde 
están los resultados?, y ni sabemos nada 
de nuestros hijos”, agregó. 

Tlatempa dijo que no les avisaron a los 
padres que iban a presentar un informe 
con antelación, lo que les molestó, sobre 
todo, por la información tan delicada que 
se dijo en ese momento, pues a pesar de 

siguieron para aprobar las órdenes de 
aprehensión; o sea, hubo diferencias en 
eso. Y yo apoyo el que hayan sacado las 
órdenes de aprehensión, de acuerdo con 
lo que establece el documento (informe 
de la Comisión de la Verdad), que es el 
resultado de una investigación que llevó 
mucho tiempo”, dijo el mandatario, du-
rante su conferencia del 27 de septiembre.

Las diferencias entre ambos funciona-
rios quedaron de manifiesto el 19 de agos-
to, un día después de que se presentara el 
informe de dicha Comisión para la Verdad 
y Acceso a la Justicia del Caso Ayotzina-

pa, cuando se llevó a cabo la detención 
de Murillo Karam, pues fue la Fiscalía de 
Asuntos Internos la encargada de cumplir 
la orden judicial y no la UEILCA.

Gómez Trejo no se apareció ni siquiera 
cuando fue presentado ante el juez, que 
amonestó a los fiscales porque parecían 
desconocer el contenido de la carpeta de 
investigación.

Rosendo Gómez suplirá a Omar Gó-
mez Trejo, con la responsabilidad de con-
tinuar las investigaciones, a pesar de no 
contar con la confianza de los padres de 
los estudiantes, sus abogados y tampoco 

del Grupo Interdisciplinario de Expertos 
Independientes (GIEI), que ha seguido el 
caso desde noviembre del 2014.

El nuevo fiscal colaboró como subpro-
curador en la Procuraduría General de Jus-
ticia del Distrito Federal y fue magistrado 
presidente y supernumerario del Tribunal 
Superior de Justicia capitalino. En esta úl-
tima institución, inició como agente del 
Ministerio Público hasta escalar a juez.

En enero de este año fue designado di-
rector jurídico del Fondo Nacional de Fo-
mento al Turismo (Fonatur) y a partir de 
ayer se convirtió en el titular de la UEILCA.

que se dijo que el Ejército tuvo participa-
ción en los hechos, los padres ya lo habían 
mencionado en repetidas ocasiones. 

Por separado, organizaciones no guber-
namentales calificaron como un “enorme 
retroceso” la determinación del Gobierno 
federal de designar a Rosendo Gómez Pie-
dra como nuevo fiscal para las investiga-
ciones del caso Ayotzinapa.  

En breve entrevista, Naim Camacho, 
del Centro de Derechos Humanos Miguel 
Agustín Pro Juárez, dijo desconocer la de-
signación, y señaló que se mantendrán 
respetuosos y a la expectativa de la opi-
nión de los padres de familia.  

En redes sociales, tanto el Centro Pro, 
como la organización SERAPAZ afirma-
ron en un mensaje que, de confirmarse 
esta “presunta designación para la inves-
tigación del caso Ayotzinapa, sería un gran 
retroceso. (Tiene) un perfil político sin ex-
periencia en las investigaciones indepen-
dientes de violaciones graves a derechos 
humanos”.

JESÚS Ortega, exidirigente del PRD, criticó 
que a la UEILCA llegue un incondicional del se-
cretario de Gobernación, pues consideró que 
sus conclusiones atenderán a la política.

TENE-
MOS des-
confianza 

de la Fiscalía porque 
hasta el día de hoy 
no tenemos más 
información y las in-
vestigaciones están 
mal hechas” 

María de Jesús 
Tlatempa 
Madre de José 
Eduardo Bartolo 

DE CON-
FIRMAR-
SE esta 

presunta designa-
ción para la inves-
tigación del caso 
Ayotzinapa, sería un 
gran retroceso. (Tie-
ne) un perfil político 
sin experiencia en 
investigaciones de 
violaciones graves 
a DH” 
Centro Pro-DH 
Posicionamiento 

Formación: Licenciado en Derecho, 
cuenta con una Maestría en Derecho 
Penal, así como un doctorado en Ciencias 
Penales. 
Trayectoria: subprocurador en la PGJ, 
magistrado del TSJ y del Tribunal Electoral 
del estado, presidente del IEPCT, secreta-
rio de Gobierno del Estado, presidente del 
TCA, abogado general de la Secretaría del 
Bienestar y director jurídico del Fonatur. 

Rosendo Gómez Piedra 
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ESTAS personas la estaban espe-
rando en la parte posterior, a bordo 
de la motocicleta, cuando ella está 

abajo de su vehículo. Es cuando uno de ellos 
se aproxima y acciona una pistola calibre 9 
mm, lesionándola fatalmente”
Uriel Carmona
Fiscal de Morelos
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

SENADO: CON PRESIONES, 
MAYORÍA CALIFICADA

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Amén de que la víspera se anunció que el Gobierno ca-
pitalino, que encabezara el sexenio pasado, investiga 
un probable ”espionaje” al actual senador perredista, 
Miguel Ángel Mancera, en el caso del llamado “cártel 
inmobiliario” en la CDMX, lo que lo llevó a votar a favor, 
tras de insistir que lo haría en contra, algunos de sus 
colegas que han aspirado a gobernar sus estados, como 
el yucateco Jorge Carlos Ramírez Marín, también ava-
laron un dictamen al que inicialmente se oponían.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Arrecia violencia en el país: en pleno mediodía, el 
grupo armado “Los Tequileros”, ataca el palacio muni-
cipal guerrerense de San Miguel Totolapan y asesina a 
por lo menos dieciocho personas, entre ellas el alcalde 
perredista Conrado Mendoza Almeda y su padre Juan 
Mendoza Acosta, ex edil también y a personal de ese 
municipio de Tierra Caliente, mientras que en Cuerna-
vaca ejecutan a la joven diputada local, Gabriela Marín, 
del partido Morelos Progresa.
Actualizan orden de aprehensión contra el ex go-
bernador de Tamaulipas, Francisco García Cabeza de 
Vaca, que el sábado pasado concluyó su mandato, por 
lo que el Instituto Nacional de Migración emitió una 
alerta para evitar que salga del país, a lo que el panista 
respondió: “El gobierno busca distractores”.
Tan lamentable como vergonzoso, el debate en que 
se enfrascaron las y los senadores de Morena y oposi-
ción, en la sesión en la que aprobaron que las Fuerzas 
Armadas —Ejército y Marina— prolonguen su labor po-
licíaca hasta el 2028, lo que, a juicio de especialistas, 
confirma el rotundo fracaso de la que ha mantenido 
el gobierno federal, con su política de “abrazos no 
balazos”.
Designan al abogado tabasqueño Rosendo Gómez 
Piedra, como nuevo fiscal del caso Ayotzinapa. Fue di-
rector jurídico de Fonatur; secretario de Gobierno con 
Arturo Núñez y presidente del Tribunal de Concilia-
ción y Arbitraje, con Adán Augusto López Hernández, 
titular de Segob.
De regreso en San Lázaro, a la minuta aprobada an-
teanoche en el Senado, diputados de Morena y sus alia-
dos le darán nuevamente luz verde la próxima semana.
¿A qué citan al titular de Sedena a la Cámara de Di-
putados por el hackeo de Guacamaya Likes? ¿Qué dirá 
de lo que nada supo?

Más que una hábil negociación 
política, fueron presiones, 

amedrentamientos de último mo-
mento y ofrecimientos de cargos 
públicos o de elección en 2024 a 
senadores de oposición, con lo que, 
a querer o no, se lograron conseguir 
los votos necesarios para la mayoría 
calificada con los que el pleno sena-
torial aprobó que el Ejército perma-
nezca en tareas de seguridad públi-
ca el próximo sexenio. 

PULSO POLÍTICO

Gabriela Marín rindió protesta el 15 de julio 

Asesinan a diputada 
local en Cuernavaca
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

La diputada local Gabriela Marín, 
del partido Morelos Progresa, 
fue asesinada la tarde de este 
miércoles durante un ataque 

armado directo en Cuernavaca, Morelos.
De acuerdo con información confir-

mada por las autoridades, dos sujetos a 
bordo de una motocicleta le dispararon 
a la representante popular alrededor de 
las 18 horas, cuando salía de una farmacia 
ubicada en la avenida Poder Legislativo, 
colonia Domingo Díez, por lo que falleció 
al momento en el estacionamiento del 
establecimiento.

Además, se reportó que uno de los 
escoltas de la diputada resultó lesionado 
de gravedad, por lo que fue trasladado a 
un hospital para recibir atención médica.

Tras la agresión, la Comisión Estatal de 
Seguridad (CES) desplegó un operativo 
de búsqueda para dar con los responsa-
bles; en tanto, el titular de la Fiscalía de 
Justicia de Morelos, Uriel Carmona Gán-
dara, se trasladó al lugar de los hechos e 
informó que la principal línea de investi-
gación es un móvil político.

Detalló que el arma utilizada por los 
delincuentes fue de calibre nueve milí-
metros, aunque no se precisó cuántos 
casquillos fueron percutidos. Añadió 

SUJETOS ARMADOS la atacaron cuando salía de una far-
macia; el principal movil es político, asegura el fiscal Uriel Car-
mona; la legisladora peleó en tribunales la curul que ocupaba

GABRIELA MARÍN, durante una sesión 
del Congreso del estado.

Reinstalan Consejo de 
Minería en Guerrero
Redacción • La Razón

AL REINSTALAR el Consejo de Minería 
del estado de Guerrero, la gobernadora 
Evelyn Salgado Pineda, confirmó que la 
entidad será sede de la 35 edición de la 
Convención Minera en 2023, al tiempo de 
recibir el reconocimiento de las empresas 
mineras por emprender acciones que for-
talecen el desarrollo de esta industria en la 
entidad, que se traduce en bienestar, con 
una derrama económica superior a los 
tres mil 400 millones de pesos.

La mandataria puntualizó que el sector 
minero es una de las principales activida-

des económicas en Guerrero, que tiene 
presencia en 29 municipios de la región 
Centro, Tierra Caliente y Norte del estado, 
con una importante producción de oro 
que coloca a la entidad en los primeros 
lugares a nivel nacional y que también se 
ubica en el quinto lugar por la producción 
minera metálica y no metálica del país.

“Estar dentro de los primeros lugares 
a nivel nacional en la producción de oro, 
nos ha permitido recibir importantes in-
versiones que deben transformarse en 
desarrollo y bienestar para las comunida-
des. El sector minero representa una gran 
oportunidad para transitar hacia un esta-

do en el que la minería sea una auténtica 
palanca de desarrollo”, mencionó.

Salgado reconoció la inversión anun-
ciada por la empresa Torex Gold por más 
de 800 millones de pesos, para realizar 
una de las operaciones subterráneas más 
grandes, construidas en el país, que per-
mitirá avanzar hacia métodos más eficien-
tes para la recuperación de minerales.

que hay fotografías y videos tomados 
de cámaras de seguridad, que reforza-
rán la versión que hasta el momento se 
ha construido. Aseguró que ya se cuenta 
con una importante cantidad de elemen-
tos sobre los hechos, por lo que se con-
cluyó que fue un ataque directo.

Carmona Gándara añadió que la Fis-
calía de Feminicidios localizará de inme-
diato a las personas que pudieran estar 
relacionadas de cualquier forma con los 
hechos y subrayó que todas las personas 
que estén personal o jurídicamente rela-
cionadas con Gabriela Marín serán llama-
das a comparecer o serán entrevistadas.

Al lugar arribaron elementos de la Po-
licía Estatal de Morelos, de la 
Guardia Nacional, del Ejérci-
to y agentes de investigación 
criminal de la Fiscalía General 
del Estado.

De inmediato, el goberna-
dor de la entidad, Cuauhté-
moc Blanco, lamentó y con-
denó el asesinato. A través de 
su cuenta oficial de Twitter, 
sentenció: “En Morelos no 

vamos a permitir ataques que vulneren 
a nuestra sociedad. Estamos con familia-
res y amigos de la legisladora”.

La diputada había rendido protesta 
ante el Congreso local apenas el pasado 
15 de julio, luego de que el Tribunal Elec-
toral del Estado de Morelos (TEEM) re-
solviera que ella debía ocupar la curul de 
Juan José Yáñez Vázquez, quien falleció 
el pasado 17 de abril, y no Roberto Yáñez, 
sobrino del legislador.

Diputados del Congreso del estado 
externaron su preocupación de que otros 
legisladores pudieran ser afectados en 
una dinámica criminal, pues están con-
vencidos de que detrás del hecho hay 

una vinculación política.
“Nos sentimos muy tristes, 

nos sentimos muy consterna-
dos. No tenemos más que so-
lidarizarnos con la familia, su 
nena de cuatro meses nos pre-
ocupa, por supuesto su espo-
so, su familia. Gaby Marín fue 
una mujer de una sola pieza”, 
dijo Erik Sánchez, presidente 
de la Mesa Directiva. 

LA GOBERNADORA Evelyn Salgado, 
con empresarios del sector minero, ayer.

MARÍN  tenía dos li-
cenciaturas. Durante 
18 años se desem-
peñó en diferentes 
cargos públicos, en-
tre ellos en la UAEM 
y en los municipios 
de Jantetelco y de 
Cuernavaca.
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POR JACQUELINE L´HOIST TAPIA •

LEY VICARIA 

Facebook: Jacqueline L'Hoist 
 Instagram: Jacqueline.lhoist

Twitter: @jacquie_LHoist
Linkedin: Jacqueline L'Hoist

Esto no es ni una exageración de las madres y mucho 
menos una imaginación de ellas, como muchas personas 
lo quieren hacer pasar. Es una realidad, una realidad por la 
que tienen que pasar muchas mujeres cuando toman la de-
cisión de terminar la relación con su pareja.

Hace diez años, en España, surge por primera vez el tér-
mino de “violencia vicaria” para definir un tipo de violencia 
de género que ejerce una persona que haya mantenido una 
relación de hecho o de pareja con otra persona, y que do-
losamente dañe a ésta, utilizando como medio a las hijas, 
hijos e hijes de la víctima, y generando un consecuente 
daño psicoemocional e, incluso, físico, principalmente 
cuando son menores de edad. Como sabemos, la palabra 

“vicaria” alude a las personas que sustituyen a alguien en 
sus funciones, y lo que distingue a este tipo de violencia 
es que regularmente la ejercen hombres, ya que usan a la 
crianza o seres queridos cercanos a la madre para realizar 
las acciones violentas. Es decir, en lugar de hacer un daño 
directo a la madre, el victimario usa a las hijas, hijos e hijes 
como sustitutos para causar dolor. Los casos de violencia 
vicaria van desde manipularles para volverles en contra de 
la madre, hasta asesinarles, y todo es con el único objetivo 
de causar mayor dolor a la mujer. 

Uno de los primeros países que ha adoptado este con-
cepto es España, mencionando la violencia vicaria en el 
pacto de Estado contra la violencia de género, aprobado en 
2017. El reconocimiento de la violencia vicaria en las legis-
laciones es una medida que responde al cumplimiento del 
artículo 4º de la Convención sobre la Eliminación de Todas 
las Formas de Discriminación Contra la Mujer, el cual men-
ciona la obligación de los estados para adoptar medidas que 
aceleren la igualdad entre hombres y mujeres. 

Esta violencia casi siempre es ejercida por un hombre, 
no necesariamente ocurre inmediatamente después de 
una separación o divorcio, y en el 86% de los casos el agre-
sor amenazó a la mujer con hacerle daño a través de sus 
hijas, hijos e hijes. A pesar de la falta de datos, normalmente 
la violencia es ejercida a partir de que la mujer decide rom-
per con la relación. 

En México, sólo cuatro entidades federativas han tipi-
ficado la violencia vicaria: Zacatecas, Yucatán, Hidalgo y el 
Estado de México. Además, en agosto, el Congreso de Quin-
tana Roo aprobó la Ley Vicaria e incluyó a hombres tam-
bién como posibles víctimas de esta violencia, lo que causó 
el descontento de varias colectivas feministas y con razón, 
porque el ejercicio de poder en este tipo de violencia es ejer-
cida por un lado, por quien tiene los recursos económicos, 
es decir, quien da la manutención y/o quien tiene para pagar 
abogados y, por otro lado, por quienes consideran que su 
pareja es de su propiedad  y, por tanto, quien toma las de-
cisiones de qué pasará con esa relación y, en la mayoría de 
los casos, quien se ostenta con estas características son los 
hombres, es por eso que la Ley Vicaria tiene una clara pers-
pectiva de género, ya que nace para proteger a las mujeres 
de los hombres que ejercen esta conducta en su contra. 

Cuantas veces no hemos escucha-
do decir a mujeres: “¡Me está ame-

nazando con hacerles algo a nuestros 
hijos!”, y seguramente también hemos 
escuchado el: “¡Cómo crees, lo estás in-
ventando, si también son mis hijos!”.

HABLANDO DE DERECHOS

 Defensora de derechos humanos, especialista en trato  
igualitario y no discriminación, docente de la UnADEM

INM gira alerta migratoria

Emiten orden de arresto 
contra Cabeza de Vaca
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Un juez federal reactivó la orden 
de aprehensión contra Francis-
co Javier García Cabeza de Vaca, 
exgobernador de Tamaulipas, 

por delincuencia organizada y lavado de 
dinero, por lo que la Fiscalía General de la 
República (FGR) solicitó al Instituto Na-
cional de Migración (INM) la emisión de 
una alerta migratoria.

Por consecuencia, Migración emitió la 
alerta en contra del exmandatario estatal, 
quien dejó el cargo apenas la semana pa-
sada, con el fin de informar de sus movi-
mientos de entrada y salida del país.

En una breve tarjeta informativa, el 
INM expuso que la FGR solicitó su inter-
vención, para la implementación de dicha 
medida, al existir una orden de arresto en 
su contra, emitida por un juez de Distrito, 
por su probable intervención en hechos 
delictivos de delincuencia organizada.

“Lo anterior, con el propósito de verifi-
car, registrar e informar a las autoridades 
respectivas sobre los movimientos de 
ingreso-salida de la persona mencionada 
a través de los puntos de tránsito interna-
cional”, indica la comunicación.

En agosto de este año la Suprema Cor-
te de Justicia de la Nación (SCJN) resolvió 
que la orden de aprehensión que había so-
licitado la Fiscalía General de la República 
en contra del exmandatario no se llevara a 
cabo, debido a que en ese momento Gar-
cía Cabeza de Vaca tenía protección inhe-
rente a su cargo como gobernador.

Sin embargo, dejó de ser mandatario en 
Tamaulipas el pasado 30 de septiembre, 
antes de que Américo Villarreal lo releva-
ra en el cargo, por lo que la orden de apre-
hensión se reactivó al ya no contar con 
protección constitucional.

Luego de que el INM diera a conocer la 
alerta, García Cabeza de Vaca respondió 
que la orden de aprehensión en su contra 
es una nueva persecución política y un 
distractor por parte del Gobierno federal.

“Me entero por un comunicado de Se-
gob de una supuesta orden de aprehen-
sión y alerta migratoria en mi contra. No 
me extraña esta nueva andanada en la 
persecución política. Al Gobierno le urgen 
distractores. Mi defensa aportará la infor-
mación pertinente. Basta de perseguir 
opositores”, declaró en sus redes sociales.

Horas después, el bufete Ruiz Durán —
encargado de la defensa del exgoberna-
dor— señaló que se interpuso una denun-
cia en contra de los ministerios públicos 
que solicitaron la orden de aprehensión, 
así como en contra del juez de Distrito 
que la concedió, por abuso de autoridad, 
ya que iniciaron un procedimiento en 
contra de su cliente, aun cuando ya ha-
bía una resolución de la Suprema Corte 

EL EXGOBERNADOR de Tamaulipas acusa persecución 
política; “no me extraña nueva andanada”, dice; defensa de-
nuncia a los ministerios públicos que solicitaron la captura

de Justicia de la Nación que la invalidó.
La defensa agregó, en un posiciona-

miento, tras darse a conocer la alerta del 
INM, que solicitó por escrito al Ministe-
rio Público de la Federación —en caso de 
solicitar una nueva orden— dar a conocer 
los datos de prueba que ya fueron aporta-
dos en la carpeta de investigación.

“Los datos de prueba que se aporta-
ron a la Fiscalía acreditan plenamente la 
inexistencia de supuestos delitos que se 
le imputan a Francisco Javier García Ca-
beza de Vaca”, apuntó la defensa.

En caso de haber sido solicitada una 
nueva orden, se debió hacer “con base 
en hechos y datos de prueba sesgados e 
incompletos, de forma desleal y parcial”, 

EL EXMANDATA-
RIO de Tamauli-
pas, en imagen de 
archivo.Fo
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“ME ENTERO por un comunicado de Segob 
de una supuesta orden de aprehensión y alerta 
migratoria en mi contra. No me extraña esta 
nueva andanada en la persecución política”

FRANCISCO J. CABEZA DE VACA
@fgcabezadevaca
Exgobernador de Tamaulipas

PAN expresa respaldo;
pide justicia sin acoso
• Por Yulia Bonilla y Jorge Butrón

GOBERNADORES, senadores y diputa-
dos federales respaldaron al exmandata-
rio de Tamaulipas, Francisco García Cabe-
za de Vaca, y calificaron de persecución 
política las acusaciones en su contra.

La Asociación de Gobernadores de Ac-
ción Nacional (GOAN) señaló que siempre 
defenderán el derecho a disentir, pues la 
democracia se sustenta en el Estado de 
derecho y la impartición de justicia, por 
ello, pidieron justicia sin persecución. 

“Demandamos que en el caso de Fran-
cisco García Cabeza de Vaca se aplique 
estrictamente la ley, sin persecuciones, 
revanchas ni consignas”, des-
tacó la organización. 

De la misma manera, los se-
nadores panistas reprobaron 
“el ataque ruin y la persecu-
ción política” en su contra. 

“Reprobamos la persecu-
ción política. Condenamos 
que las instituciones que de-
berían de procurar justicia, se 

presten a cumplir vendettas. Respaldamos 
al exgobernador ante el ataque ruin de este 
Gobierno autoritario. No más judicializa-
ción política”, publicaron en Twitter.

Por su parte, el presidente de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, San-
tiago Creel, calificó como una “coinciden-
cia muy notoria” el que se haya emitido 
una alerta migratoria en contra del exgo-
bernador de Tamaulipas, a menos de 24 
horas que su hermano votó en contra de 
la reforma militar en el Senado. 

“Es claro que esa alerta migratoria en 
contra del gobernador Cabeza de Vaca se 
da a menos de 24 horas de que su herma-
no en el Senado vota en contra de la pró-

rroga planteada en el artículo 
quinto transitorio”, dijo. 

Además, Creel Miranda se-
ñaló que el hecho no puede 
pasar por alto al afirmar que 
otros senadores que fueron 
exhibidos con amenazas por 
parte de “representantes de 
este Gobierno” después “se 
pusieron del otro lado”.

pues la defensa señala que es inverosí-
mil que un juez de Control pueda revisar 
datos de prueba que integran las 60 mil 
hojas del expediente en tan poco tiempo.

De esta manera, el bufete aseveró que 
se violó la presunción de inocencia del 
exmandatario con el comunicado de la 
Segob, puesto que es necesario garanti-
zar un juicio justo. “De nada sirven estos 
derechos cuando el mismo Estado expo-
ne públicamente a alguien como respon-
sable de un delito, cuando (hay) prueba 
evidente y suficiente que demuestra su 
inocencia”, detalló.

Advirtió que “se corre el riesgo de con-
denar públicamente” a García Cabeza de 
Vaca “antes de tiempo”.

LA SCJN resolvió, 
en agosto, que la 
orden de captura 
contra García Cabeza 
de Vaca no debía 
ejecutarse, porque 
tenía protección 
inherente a su cargo.
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HUBO una legislación bipartidista 
en EU, que acaba de entrar en 
vigor, que establece como delito 

federal el tráfico ilícito de armas y penaliza a 
los prestanombres que las compren”

Marcelo Ebrard
Secretario de Relaciones Exteriores

MI 
APUESTA 
no es que 

vayamos aislados, 
aunque pudiera 
ser muy atractivo 
para mí caminar en 
la ruta de construir 
solo desde el PRD. 
Voy a luchar para 
que vayamos juntos 
en esta coalición”

Silvano Aureoles 
Exgobernador de 
Michoacán

Anuncia Ebrard 
2a demanda en 
EU por armas
• Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx

 
EL TITULAR de la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard, 
anunció que México presentará una se-
gunda demanda por el tema de las armas 
ante Estados Unidos debido a que una le-
gislación bipartidista que acaba de entrar 
en vigor establece como delito federal el 
tráfico ilícito de armas y penaliza a los 
prestanombres que las adquieren. 

Durante su comparencia ante el Se-
nado de la República, se refirió al hecho 
de que la primera demanda en contra 
de los fabricantes de armas en Estados 
Unidos fue desechada, pero indicó que 
México de todas formas no va a avalar el 
argumento de que la legislación estadou-
nidense protege a la industria de arma-
mento respecto a los efectos que tengan 
en otros países las armas que produzcan, 
por lo que continuará el litigio. 

En ese contexto, agregó que México 
presentará una segunda demanda por 
los prestanombres que están adquirien-
do armas que están introduciendo al te-
rritorio nacional. 

“De todas esas armas se compran 
en 10 condados de Estados Unidos, se 
compran el mayor número de armas que 
acabo de describir, qué tan difícil será de 
controlar eso, de las armas decomisadas 
en México, las que están en color rojo es 
de donde provienen más del 60 por cien-
to de las armas largas que hay en México. 

“Estamos preparando la segunda de-
manda, porque hubo una legislación bi-
partidista en Estados Unidos, que acaba 
de entrar en vigor, en junio-julio de este 
año, que establece como delito federal 
el tráfico ilícito de armas y penaliza a 
los prestanombres que compren armas. 
Vamos a demostrar que en muchos de 
estos condados están operando presta-
nombres”, expuso. 

Ante el pleno del Senado indicó que 
la próxima semana tendrán una reunión 
relevante con autoridades estadouni-
denses en materia de seguridad, en la 
que justamente expondrán este tema y 
se detallarán cifras. 

“La prioridad de México son las armas, 
sólo para compartirles un dato: de enero 
de 2020 a esta fecha, nuestras institucio-
nes han asegurado 55 mil 996 armas, la 
inmensa mayoría, incautada en la fronte-
ra, por razón lógica, porque cuando van a 
cruzar, están cruzando o van a cruzar es 
cuando se asegura el mayor número de 
armas, de esas armas aseguradas 21 mil 
430 armas son largas, de alto poder”, dijo 
el canciller. 

EL CANCI-
LLER señaló 
que pres-
tanombres 
compran 
arsenal para 
los delincuen-
tes; la primera 
querella pre-
sentada fue 
desechada

Exgobernador de Michoacán va por la Presidencia del país

Silvano se destapa; 68 de 
sus afines... inhabilitados 
• Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

Silvano Aureoles Conejo, exgo-
bernador de Michoacán, anunció 
que competirá por la Presidencia 
de la República en el 2024, pero a 

través de una alianza de oposición, debi-
do a que ir solo con el PRD no le alcanza.

En conferencia de prensa, mencionó: 
“Mi apuesta no es que vayamos aislados, 
aunque pudiera ser muy atractivo para 
mí caminar en la ruta de construir sólo 
desde el PRD. No es suficiente eso, hay 
que ser muy realistas. Y voy a luchar para 
que vayamos juntos en esta amplia coa-
lición”, indicó.

El perredista aseveró que por esa ra-
zón no debe adelantarse una ruptura de 
la alianza Va por México, pues el objetivo 
es ofrecer a la ciudadanía una coalición 
que represente “una verdadera opción” 
para la gente.

Aureoles Conejo anunció un recorri-
do por las 32 entidades de la República 
Mexicana en la búsqueda de un diálogo 
abierto y constructivo que le permita di-
señar la propuesta que ayude a visualizar 
el México que la gente quiere.

“Conozco en carne propia las angus-
tias de la gente y conozco también la ne-
cesidad de trabajar para dar resultado a 
las exigencias. Esta vocación es la que me 
llama a seguir trabajando por México, a 
compartir con el pueblo de México que 
nos lleve y se puede, claro que sí, claro 
que sí vamos a demostrar que en México 
se puede, se puede y se deben hacer las 
cosas bien”, dijo.

Comentó que está preparado para 
todos los retos que vengan, luego de ser 
cuestionado por los procesos que pesan 

EL PERREDISTA externa interés por competir con alian-
za opositora con PRI y PAN; tras anunciar gira para diseñar 
plan, pide no adelantarse a la ruptura de Va por México

Conservan patrimonio de Tlaxcala
Redacción • La Razón

LA GOBERNADORA Lorena Cuéllar 
encabezó la firma de la “Declaración por 
Tlaxcala”, un Compromiso por el Patri-
monio Cultural para la salvaguarda, pro-
tección y conservación del exconvento 
de San Francisco, Patrimonio Mundial de 
la Organización de las Naciones Unidas 
para la Educación, la Ciencia y la Cultura 
(Unesco) y la Ciudad de Tlaxcala.

En el Patio Central de Palacio de Go-
bierno, la titular del Ejecutivo local ratifi-
có su voluntad y responsabilidad pública 
de proteger y salvaguardar el Patrimonio 
Cultural, pues señaló que este aconteci-
miento enmarca un día honorable para 
Tlaxcala, al concluir un trabajo que inició 
hace muchos años.

Mantendrá firme, aseveró, el compro-
miso de apoyar al sector cultural y a la edu-
cación, pues “estaremos construyendo el 
libro de texto de cuarto año para fomentar 
en nuestros niños el amor a sus edificios, a 
sus monumentos, a su historia”.

“Como gobernadora de este estado, 

junto con los tres poderes de gobierno, 
estaremos comprometidos para servir a 
Tlaxcala todos los días, amarla desde lo 
más profundo, pero desde luego conser-
var y mantener estos edificios que son 
la historia de este estado, que nos lo ha 
dado todo”, destacó Lorena Cuéllar.

Mientras que el representante de la 
Unesco en México, Frédéric Vacheron 
refirió que la Convención de Patrimonio 
Mundial cumple 50 años de creación, 
momento que permite revalorar los 
enfoques de patrimonio mundial, pues 
recientemente México recibió el reco-
nocimiento del Conjunto Conventual 
Franciscano y Catedralicio de Nuestra 
Señora de la Asunción en Tlaxcala como 
Patrimonio Mundial y su integración en 
el grupo de monasterios del Siglo XVI. 

en su administración.
“Siempre, en una administración que 

concluye, se requiere cerrar procesos; 
hay auditorías, revisiones. Los que con-
cluimos un encargo siempre debemos 
estar listos y disponibles para aclarar lo 
que se tenga que aclarar, yo no conozco 
ningún proceso abierto en mi contra”, 
aseveró.

HAY 800 DENUNCIAS A AFINES. 
No obstante, la Contraloría de Michoa-
cán informó que 68 exfuncionarios de la 
administración de Silvano Aureoles han 
sido inhabilitados por irregularidades en 
el ejercicio de la función pública.

Las faltas administrativas ascienden 
a dos mil 979 millones de pesos y las 
dependencias con más observaciones 
son Seguridad Pública, Bienestar, Edu-
cación, Secretaría de Agricultura y Desa-
rrollo Rural, el CECyTEM, Instituto Tec-
nológico Superior de Uruapan, Sistema 
Michoacano de Radio y TV, Telebachille-
rato y la Comisión Estatal del Agua.

La titular de la Secretaría de Contralo-

ría del Estado de Michoacán (Secoem), 
Azucena Marín Correa, destacó que se 
han presentado al menos 800 denun-
cias contra extrabajadores del gobierno 
del estado por presuntos malos manejos 
en temas administrativos, lo que se tra-
duce en 12 mil millones de pesos ejerci-
dos de manera irregular. 

Sin embargo, las sumas podrían ser 
mayores, ya que se analizan otras obras 
que no se han concluido.

El exgobernador de Michoacán indicó 
que comenzará sus recorridos y el dine-
ro de donde se apoyará proviene de una 
asociación civil. 

“Estoy seguro, eso espero; yo tengo 
ingresos porque trabajo y es parte de 
lo mismo; por amor a mi país, siempre 
estaré dispuesto a sacrificar lo que sea”, 
expresó Aureoles Conejo.

A pesar de ello, las dirigencias del PAN 
y del PRI en la entidad no ven bien que 
Silvano Aureoles se postule por el PRD 
rumbo al 2024, sobre todo si desea enca-
bezar los esfuerzos de la posible alianza 
Va por México.

LORENA Cuéllar y Fréderic Vacheron, en 
el Palacio Central de Gobierno, ayer. 

SILVANO Aureoles se destapa como candidato por el PRD, ayer.

55

21

Mil 996 armas 
han asegurado 
desde enero de 
2020

Mil 430 de estos 
dispositivos bé-
licos son de alto 
poder

EN RELACIÓN a una investigación de la Con-
traloría de Michoacán en su contra, por pre-
sunto desvío de recursos, Aureoles delaró que 
desconoce que haya algún proceso abierto. 

EL TRÁFICO de esta cantidad de armas es 
superior al número y capacidad de fuego que 
todo lo que se compra en un año para las Fuer-
zas Armadas, señaló Marcelo Ebrard.  
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Alfredo Del Mazo 
entrega secundaria 
rehabilitada
Redacción • La Razón

EN BENEFICIO de 800 alumnas y alum-
nos de Tianguistenco, el gobernador Al-
fredo Del Mazo Maza entregó la nueva 
infraestructura, rehabilitación y recons-
trucción de la secundaria oficial número 
38 “Ricardo Flores Magón”, la cual fue da-
ñada por el sismo de septiembre de 2017.

La reconstrucción y rehabilitación de 
esta secundaria, aseguró, permite a las fa-
milias de Tianguistenco tener nuevamen-
te este espacio a su disposición, ya que 
ahí fueron construidos nuevos edificios, 
aulas y otras áreas escolares, así como la 
restauración de sus instalaciones que han 
brindado servicios educativos a esta co-
munidad durante 46 años.

“Literalmente es una nueva escuela 
por completo, aquí estamos haciendo en-
trega de estos dos edificios; son dos edi-
ficios nuevos, más tres aulas, más el aula 
de cómputo y la rehabilitación de todo lo 
demás, es decir, es una escuela nueva por 
completo para las familias de esta zona de 
Santiago Tianguistenco”, explicó el man-
datario mexiquense.

En el mensaje que dirigió a alumnos 
y alumnas, padres de familia, docentes 
y directivos de esta institución, Alfredo 
Del Mazo reconoció el esfuerzo de esta 
comunidad escolar, ya que además de 
suspender sus clases por las afectaciones 
derivadas de dicho terremoto, también 
afrontaron los retos que supuso la pande-
mia por Covid-19, tomando clases en lu-
gares provisionales para no perder el ciclo 
escolar, y hoy este plantel ha regresado a 
la normalidad.

Asimismo, destacó que los estudian-
tes de esta secundaria tendrán una sala 
equipada con 50 computadoras, para que 
tengan las herramientas necesarias que 
les permitan una mejor formación.

Del Mazo acentuó que su administra-
ción ha realizado un gran esfuerzo por re-
cuperar y mantener en buen estado las 4 
mil 900 escuelas que se vieron afectadas 
por el sismo de 2017, y puntualizó que ola-
mente restan dos planteles por restaurar.

Del Mazo Maza también informó que 
durante su administración se ha impul-
sado la educación de los jóvenes con la 
entrega de más de 660 mil becas.

EL GO-
BIERNO del 
Edomex bene-
ficia a 800 es-
tudiantes del 
municipio de 
Tianguistenco; 
la escuela fue 
dañada por el 
sismo del 2017

EL MANDATARIO estatal, durante la entrega de las instala-
ciones, ayer en el municipio de Santiago Tianguistenco.

Distribuidores, responsables si llega en mal estado

AMLO advierte sobre 
importación de carne
• Por Jorge Chaparro
jorge.chaparro@razon.com.mx

Los empresarios que importen 
carne o ganado de otros países, 
a los que se les otorgará una li-
cencia única universal, serán los 

responsables si no cumple con los reque-
rimientos sanitarios y de calidad, advirtió 
el Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, al explicar los alcances del Acuerdo de 
Apertura Contra la Inflación y la Carestía 
(Apecic). 

“Asumen su responsabilidad, ya está 
establecido en las leyes. Si hay una desgra-
cia, tienen que asumir su responsabilidad, 
pero se les dijo y hay confianza”, dijo este 
miércoles el mandatario. 

En su conferencia de prensa matutina 
desde Palacio Nacional, el mandatario 
indicó que con esta licencia se busca que 
se importen productos baratos y así con-
trolar la inflación. No obstante, señaló 
que quienes se oponen a la apertura del 
mercado es porque tienen la intención de 
beneficiarse solos sin competencia.

“Esa licencia es para que Cofepris, Se-
nasica, el SAT y Aduanas te den facilida-
des y tú te haces responsable de la carne 
que vas a traer, tiene que ser carne buena; 
te damos la confianza, no vas a traer carne 
para enfermar a los mexicanos o para cau-
sar una epidemia; esa fue la decisión que 
se tomó, con el propósito de bajar los pre-
cios. Si podemos conseguir el precio más 
barato, lo vamos a hacer; aquí el interés 
superior es el interés del pueblo, nada de 
proteger a empresas, nada de estar prote-
giendo a negocios particulares afectando 

EL PRESIDENTE indica que les están dando facilidades y 
confianza para que traigan productos de calidad; denuncia que 
por la frontera sur ingresa ganado sin ningún control sanitario

Inauguran ITM 2022 en Guanajuato
Redacción • La Razón

EL GOBERNADOR de Guanajuato, Die-
go Sinhue Rodríguez Vallejo, inauguró 
la cuarta edición de la Industrial Trans-
formación México (ITM) 2022, el evento 
empresarial, industrial, científico y tecno-
lógico más importante de México.

“La Industrial Transformation México 
se ha consolidado como la mejor feria en 
México para mostrar los avances de la in-
dustria 4.0 y se ha convertido en un pilar 
dentro de la estrategia de desarrollo de 
Guanajuato”, dijo el gobernador durante 
la inauguración del evento. 

“Guanajuato es la puerta de entrada al 
mercado NAFTA. Guanajuato está apos-
tando al futuro, no está mirando al pasa-

do. Guanajuato da grandes noticias a este 
país y a todo el continente. Bienvenidos 
a Guanajuato el epicentro de la industria 
4.0 y de la Mentefactura”, agregó.

El programa de la ITM 2022, además 

de la exposición, contempla actividades 
académicas con más de 70 conferencias, 
acercamiento con jóvenes y estudiantes, 
así como el fomento al emprendedurismo 
a través de certámenes y premios.

Contará con segmentos tales como 
automatización y robotización; logística 
inteligente; soluciones de energía, manu-
factura digital y TIC; industria aeroespa-
cial; máquinas y herramientas; fábrica in-
teligente; instituciones de investigación; 
manufactura aditiva y Gobierno. 

Se esperan más de 30 mil visitantes, 
habrá 265 expositores en 16 mil metros 
cuadrados de exposición. Se lleva a cabo 
del 5 al 7 de octubre y coincide con la Re-
unión Anual de Industriales (RAI), del 4 al 
6 de octubre, organizada por la Concamin. 

la economía de los mexicanos”, advirtió. 
Denunció que por la frontera sur ingre-

sa, desde hace más de tres décadas, gana-
do de contrabando proveniente de Gua-
temala que no cuenta con ningún control 
sanitario y “nadie protesta”. 

Agregó que, derivado de la guerra en-
tre Ucrania y Rusia, diversos países han 
modificado sus compras. Por ejemplo, 
China suspendió la compra de ganado a 
Argentina, lo que puede representar una 
oportunidad para que México adquiera 
esos animales para el consumo nacional. 

“Con la guerra y la pandemia, China le 
está dejando de comprar a Argentina un 
20 por ciento de la carne y está bajando 
el precio; sin embargo, nosotros no pode-
mos traer carne porque tenemos que cui-
dar lo sanitario, entonces entra una insti-
tución que se llama Senasica y dice ‘no, no 

entra la carne argentina’, pero llevamos 30 
años que entra ganado de contrabando de 
Guatemala y ni modo que Guatemala ten-
ga mejor sistema sanitario que Argentina”, 
cuestionó el mandatario. 

Sin embargo, reconoció que los pro-
ductores nacionales le confirmaron que 
México es autosuficiente en cárnicos va-
cunos, pero no en cerdo, pollo y en cerea-
les como maíz amarillo, trigo o arroz.

La importación de carne argentina es-
taba prohibida debido a la falta de análi-
sis y control burocrático; en los últimos 
meses el Servicio Nacional de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (Se-
nasica) trabajó en verificar las plantas pro-
cesadoras del país sudamericano.

Argentina es el principal productor de 
carne de res en el mundo y China adquiría 
tres cuartos de su producción total. 

DIEGO SINHUE Rodríguez Vallejo, en la 
inauguración de ITM 2022, ayer.

PROCESAMIENTO de carne en el estado de Zacatecas, en una imagen de archivo.

4
Mil 900 escuelas 
fueron afectadas por 
el sismo del 2017

ESTADOS UNIDOS es el principal proveedor 
de carne de res en México con el 80.5% de 
lo que llega a territorio nacional, seguido de 
países como Canadá y Nicaragua.

EL GOBERNADOR también entregó mobilia-
rio y equipo de cómputo, así como kits de ro-
bótica a alumnas de primarias, con la finalidad 
de crear clubes de esta disciplina.

A P E C I C
E L  S E G U N D O  E S F U E R Z O
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NO SE ESCLARECIÓ EL CASO

EL ABOGADO Jesús Hernández Alcocer fue detenido el mismo 23 de junio, luego de balear a su 
cónyuge en un restaurante de la colonia Del Valle.

Fo
to

|E
sp

ec
ia

l

Autoridades penitenciarias declaran que un 
compañero de celda del abogado, lo empezó a 
ver mal y dio aviso a los custodios y fue trasla-
dado al servicio médico, pero el abogado murió 
a pesar de haberle brindado las atenciones mé-
dicas para reanimarlo. A las 10:45 hrs. fue diag-
nosticado sin signos vitales.

De acuerdo con el reporte, el pasado 12 de 
septiembre ya había tenido un infarto cerebro-
vascular, le realizaron tomografías debido a 
una condición de salud delicada por proble-
mas cardiacos y de hipertensión.

Incluso, en una de sus audiencias manifes-
tó sentirse mal, por lo que fue llevado ante el 
juez en una silla de ruedas.

Estaba a punto de terminar el plazo fijado 
por el juez para el cierre de la investigación; sin 
embargo, la Secretaría de Seguridad Ciudadana 
de la Ciudad de México (SSC-CDMX) confirmó 
la muerte de este hombre.

Por su parte, la Fiscalía General de Justicia de 
la Ciudad de México (FGJCDMX) informó que ya 
abrió carpeta de investigación en torno al caso.

Este hombre era procesado luego de lo ocu-
rrido la noche del jueves 23 de junio pasado, en 
al restaurante Suntory, de la colonia Del Valle, 
donde tuvo un altercado con su esposa, quien 
murió en ese lugar por arma de fuego.

Previo al crimen, Jesús Hernández llegó 
acompañado de una pareja para comer en ese 
restaurante, al que era asiduo desde hace años.

Algunos comensales pensaron que el pri-
mer disparo fue un golpe, pero se trató del pri-
mero de los tres disparos que recibió la joven.

El último fue el tiro de gracia en la cabeza. 
De acuerdo con el abogado Salvador González, 
Yrma Lydya se citó con Hernández Alcocer por-
que temía verlo en la casa que compartieron 
en el Pedregal de San Ángel. Iban a hablar del 
divorcio.

Segundos después de haber matado a su es-
posa, el abogado, quien iba con su escolta, dio 
órdenes de huir, por lo que el guardaespaldas 
manejó sin saber bien lo que había sucedido.

Jesús y Benjamín “N” fueron detenidos, 
luego de que policías recibieron una llamada, 
mientras que un tercero permanece prófugo.

Se declaró inocente. En varias ocasiones rei-
teró que no accionó el arma. Su abogado, Ángel 
Fernando Hernández Guadarrama, insistió 
siempre con el argumento de que no fue el es-
poso de la cantante quien disparó contra Yrma 

Se anunció la muerte de Jesús 
Hernández Alcocer, de 79 

años, quien llevaba 4 meses en 
el Reclusorio Preventivo Varonil 
Norte, acusado del feminicidio 
de su esposa, Yrma Lydya Gam-
boa, quien murió de varios ba-
lazos en el restaurante Suntory, 
de la colonia Del Valle.

MUERE EN PRISIÓN  ESPOSO DE YRMA LYDYA
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

Lydya, sino un tercero cercano a ellos.
En una entrevista con el periodista Carlos 

Zúñiga, Hernández Alcocer decía que él no 
había matado a su esposa, incluso aseguraba 
que él en realidad no sabía con quién se había 
casado, y que siempre se le dijo que Yrma 
Lydya era mayor. Para la opinión pública era 
inverosímil que Hernández Alcocer no sabía 
quién era la cantante. Estuvieron un tiempo 
juntos y él la ayudó a promocionarse como ar-
tista, según ella misma declaró en su momento.

Yrma era una joven cantante, que buscaba 
lograr el éxito en el mundo de la música regio-
nal mexicana, incluso se dice que entre los ne-
gocios de Hernández Alcocer estaba manejar la 
carrera musical de su esposa.

La joven tenía una voz privilegiada, pero no 
venía de una familia adinerada. Ya había tenido 
una pareja más grande que ella, quien tampoco 
la trataba bien, pero le ayudó a financiar el ini-
cio de su carrera.

Cuando dejó a esta pareja sentimental, se 
involucró con Hernández Alcocer, quien le 
llevaba 58 años. Ella buscaba salir adelante no 
sólo en el ámbito artístico, también estaba ma-
triculada en la Universidad Anáhuac.

Hernández Alcocer fue denunciado en 
diciembre de 2021 por la propia Yrma Lydya, 
quien dijo sufrir agresiones de su esposo y que, 
incluso, le apuntó con un arma en su casa. En 
otra ocasión, de acuerdo con los reportes, la 
golpeó y trató de ahogar en un jacuzzi, pero 
ella le otorgó el perdón y volvió a la casa que 
compartían.

Quienes convivieron con la pareja, como, 
por ejemplo, la fallecida actriz Carmen Salinas, 
decían que este hombre era un caballero, pero 
eso era sólo lo que aparentaba. Los que lo cono-
cieron con más profundidad, saben que era un 

hombre extremadamente violento.
Yrma Lydya no fue la única mujer que su-

frió maltrato, según información publicada, 
Jesús tuvo varias esposas, dos de ellas murie-
ron presuntamente en situaciones sospecho-
sas. La esposa anterior a Yrma Lydya abandonó 
el hogar conyugal prácticamente escapándose 
del abogado.

Se dijo que era aficionado a las armas y 
siempre llevaba una con él. Andaba armado, 
dentro y fuera de su casa, aseguraba que por 
seguridad.

Fue comandante de la Policía Judicial con 
Arturo El Negro Durazo, en la época de la Presi-
dencia de José López Portillo.

Años después se presentó como abogado 
y llevó varios casos legales de importancia, 
como el de Onésimo Cepeda. Siempre presu-
mió tener contactos en distintos sectores.

Hernández Alcocer fue acusado de usurpa-
ción de profesión y que para lograr sus objeti-
vos y llevar casos como abogado, utilizaba sus 
contactos y a múltiples colegas.

En el Registro Nacional de Profesionistas 
aparecen dos cédulas con el nombre de Jesús 
Hernández Alcocer.

La primera la emitió la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México, expedida en el año 
1974, pero corresponde a la Licenciatura en 
Ciencias Políticas y Administración Pública. La 
otra cédula corresponde a la Universidad del 
Distrito Federal, expedida en 2017 por la Licen-
ciatura en Derecho. Pero bueno, la usurpación 
de profesiones es el menor de los problemas.

Por ahora, queda un custodio de Jesús Her-
nández Alcocer detenido, a quien se le quería 
culpar del asesinato para poder, dicen, exo-
nerar al abogado. Esa investigación sigue su 
marcha.

Insabi rompe 
acuerdo con 
la UNOPS
• Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx
 
MÁS de la mitad del país no cuenta con 
seguridad social y “aún falta mucho por 
hacer” en cuanto a los objetivos para 
garantizar el acceso a la salud de la po-
blación, reconoció el titular del Instituto 
de Salud para el Bienestar (Insabi), Juan 
Antonio Ferrer. 

Al comparecer ante la Comisión de Sa-
lud de la Cámara de Diputados, el funcio-
nario mencionó que, de acuerdo con el 
Inegi, 69 millones de mexicanos carecen 
de esta prestación, “es decir, más de la mi-
tad del país no tiene derechohabiencia, 
por eso el cuidado de la salud es el mayor 
desafío que enfrentamos”. 

Por otro lado, anunció que se está tra-
bajando en mejorar la distribución de 
medicamentos a nivel nacional, para lo 
cual ya no se requerirá de los servicios 
de la Oficina de las Naciones Unidas de 
Servicios para Proyectos (UNOPS), con 
quien estableció un acuerdo para la 
compra de medicamentos y materiales 
de curación, pues ahora se contará con 
el respaldo de la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público (SHCP), de la Función 
Pública, IMSS, ISSSTE, Sedena, Marina y 
de las 32 entidades federativas para cum-
plir con el mismo objetivo. 

Además, adelantó que, “previendo el 
convulsionamiento del mundo”, se han 
adquirido los medicamentos necesarios 
para cubrir la demanda en 2023 y 2024, 
y resaltó que en la compra consolidada 
de medicamentos, para la que se han in-
vertido 101.6 mil millones de pesos para 
garantizar el abasto, se logró un ahorro de 
22.1 mil mdp en 2022. 

Al respecto, el diputado del PRD Mar-
celino Castañeda reclamó el ahorro, pues 
dijo que en la salud no debe haber aus-
teridad; sin embargo, el titular de Insabi 
respondió que los recursos son reintegra-
dos a las entidades para que los inviertan 
en el mismo rubro.

EL TITULAR del Insabi, Juan Ferrer, ayer, 
al comparecer en San Lázaro.
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Protegen a familia de
buscadora asesinada

LA FISCALÍA DE JUSTICIA de Puebla informó que se-
rán la Policía Estatal y la Municipal de la capital quienes pro-
porcionen custodia a los familiares de Esmeralda Gallardo, 
quienfue asesinada el pasado martes por varios sicarios. El 
órgano de justicia calificó como “muy lamentable” el crimen.

Romina Contreras, 
la mejor evaluada 

del Edomex
Redacción • La Razón

POR NOVENO MES consecutivo, la 
presidenta municipal de Huixquilucan, 
Romina Contreras Carrasco, fue califi-
cada como la alcaldesa mejor evaluada 
del Estado de México, posición que ha 
refrendado de enero a septiembre de 
2022, de acuerdo con diversas casas en-
cuestadoras.

Según el Ranking de Alcaldes en Mé-
xico, elaborado por la empresa Massive 
Caller y difundido ayer, Romina Contre-
ras nuevamente se posicionó dentro de 
los cinco ediles mejor calificados del país, 
al contar con un respaldo ciudadano de 
51.4 por ciento, además de ser una de las 
munícipes con mayor confianza entre la 
gente, lo que la coloca también como la 
presidenta municipal del Estado de Mé-
xico con la calificación más alta.

Esta posición la ha mantenido Romina 
Contreras desde el inicio de la adminis-
tración 2022-2024 y en cinco ocasiones 
también ha sido evaluada como la mejor 
alcaldesa de todo el país, como resultado 
de las políticas públicas y programas que 
ha implementado en su administración.

Entre los programas más destacados 
está el Huixquilucan Contigo 24/7, con el 
que el gobierno abandona las oficinas y 
sale a recorrer las calles para escuchar y 
atender las necesidades de la ciudadanía.

Otro de mucha relevancia es el Acción 
por la Educación, con el que se procura 
la rehabilitación de las 135 escuelas que 
existen en el territorio, pese a no ser com-
petencia municipal.

A los programas se suma el impulso 
que se ha dado a la obra pública en las 
tres zonas que tiene Huixquilucan, lo 
que incluye el mejoramiento de caminos 
principales y la construcción del Audito-
rio Municipal y de un Centro de Desarro-
llo Comunitario.

LA PRESIDENTA municipal de Huixquilucan mantiene su nivel 
de aprobación por noveno mes. Aquí, en imagen de archivo.

Gobernadora de Guerrero condena la agresión

Matan al alcalde y a
otros 17 en Totolapan
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

Ayer, un grupo armado irrumpió 
en la cabecera municipal de 
San Miguel Totolapan, Guerre-
ro, y realizó varios ataques, los 

cuales dejaron como saldo 18 muertos, 
entre ellos el alcalde, Conrado Mendoza 
Almeda, su padre, Juan Mendoza Alme-
da y siete policías.

Los sicarios se dividieron en varias cé-
lulas: una atacó la sede del Ayuntamien-
to; otra se dirigió a una casa particular, 
en donde fueron asesinados el alcalde 
y varios de sus colaboradores y una más 
fue al domicilio del papá del edil, quien 
también fue ejecutado. 

La gobernadora Evelyn Salgado Pine-
da condenó los hechos y a través de sus 
redes sociales advirtió que “no habrá im-
punidad ante la artera de agresión contra 
el presidente municipal y los funciona-
rios del Ayuntamiento”.

En tanto, la Fiscalía General de Justicia 
del Estado también condenó el ataque, 
confirmó el saldo de 18 muertos e infor-
mó que abrió una carpeta de investiga-
ción sobre lo acontecido.

La titular de la Fiscalía, Sandra Luz Val-
dovinos, afirmó que además hay al menos 
dos personas lesionadas y señaló que los 
atacantes bloquearon los accesos al pue-

Renuncia fiscal general de Nuevo León
• Por Ana Cureño
ana.ramirez@razon.com.mx

GUSTAVO ADOLFO Guerrero Gutiérrez 
presentó ayer su renuncia al cargo de fis-
cal general de Justicia de Nuevo León, 
mediante una carta enviada al Congreso 
local, en la que explicó que decidió dejar 
el puesto para iniciar su proceso de jubi-
lación.

La renuncia se dio a menos de una se-
mana de que la Fiscalía General de la Re-
pública atrajera la investigación sobre la 
muerte de la joven Debanhi Escobar, un 
caso que conmocionó a la sociedad neo-
leonense y que tuvo impacto mediático 
a nivel nacional. 

El pasado 19 de septiembre, Mario 

Escobar, padre de Debanhi, entregó un 
escrito en el Congreso mediante el cual 
pedía la destitución de Guerrero Gutié-
rrez por no haber sido capaz de esclarecer 
la muerte de su hija.

Adolfo Guerrero rindió protesta como 
fiscal de Nuevo León el 9 de marzo de 

2018, durante el mandato de El Bronco, 
y debía permanecer en el cargo hasta el 
2024. 

El último año de su gestión estuvo 
marcado por los enredos en los casos 
Debanhi, Yolanda y otros similares, así 
como por un pleito con el gobernador 
Samuel García, que fue ventilado por 
ambos a través de las redes sociales.

La investigación del caso Debanhi es-
tuvo caracterizada por omisiones y actos 
de negligencia.

Aun con el cambio de investigadores 
hubo fallas, al grado de que fue necesario 
exhumar el cuerpo de la joven para prac-
ticarle una tercera necropsia,cuyo resul-
tado desvirtuó todas las conclusiones a 
que había llegado la Fiscalía.

blo, lo que retrasó la llegada de las fuerzas 
de seguridad estatales y federales.

Y agregó “Estamos trabajando de ma-
nera coordinada con la Policía Estatal, 
la Secretaría de la Defensa Nacional, la 
Secretaría de Marina y la Guardia Nacio-
nal para poder llevar a cabo todas las di-
ligencias que permitan integrar los datos 
de prueba que puedan dar información 
exacta y fidedigna”.

En cuanto fueron retirados los blo-
queos arribaron a la cabecera municipal 
los elementos de las instituciones men-
cionadas por la fiscal, los cuales pusieron 
en marcha un operativo para tratar de 
dar con los responsables, situación que 
fue informada por la Mesa Central para la 
Construcción de la Paz.

Al sitio acudió el titular de la Secreta-
ría de Seguridad Pública del Estado de 
Guerrero, Evelio Méndez Gómez, para 

coordinar el operativo de búsqueda de 
los responsables y de resguardo de la 
población.

La agencia de noticias Quadratin con-
signó que entre las víctimas también es-
tuvo el director de Seguridad Pública del 
municipio,  Fredi Martínez Suazo.

Otros medios locales atribuyeron la 
masacre al grupo delictivo Los Tequile-
ros, lo cual no fue desmentido ni confir-
mado por las autoridades estatales.

Con el crimen en contra de Conrado 
Mendoza Almeda suman 60 ediles ase-
sinados en lo que va del sexenio, según 
la consultoría en comunicación y riesgos 
Etellekt. Entre estas víctimas hay 18 al-
caldes, 31 regidores y 11 síndicos.

Los datos, dice la consultora, reflejan 
una incidencia 25 por ciento superior en 
comparación con lo que se registró en el 
sexenio de Felipe Calderón.

EL AHORA extitular de la Fiscalía de Justicia 
de Nuevo León, en imagen de archivo.

ELEMENTOS DEL 
EJÉRCITO resguar-
daron el Palacio 
Municipal tras los 
hechos violentos 
de ayer.

SICARIOS IRRUMPEN en la cabecera municipal y atacan la 
sede del Ayuntamiento; Fiscalía estatal abre carpeta de investi-
gación; entre las víctimas se encuentra el padre del edil

EN SEPTIEMBRE, Romina Contreras fue con-
siderada una de las mejores alcaldesas del país 
y una de las 100 mujeres más influyentes por la 
revista Campaigns and Elections (C&E).

69.8
Por ciento 

de aprobación obtuvo 
Romina Contreras 
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LOS TEQUILEROS, a quien se atribuye la masa-
cre, surgió en el 2016 como un brazo armado del 
cártel de Guerreros Unidos en Tierra Caliente. Se le 
creía extinguido, hasta que ayer volvió a aparecer.

TITULAR de 
Huixquilucan, 

entre las 5 
mejores alcal-

desas del país; 
ella lo atribuye 

a su buen 
gobierno
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Choque en Coyoacán 
deja cuatro lesionados 

EN EL ACCIDENTE, ocurrido en Eje 3 Oriente y calle 
Tepetlapa, se vieron involucrados una unidad del Me-

trobús, una patrulla y un auto particular. Al lugar llegaron 
elementos del ERUM, los cuales atendieron  a los heridos, 

ninguno de los cuales ameritó ser llevado a un hospital. 

Carpetas aumentan en plena pandemia 

En la Cuauhtémoc, 
tres de cada diez 
falsificaciones en 
Ciudad de México
• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

 

En la alcaldía Cuauhtémoc es en 
donde se abren más carpetas 
de investigación por el delito 
de falsificación o uso indebido 

de documentos, con casi una tercera 
parte del total registrado en su conjun-
to en las 16 demarcaciones de la Ciudad 
de México.  

Hasta el 22 de agosto de este año, 
la Fiscalía de Investigación Territorial 
de esa demarcación tenía abiertas 326 
averiguaciones previas por ese delito, 
lo que representa el 28 por ciento de las 
mil 130 vigentes en las 16 fiscalías terri-
toriales.  

De acuerdo con datos obtenidos por 
este medio vía transparencia, en los úl-
timos cuatro años en la alcaldía gober-
nada por Sandra Cuevas se han iniciado 
mil 685 investigaciones por falsificación 
de documentos.  

Entre 2020 y 2021 se registró un 
aumento en este delito en esa demar-
cación, pese a que durante esos años 
disminuyó la necesidad de realizar trá-
mites debido a la pandemia.  

Mientras que en 2019 se abrieron 352 
carpetas, en los años posteriores la cifra 
aumentó a 569 en 2020 —el año más 
crítico de la pandemia— y 438 el año 
pasado.  

De acuerdo con datos de la Fiscalía 
capitalina, las dos alcaldías con mayor 
cantidad de investigaciones por ese de-
lito en los primeros ocho meses del año 
en curso, después de la Cuauhtémoc 
fueron Miguel Hidalgo e Iztapalapa, con 
177 y 132, respectivamente.  

Aunque en los últimos años este de-
lito ha ido a la baja a nivel general en la 
capital, particularmente en Tláhuac ha 
habido un importante aumento. Tan 
sólo hasta agosto del año en curso la Fis-
calía Territorial de la demarcación tuvo 

DE ENERO A AGOSTO se iniciaron 326 
averiguaciones en la demarcación gobernada 
por Sandra Cuevas; en Tláhuac se registra un 
incremento del 300 por ciento en tres años 

De una factura hasta 
un título universitario

• Por Frida Sánchez 
elsa.sanchez@razon.com.mx 

 
UNO DE LOS LUGARES más conoci-
dos por este tipo de delito en la Ciudad 
de México es la Plaza de Santo Domingo, 
en el Centro Histórico, un paraíso de los 
documentos apócrifos en donde con 
tan sólo hacer un pago, cualquiera pue-
de obtener  desde actas de nacimiento 
hasta títulos universitarios.  

Los negocios de este tipo están lo-
calizados a partir de la calle República 
de Brasil, en donde hay tiendas de di-
versos giros y restaurantes, en las que, 
a las afueras, algunas personas —en su 
mayoría hombres— ofrecen todo tipo de 
documentos. 

Al principio los enganchadores in-
vitan a obtener facturas. Y ya en con-
fianza, le exponen al “cliente” un am-
plio catálogo de posibilidades, como 
credenciales de elector, actas 
de nacimiento y hasta títulos 
universitarios. 

En un recorrido realizado 
por este medio, se pudo cons-
tatar que las  facturas o notas 
de remisión pueden costar 
entre unos 200 o 300 pesos, 
mientras que documentos de 
mayor trascendencia, como 
un título universitario, se co-
tizan en entre 15 mil y 20 mil 
pesos. 

SANTO DOMINGO sigue siendo el 
paraíso de los documentos apócrifos; 
el “catálogo” incluye actas de naci-
miento y credenciales de elector

Capitalinos que frecuentan la zona 
por razones de trabajo comentaron a 
este medio que es más común que per-
sonas mayores acudan por documentos 
como certificados de secundaria o pre-
paratoria. 

Uno de los casos que causó polémica 
este año en la Ciudad de México ocurrió 
en mayo pasado, cuando las autorida-
des dieron a conocer que detuvieron a 
dos jóvenes que presentaron documen-
tos falsos para ingresar a la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM).  

De acuerdo con la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, las dos 
muchachas se presentaron en avenida 
del Imán para mostrar sus documentos; 
sin embargo, las autoridades educativas 
notaron que éstos no eran verídicos, 
por lo que se solicitó apoyo a la policía 
y ambas fueron remitidas al Ministerio 
Público.  

Otro caso se dio a conocer en marzo 
pasado, cuando personal del órgano 
de justicia local aseguró documentos 
como actas, credenciales y pasaportes 
apócrifos en un domicilio localizado en 

la colonia Centro de la  alcaldía 
Cuauhtémoc. 

En el lugar también se en-
contraron computadoras, 
sellos y maquinaria especial  
para fabricar este tipo de do-
cumentos ilegales. Ahí fue 
detenido un hombre, identi-
ficado como Erick Alexander 
“N”, quien está bajo proceso 
por el delito de falsificación o 
alteración y uso indebido de 
documentos.

registro de 28 carpetas, cuando en 2019 
hubo solamente siete, lo que implica un 
aumento del 300 por ciento en apenas 
tres años en esa demarcación. En 2020, 
en Tláhuac hubo 41 expedientes y el año 
pasado fueron 30.  

Las alcaldías en donde se abrieron 
menos carpetas de investigación en-
tre enero y el 22 de agosto de este año 
fueron Cuajimalpa, con 15; Magdalena 
Contreras con 10 y Milpa Alta con ape-
nas una.

En el resto de las alcaldías se iniciaron 
entre 28 y 63 carpetas por este delito, 
por el que se aplican penas que van de 
los cuatro a los ocho años de prisión, de 
acuerdo con lo estipulado en el Código 
Penal Federal. 

En agosto pasado, la Fiscalía Gene-
ral de Justicia de la Ciudad de México 
(FGJ-CDMX) dio a conocer el desman-
telamiento de una red de falsificación 
de documentos en el Registro Civil. En 
esa ocasión las autoridades detuvieron a 
seis personas en total: cuatro servidores 
públicos de la dependencia, una exfun-
cionaria y el propietario de una papelería, 
que estaba involucrado en el caso.  

A los detenidos se les acusó de los 
delitos de falsificación o alteración y 
uso indebido de documentos, así como 
de asociación delictuosa.  

El vocero del órgano de justicia, Uli-
ses Lara López,  dio a conocer el modus 
operandi de los detenidos, quienes ac-
tuaban en contubernio, pues unos fa-
cilitaban la obtención de documentos 
generados desde el interior del mismo 
Registro Civil y otros participaban en la 
captación de clientes y usuarios al uti-
lizar el lugar para entregas y pagos de 
trámites.  

De acuerdo con las autoridades, dicha 
red falsificaba y alteraba diversos docu-
mentos, entre ellos actas de nacimien-
to, actas de matrimonio, de defunción, 
pasaportes, títulos escolares e incluso 
cambios de nombre o de nacionalidad. 

DE ACUERDO con el Código Penal Federal, el 
delito de falsificación se castiga, tratándose de 
documentos públicos, con prisión de cuatro a 
ocho años y de 200 a 360  días multa.  

EL PASADO 18 de 
agosto, elementos 
de la Policía de Inves-
tigación capitalina 
realizaron un operati-
vo en contra de redes 
de falsificadores, que 
incluyó la revisión de 
las instalaciones del 
Registro Civil.

28
Carpetas de inves-

tigación por este 
delito se han abierto 
en Tláhuac este año 

132
Averiguaciones pre-
vias han sido iniciadas 
en Iztapalapa hasta el 

mes de agosto 

Fuente•FGJCDMX

T0P5 DE LA INCIDENCIA 
EN ESTE DELITO 

Entre el primero y el segundo lugar 
hay una diferencia de casi el 100 por ciento.  

Cuauhtémoc

Miguel Hidalgo

Iztapalapa

Tlalpan

Venustiano Carranza

326

177

132

94

63
Cifras en Carpetas de investigación

1

3

4
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1

2
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 79 65 15 44 /  

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Trigésimo 
de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 1159/2011. 
SE CONVOCAN POSTORES 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por SOCIEDAD 
HIPOTECARIA FEDERAL S.N.C., INSTITUCIÓN DE BANCA DE DESARRO-
LLO COMO FIDUCIARIA SUSTITUTA DEL FONDO DE OPERACIÓN Y FI-
NANCIAMIENTO BANCARIO A LA VIVIENDA (FOVI) en contra de IVONNE 
GRISELDA BARRIOS GRANADOS Y OTRO, expediente número 1159/2011, 
secretaria “A”, EL C. JUEZ TRIGÉSIMO DE LO CIVIL, señalo las ONCE HO-
RAS DEL DÍA VEINTIOCHO DE OCTUBRE DEL DOS MIL VEINTIDOS, para 
que tenga verificativo la audiencia de remate en PRIMERA ALMONEDA del 
bien inmueble hipotecado, identificado como EL DEPARTAMENTO NUMERO 
CUATROCIENTOS UNO, EDIFICIO “D”, DEL CONJUNTO HABITACIONAL 
EN CONDOMINIO DENOMINADO “SANTA MARTHA”, UBICADO EN LA CA-
LLE DE SALVADOR DIAZ MIRON NUMERO CIENTO VEINTIDOS, EN LA 
COLONIA SANTA ANA ZAPOTITLAN, DELEGACION TLAHUAC, DISTRITO 
FEDERAL, cuyo precio de avalúo es por la cantidad de $600,000.00 (SEIS-
CIENTOS MIL PESOS 00/100 M.N.), siendo postura legal la que cubra las 
DOS TERCERAS PARTES del precio de avalúo. 

CIUDAD DE MÉXICO, A 25 DE AGOSTO DE 2022 
LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “A”. 

RÚBRICA 
LIC. ALEJANDRA E. MARTÍNEZ LOZADA

EDICTO 
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexica-
nos, Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo Sexto 
Civil de la Ciudad de México, Secretaría “A”, Expediente 343/2019. 
EMPLAZAMIENTO PARA ZEPEDA QUINTANA FRANCISCO 
En los autos del juicio EJECUTIVO MERCANTIL, promovido por NEFASA 
S.A. DE C.V.C en contra de ZEPEDA QUINTANA FRANCISCO Y ZEPEDA 
Y ESCALONA Y OTRO, expediente número 343/2019, el C. Juez Cua-
dragésimo Sexto de lo Civil.-dicto lo siguientes autos que a la letra dicen; 
- - - CIUDAD DE MÉXICO, A TREINTA Y UNO DE AGOSTO DE DOS MIL 
VEINTIDÓS. Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de ANTONIO AMA-
DOR NERI, en su carácter de apoderado legal de la parte actora, atento a su 
contenido se tienen por hechas sus manifestaciones y en atención al conte-
nido del proveído de fecha veinticinco de agosto del año en curso (foja 246), 
del que se advierte que se ordenó emplazar al codemandado FRANCISCO 
ZEPEDA QUINTANA, por medio de edictos, al efecto procédase a requerir a 
FRANCISCO ZEPEDA QUINTANA., para que a LAS NUEVE HORAS CON 
TREINTA MINUTOS DEL DÍA VEINTISÉIS DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL 
VEINTIDÓS, se presente en el local de éste H. Juzgado ubicado en el local 
que ocupa este H. JUZGADO CUADRAGÉSIMO SEXTO DE LO CIVIL EN EL 
DISTRITO FEDERAL, ubicado en CALLE DOCTOR CLAUDIO BERNARD 
NÚMERO 60, PISO 8, COLONIA DOCTORES, DELEGACIÓN CUAUHTÉ-
MOC, CIUDAD DE MÉXICO, ante el C. Secretario Actuario de la adscripción, 
Licenciado Ricardo González Cessa, a realizar el pago de la cantidad correc-
ta de $1´955,837.84 (UN MILLÓN  NOVECIENTOS CINCUENTA Y CINCO 
MIL OCHOCIENTOS TREINTA Y SIETE PESOS 84/100 MONEDA NACIO-
NAL), por concepto de suerte principal y demás prestaciones se le reclaman 
en este juicio y a la que se alude en el auto de exequendo, apercibido que de 
no hacerlo, el derecho para señalar bienes pasara al actor tal y como lo orde-
na el artículo 1394 del Código de Comercio y con lo dispuesto en los artículos 
1054 y 1070 del Código de Comercio y el artículo 535 del Código Federal de 
Procedimientos Civiles de aplicación supletoria a la legislación mercantil; al 
efecto elabórense los edictos y póngase a disposición de la parte actora para 
que por su conducto los diligencie, para los efectos legales conducentes…” 
CIUDAD DE MÉXICO, A VEINTICINCO DE AGOSTO DE DOS MIL VEINTI-
DÓS. Agréguese a sus autos el escrito de cuenta de ANTONIO AMADOR 
NERI, en su carácter de apoderada legal de la parte actora NEFASA, S.A. 
DE C.V., atento a su contenido se tienen por hechas sus manifestaciones y 
tomando en consideración que dé la razón asentada por el C. Actuario con 
fecha dieciséis de agosto del año en curso, se advierte que no fue posible 
emplazar a juicio al demandado FRANCISCO ZEPEDA QUINTANA, en el 
domicilio señalado para tal efecto, en consecuencia y con fundamento en lo 
dispuesto en el artículo 1070 del Código de Comercio se ordena cumplimen-
tar el emplazamiento ordenado por auto de fecha cinco de abril del dos mil 
diecinueve, al demandado FRANCISCO ZEPEDA QUINTANA por medio de 
edictos los cuales deberán publicarse por tres veces consecutivas en el perió-
dico “EL UNIVERSAL”, por ser de circulación amplia y de cobertura nacional 
así como en el periódico “LA RAZON DE MÉXICO”, de circulación en esta 
Ciudad haciéndole saber al referido codemandado que deberán dar contes-
tación a la correspondiente demanda dentro de un término de TREINTA DÍAS 
HÁBILES que comenzarán a correr a partir del día hábil siguiente a aquel en 
que surta efectos la última publicación tal y como lo ordena el artículo 1075 
del Código de Comercio y en relación con el diverso 315 del Código Federal 
de Procedimientos Civiles de aplicación supletoria en este juicio, debiendo 
asimismo señalar domicilio para recibir notificaciones dentro de esta Juris-
dicción apercibido que de no hacerlo las siguientes notificaciones aun las 
de carácter personal que se decreten en este juicio le surtirán su efectos por 
medio del Boletín Judicial atento a lo que ordena el artículo 1069 del Código 
de Comercio…” CIUDAD DE MÉXICO A DIECISIETE DE AGOSTO DEL DOS 
MIL VEINTIUNO Visto el estado procesal que guardan los presentes autos, 
así como a lo ordenado por auto de dictado con ésta misma fecha en el 
cuaderno de amparo número 345/2020, en cumplimiento al requerimiento y 
la ejecutoria de amparo dictada por el H. JUZGADO SEGUNDO DE DISTRI-
TO EN MATERIA CIVIL EN LA CIUDAD DE MÉXICO en la que determinó 
OTORGAR EL AMPARO Y PROTECCIÓN DE LA JUSTICIA DE LA UNIÓN 
AL QUEJOSO FRANCISCO ZEPEDA QUINTANA, en contra de actos que 
reclamó del suscrito y otras autoridades, en consecuencia, se procede a dic-
tar de conformidad lo siguiente: Se deja insubsistente TODO LO ACTUADO 
EN JUICIO, a partir de la diligencia de REQUERIMIENTO DE PAGO, EM-
BARGO Y EMPLAZAMIENTO practicada el VEINTICINCO DE ABRIL DEL 
DOS MIL DIECINUEVE al codemandado FRANCISCO ZEPEDA QUINTANA, 
y en su lugar se ordena que se practique nuevamente su emplazamiento, de 
acuerdo con las formalidades que establece el Código de Comercio, y en los 
términos precisados en la referida ejecutoria. En ese sentido, tomando en 
consideración que en virtud de la ejecutoria de amparo antes referida se ha 
dejado insubsistente la diligencia REQUERIMIENTO DE PAGO, EMBARGO 
Y EMPLAZAMIENTO practicada el VEINTICINCO DE ABRIL DEL DOS MIL 
DIECINUEVE al codemandado FRANCISCO ZEPEDA QUINTANA, y todo lo 
actuado en el presente juicio, deben dejarse también sin efectos todos los ac-
tos procesales realizados durante el procedimiento, incluyendo la sentencia 
definitiva, la sentencia interlocutoria de fecha veintiuno de noviembre del dos 
mil diecinueve, restableciendo las cosas al estado que guardaban antes de 
la violación, Ciudad de México a cinco de Abril de dos mil diecinueve. Con el 
escrito de cuenta, documento que se manda guardar en el seguro del Juz-
gado y copias de traslado que se acompañan, fórmese expediente número 
343/2019 y regístrese en el Libro de Gobierno como corresponda. Se tiene 
por presentado a: NEFASA, S.A. DE C.V., por conducto de sus Apoderados, 
demandando en la VÍA EJECUTIVA MERCANTIL de: ZEPEDA QUINTANA 
FRANCISCO Y ZEPEDA Y ESCALONA FRANCISCO JOSÉ también cono-
cido como FRANCISCO JOSÉ ZEPEDA ESCALONA, el pago de la cantidad 
de: $1´955,837.84 (UN MILLÓN NOVECIENTOS CINCUENTA Y CINCO MIL 
OCHOCIENTOS TREINTA Y SIETE PESOS 84/100 MONEDA NACIONAL), 
por concepto de suerte principal y demás prestaciones que se les reclaman. 
Con fundamento en los artículos 1, 5, 170 y demás relativos de la Ley General 
de Títulos y Operaciones de Crédito, así como los artículos 1090, 1104 y 1391  
al 1396 del Código de Comercio, se dicta el presente auto de ejecución con 
efectos de mandamiento en forma. Constitúyase el C. Ejecutor en el domicilio 
de la parte demandada requiriéndola para que en el acto de la diligencia efec-
túe pago de la cantidad reclamada, más réditos gastos y costas del juicio a la 
parte actora o a quien sus derechos represente y no haciéndolo, embárguen-
sele bienes de su propiedad suficientes a garantizar lo reclamado, poniéndo-
los en depósito de la persona que la parte actora designe en el momento de la 
diligencia y hecho que sea, con las copias simples exhibidas córrase traslado 
a la parte demandada para que dentro del término de OCHO DÍAS efectúe 
pago o se oponga a la ejecución si tuviere excepciones para ello…”  

Ciudad de México, 06 de septiembre de 2022. 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

RÚBRICA  
LIC. ADAN ARTURO LEDESMA ALVAREZ  

EDICTO 
SE CONVOCAN A POSTORES 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, expediente 517/2018, promovido por 
ARREGUIN GRANADOS MARIA ELENA en contra de SAN JUANA ARREGUIN 
CASTILLO. El C. Juez Interino Quincuagésimo Octavo De Lo Civil de primera ins-
tancia de proceso escrito de la Ciudad de México dicto autos que en lo conducente 
dicen:  
CIUDAD DE MEXICO, A TRECE DE SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDOS.  
“…Vista las constancias de autos con fundamentos en el artículo 272-G del Código 
de Procedimientos Civiles, esto es para él solo efecto de regularizar el procedi-
miento y ajustarlo al contenido de constancias de autos, se Precisa el auto de 
OCHO SEPTIEMBRE DEL DOS MIL VEINTIDOS, únicamente en su parte condu-
cente que dice: “….como: la casa marcada con el numero veinte, de la Segunda 
Cerrada de Olivar y terreno sobre el cual está construida, que es una fracción 
proveniente de predio mayor superficie denominado “la loma”, conocido con el 
nombre de “El olivar de los padres”, que formo parte del “Rancho de San José”, 
en Tepepan, Villa de Obregón, delegación Álvaro Obregón, Distrito Federal, hoy 
Ciudad de México…” 
Debiendo decir: “…CASA MARCADA CON EL NUMERO VEINTE DE LA SEGUN-
DA CERRADA DE OLIVAR Y/O SEGUNDA CERRADADEL OLIVAR DE LOS PA-
DRES Y TERRENO SOBRE EL CUAL ESTA CONSTITUIDA, QUE ES UNA FRAC-
CION PROVENIENTE DEL PREDIO EMAYO SUPERFICIE DEMONIDADO “LA 
LOMA” CONOCIDO CON EL NOMBRE DE “EL OLIVAR DE LOS PADRES” QUE 
FORMI PARTE DEL “RANCHO DE SAN JOSE”, EN TEPEPAN, POSTERIORMEN-
TE OLIVAR DE LOS PADRES Y ACTUALMENTE SAN JOSE DEL OLIVAR, VILLA 
DE OBREGON, ALCALDIA ALVARO OBREGON, DISTRITO FEDERAL, HOY CIU-
DAD DE MEXICO. …”, aclaración que no modifica el fondo del citado proveído, por 
lo que deberá formar parte integrante del mismo  
Por otra parte, a efecto de garantizar su derecho fundamental del acceso a la jus-
ticia con fundamento en el artículo 128 del código de procedimientos Civiles para 
el Distrito Federal hoy Ciudad de México, como lo solicita el promovente, para la 
publicación de los edictos ordenados se señala en sustitución ordenada se ordena 
elaborar los edictos en termino ordenados en auto de OCHO DE SEPTIEMBRE 
DEL DOS MIL VEINTIDOS, a fin de que sean puestos en su oportunidad a disposi-
ción de la parte actora para su publicación…”  
CIUDAD DE MEXICO, OCHO DE SEPTIEMBRE DEL DO MIL VEINTIDOS.  
“…Vistas las constancias de autos de las que se desprende que ah transcurridos 
con exceso en plazo concedido a la parte demandad para desahogar  la vista 
dada en auto VEINTINUEVE DE AGOSTO DEL DOS MIL VIENTIDOS, respecto a 
imponerse del avaluó presentado por el perito de las parte actora, se le tiene por 
precluido su derecho para hacerlo valer con posterioridad, y se tiene por conforme 
con el avaluó rendido por el perito de su contraria en términos de los dispuestos por 
el artículo 486 del Código de Procedimientos Civiles.  
Por otra parte se señalan las DIEZ HORAS DEL CATORCE DE OCTUBRE DEL 
DOS MIL VEINTIDOS, para que tenga lugar la audiencia de remate PRIMERA 
almoneda del bien HIPOTECADO, que se identifica como: la casa marcada con el 
numero veinte, de la Segunda Cerrada Olivar y terreno sobre el cual está construi-
da, que es una fracción proveniente de predio mayor superficie denominado “La 
Loma”, conocido con el nombre de “El olivar de los Padres”, que formo parte del 
“Rancho de San José”, en Tetelpan, Villa de Obregón, delegación Avaro Obregón, 
Distrito Federal, hoy Ciudad de México. 
. Sirve de base al remate de la cantidad de $2,990.000.00 (DOS MILLONES NO-
VECIENTOS NOVENTA MIL PESOS 00/100 VM.N.), precio de avaluó y es postura 
legal la que cubra las dos terceras partes de dicha cantidad. En consecuencia, 
para la publicidad del remate que nos ocupa, convóquese postores mediante edic-
tos que deberán publicarse por: POR UNA SOLA OCACION, EN LOS TABLEROS 
DE AVISOS DEL JUZGADO Y EN LOS DE LA TESORERIA DE LA CIUDADDE 
MEXICO, DEBIENDO MEDIAR ENTRE LA PUBLICACION Y LA FECHA DE RE-
MATE, CUANDO MENOS CINCO DIASA HABILES. ASI COMO EN LA SECCION 
DE AVISOS JUDICIALES DE PERIODICO “EL UNIVERSAL”, con fundamento en 
el artículo 570 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, 
debido los licitadores que quieran participar en la subasta ordenada, exhibir en 
cualquiera de las formas establecidas por la ley, una cantidad igual a por lo menos 
el diez por ciento del valor efectivo del bien. 
DOMICILIO DEL INMUEBLE A REMATAR: LA CASA MARCADA CON EL NU-
MERO VEINTE, DE LA SEGUNDA CERRADA DEL OLIVAR Y/O SEGUNDA CE-
RRADA DEL OLIVAR DE LOS PADRES Y TERRENO SOBRE EL CUAL ESTA 
CONSTRUIDA, QUE ES UNA FRACCION PROVENIENTE DEL PREDIO MAYOR 
SUPERFICIE DENOMINDADO “LA LOMA”, CONOCIDO CON EL NOMBRE DE 
“EL OLIVAR DE LOS PADRES”; QUE FORMO PARTE DEL “RANCHO DE SAN 
JOSE” EN TETELPAN, POSTERIORMENTE OLIVAR DE LOS PADRES Y AC-
TUALMENTE SAN JOSE DEL OLIVAR, VILLA DE OBREGON, DELEGACION 
ALVARO OBREGON, CIUDAD DE MEXICO.  

LA SECRETARIA DE ACUERDOS “A” 
LICENCIADA JOSEFINA DOLORES HERNANDEZ CRUZ

JUZGADO 60 CIVIL          SECRETARIA “A”          EXPEDIENTE NÚMERO: 121/2021          
OFICIO NUM: 
 

JUZGADO SEXAGÉSIMO DE LO CIVIL DEL TRIBUNAL SUPERIOR DE 
JUSTICIA DE LA CIUDAD DE MÉXICO. SECRETARIA “A”. EDICTO 

 
En cumplimiento a lo ordenado por autos de fecha dieciséis de agosto del 
dos mil veintidós, dos de agosto del año dos mil veintidós, dictado dentro del 
juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MÉXICO, S.A. INS-
TITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSBC en contra 
de ADRIÁN DOMÍNGUEZ CRUZ, expediente número 121/2021 ... “Ciudad 
de México, a dieciséis de agosto de dos mil veintidós. A sus autos el es-
crito suscrito por BLANCA ANGELICA TOSCANO BAUTISTA por hechas las 
manifestaciones que en el mismo se contienen para todos los efectos legales 
a que haya lugar, a efecto de no vulnerar Derechos Fundamentales de las 
partes, evitar futuras nulidades en el expediente que nos ocupa y toda vez 
que por error mecanográfico en proveído de dos del mes y año en curso, se 
asentó: “...HSCB…”., debiendo ser: “...HSBC…”., aclaración que se tiene por 
hecha para todos los efectos legales a que haya lugar. Por otro y con funda-
mento en el artículo 271 del Código de Procedimiento Civiles para esta enti-
dad, se apercibe al demandado que en caso de no dar contestación a la de-
mandada instaurada en su contra, dentro del término que establece la Ley, se 
tendrá por contestada la misma en sentido negativo”... “Ciudad de México, 
a dos de agosto de dos mil veintidós....” y que de los mismos se observa 
que hasta el momento no ha sido posible emplazar a ADRIAN DOMINGUEZ 
CRUZ en el domicilio proporcionado por la parte actora en su escrito inicial de 
demanda e informes que fueron solicitados; en consecuencia con fundamen-
to en el artículo 112 y 639 del Código de Procedimientos Civiles, procédase 
a practicar el emplazamiento por medio de edictos que se publicaran por 
TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el BOLETIN JUDICIAL Y EN EL 
PERIÓDICO “LA RAZON DE MEXICO”, haciéndole saber la demanda enta-
blada en su contra, promovida por HSBC MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, 
INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO FINANCIERO HSCB en el 
que se le demanda en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA, EL VENCIMIENTO 
ANTICIPADO DEL PLAZO ESTIPULADO EN EL CONTRATO BASE LA AC-
CIÓN, entre otras prestaciones, quedando a su disposición en esta Secretaria 
las copias simples de traslado de la demanda y sus anexos, para que com-
parezca dentro del término de SESENTA DÍAS, contados a partir de la última 
publicación, a dar contestación a la demanda, apercibida que de no hacerlo, 
se seguirá el juicio en su rebeldía de conformidad con el artículo 637 del Có-
digo de Procedimientos Civiles para esta entidad;...” Notifiquese.- Lo proveyó 
y firma el C. Juez Sexagésimo de lo Civil de la Ciudad de México, Maestro 
JÓSÉ MANUEL SALAZAR URIBE, ante su C. Secretario de Acuerdos “A”, 
Licenciado FEDERICÓ RIVERA TRINIDAD, que da fe. DOY FE.- 
 
 
 

Secretario de Acuerdos “A”, 
 
 
 

LICENCIADO FEDERICO RIVERA TRINIDAD

E D I C T O S  
 
En el juicio ORDINARIIO CIVIL promovido por SAN GABRIEL GRAJA-
LES JULIO ENRIQUE en contra de JOSE LUIS PRECIADO GUTIERREZ 
Y OTROS, expediente número 260/2020 en cumplimiento a lo ordenado por 
auto de fecha treinta de agosto del año dos mil veintidós, con fundamento 
en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, emplácese 
a INDUSTRIAL GAMAROY, S.A DE C.V.  (ANTES DENOMINADA MAG-
NANIMUS DESECHOS FIERRO Y ALEACIONES S.A. DE C.V. por medio 
de EDICTOS, que se publicarán por TRES VECES de tres en tres días, en 
el Periódico “LA RAZON” y en el BOLETÍN JUDICIAL, haciéndole saber 
que deberá presentarse de manera personal, dentro de un término que no 
excederá de sesenta días hábiles, quedando a su disposición en esta Se-
cretaría “B”, las copias de traslado, debiendo insertarse en el edicto un 
extracto del auto admisorio de demanda. Notifíquese. Lo proveyó y firma 
el C. Juez Interino Quincuagésimo Séptimo de lo Civil de Proceso Escrito, 
DOCTOR SAÚL YÁÑEZ SOTELO, en unión de la C. Secretaria de Acuerdos 
“B” LICENCIADA NUBIA CRUZ VÁZQUEZ, quien autoriza y da fe.- Doy Fe.- 
…”Ciudad de México, a diecinueve de octubre del año dos mil veinte…” 
 
...“En lo conducente dice…”  De cumplir el escrito inicial con los requisitos de 
ley, proceda el juzgado de origen a dictar auto admisorio de demanda. 
En consecuencia el suscrito juez provee el escrito presentado ante la Oficialía 
de partes Común Civil, Cuantía Menor, Oralidad, Familiar y Sección Salas de 
este Tribunal con fecha trece de marzo del año dos mil veinte en los siguien-
tes términos: Se tiene por presentado a JULIO ENRIQUE SAN GABRIEL 
GRAJALES promoviendo por su propio derecho, señalando domicilio para 
oír y recibir notificaciones en RANCHO DE LA JOYA NUMERO 26, COLONIA 
SANTA CECILIA, ALCALDÍA COYOACAN, CÓDIGO POSTAL 64930, EN LA 
CIUDAD DE MEXICO. …. “Se le tiene demandado en la vía ORDINARIA 
CIVIL de JOSE LUIS PRECIADO GUTIERREZ e INDUSTRIAL GAMAROY, 
S.A. DE C.V., (antes denominada MAGNANIMUS DESECHOS FIERRO Y 
ALEACIONES S.A. DE C.V.). las prestaciones a que se refiere(n) en su 
ocurso, emplácese a la(s) demandada(s) para que dentro del término de 
QUINCE DÍAS conteste(n) la demanda, previniéndose a la(s) misma(s) 
para que señale(n) domicilio dentro de la Jurisdicción de este juzga-
do…” “... Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Quincuagésimo Séptimo 
de lo de lo Civil, Licenciado ODILON CENTENO RENDÓN en unión con su 
Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado MARIO HERNÁNDEZ JIMENEZ, que 
autoriza y da fe…” 
 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
 

LIC. NUBIA CRUZ VÁZQUEZ. 
 

EDICTOS, que se publicarán por TRES VECES de tres en tres días, 
en el Periódico “LA RAZON”

EDICTO 
JUZGADO CUADRAGÉSIMO PRIMERO DE LO CIVIL. 

(Claudio Bernard No. 60, 4° Piso, Col. Doctores, Alcaldía Cuauhtémoc.) 
 

EMPLAZAMIENTO A: LEOBARDO SOLÍS SÁNCHEZ 
En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por BERRONES ALDAPE 
VIRGILIO, en contra de LEOBARDO SOLÍS SÁNCHEZ y ALICIA CAMBERO 
GÓMEZ, expediente 936/2019, Secretaría “B”. se dictaron proveídos que en lo 
conducente dicen: “(…)” Ciudad de México, a siete de octubre de dos mil die-
cinueve. “(…)” se tiene por presentado a VIRGILIO BERRONES ALDAPE, por su 
propio derecho. “(…)” se tiene por presentada a la actora, por su propio derecho, 
demandando en la vía ORDINARIA CIVIL, en ejercicio de la acción de rescisión, 
de LEOBARDO SOLÍS SÁNCHEZ y ALICIA CAMBERO GÓMEZ, las prestacio-
nes que se refieren en el escrito inicial de demanda. Con fundamento en los artí-
culos 255, 256 y demás relativos del Código de Procedimientos Civiles para esta 
Ciudad, se admite a trámite la demanda en la vía y forma propuesta. Atendiendo a 
que el domicilio señalado para la práctica del emplazamiento de los demandados, 
se encuentra fuera de la jurisdicción de este Juzgado, como se constata del escrito 
que en este acto se provee, con fundamento en los artículos 105 y 109 del Código 
de Procedimientos Civiles para esta Ciudad, se ordena librar exhorto al C. JUEZ 
COMPETENTE EN ECATEPEC DE MORELOS, ESTADO DE MÉXICO, para que 
en auxilio de las labores de este Juzgado, y dentro del plazo de TREINTA DÍAS que 
se le conceden para las diligenciación del presente exhorto, ordene a quien corres-
ponda elabore la cédulas de notificación, “(…)” a fin de que por su conducto se 
emplace a los codemandados, para que dentro del término de QUINCE DÍAS con-
testen la demanda y, en su caso, opongan excepciones, bajo el apercibimiento que 
de no hacerlo en dicho término les será declarada la rebeldía, teniendo por presun-
tamente ciertos los hechos de la demanda que se dejó de contestar, en términos 
de lo prevenido en el último párrafo del artículo 271 del Código de Procedimientos 
Civiles para esta Ciudad; además se les previene para que señalen domicilio para 
recibir notificaciones dentro de esta competencia, apercibidos que de no hacerlo, 
las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, les surtirán efectos 
por medio de su publicación en el Boletín Judicial. Ante el supuesto de que en el 
domicilio indicado por la parte actora no se pueda practicar el emplazamiento de 
la parte demandada, el Juez Exhortado estará facultado para ordenar se giren 
oficios de localización, a las dependencias oficiales y/o lugares de estilo de aquella 
entidad, que estime pertinentes, para que informen si dentro de sus archivos o 
registros, se encuentra diverso domicilio donde puedan ser localizados los refe-
ridos enjuiciados, realizándose en los términos y apercibimientos que determine 
conducente; en caso que sea proporcionado diverso domicilio de los buscados, el 
Juez Exhortado estará facultado para ordenar la elaboración de la cédula de notifi-
cación “(…)” se proceda a su correcto emplazamiento. “(…)” Ciudad de México, a 
veintitrés de agosto de dos mil veintidós. “(…)” se desprende que los informes 
dirigidos a diversas dependencias ordenadas en autos ya fueron rendidos, por lo 
que ya se agotó la búsqueda en los domicilios que fueron proporcionados y de 
los cuales no fue posible localizar a la parte demandada, en vista de lo anterior, 
como lo solicita y con fundamento en lo dispuesto por el artículo 122 Fracción II 
del Código de Procedimientos Civiles del Distrito Federal, procédase a emplazar a 
la parte demandada LEOBARDO SOLIS SANCHEZ por medio de edictos que se 
publicarán por tres veces de tres en tres días en el Boletín Judicial y el periódico 
La Razón de México, debiendo mediar entre cada publicación dos días hábiles, 
para que comparezca en el plazo de TRENTA DÍAS hábiles para que conteste la 
demanda instaurada en su contra, término que empezará a contar a partir del día 
siguiente de la última publicación, quedando las copias de traslado a su disposi-
ción en el Juzgado, apercibida que de no hacerlo dentro del término conferido las 
subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal, le surtirán efectos por 
medio del Boletín Judicial y por edictos cuando así corresponda, con fundamento 
en lo dispuesto por los artículos 637 y 639 ambos del Código de Procedimientos 
Civiles, en vista de lo anterior queda sin efectos el término de quince días. “(…)” 
Notifíquese. – Así lo proveyó y firma la Jueza Cuadragésimo Primero de lo Civil de 
Proceso Escrito de la Ciudad de México, Maestra ANA MERCEDES MEDINA GUE-
RRA, ante su C. Secretario de Acuerdos “B”, Licenciado GILBERTO EDMUNDO 
OVANDO CAMACHO, que da fe. DOY FE. 

Ciudad de México, a 29 de agosto de 2022 
SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

 
LIC. GILBERTO EDMUNDO OVANDO CAMACHO.

DERRUMBE DEJA UN HERIDO. El percance 
tuvo lugar al caer el techo de un edificio ubicado en la 
calle Justo Sierra, en el Centro Histórico. Un señor de 
68 años quedó atrapado entre los escombros, pero 
fue rescatado con vida durante la madrgada de ayer. 
Personal de Protección Civil del gobierno central eva-
cuó a 40 personas que habitan en el lugar y las ubicó 
en un albergue, con el fin de revisar la construcción.
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SOCIEDAD. La leucemia, con pronóstico desde que es diagnosticada P. 30

HOY, CON 
LA RAZÓN, LA 

REVISTA
«MÁS Y MÁS»

Frente común 
hispano-alemán
para que el MidCat 
esté listo en 2025

Cierre de fi las para la mejora 
de la interconexión energética P. 8

El Banco de España 
cuestiona subir las 
pensiones un 8,5%: 
«No es el momento» 

Desmonta los Presupuestos solo 24 
horas después de aprobarse P. 22-23

La Ley de 
Memoria 
se aprueba 
con escaso 
consenso
y una larga 
tramitación P. 11

La falta  
de acuerdo 
para 
renovar el 
TC atasca la 
dimisión de 
Lesmes P. 12

Los barones se preparan 
para el relevo de Sánchez

Los familiares del accidente del Alvia 
en el juicio: «Ocultan la verdad»
Alta tensión: golpeado 
el exresponsable de 
Adif  y choque entre
la jueza y los letrados

BALLESTEROS / EP

Las próximas elecciones generales 
«señalarán la alternativa» si 
fi nalmente se cumple su pronóstico

La primera sesión del juicio por el accidente 
del Alvia en 2013 y en el que murieron 80 per-
sonas y hubo casi centenar y medio de heridos, 
vivió momentos de alta tensión entre los letra-
dos de las partes y por parte de los familiares 

de las víctimas. De hecho,  el  padre de una de 
ellas agredió al ex alto cargo de Adif Andrés 
Cortabitarte, que es junto al maquinista, Fran-
cisco José Garzón, uno de los dos acusados en 
el juicio iniciado ayer en Santiago. P. 28-29

Los líderes territoriales del PSOE 
dan por hecho que las autonómicas 
de mayo examinarán su «liderazgo»

Los barones socialistas se harán «un Fei-
jóo» después de las próximas elecciones 
generales si fi nalmente se cumple su pro-
nóstico con respecto a esos comicios. Y la 
previsión no es otra que la de dar por «ter-

minado» el ciclo de Pedro Sánchez, lo que 
lleva a que estén ya pensando en el supues-
to momento en el que tengan que afrontar  
el arranque de un nuevo liderazgo, que 
entierre al «sanchismo» y a «la renuncia a 

ser un PSOE de mayorías». La batalla sobre 
el futuro tras esa caída de Sánchez que dan 
casi por hecho, la protagonizará el barón 
o los barones que aguanten en las compli-
cadas elecciones de mayo. P. 6-7

El maquinista Francisco Garzón y, en primer plano, el exjefe de seguridad de Adif, Andrés Cortabitarte, durante el juicio

«Hergé»:
el universo
del creador de 
Tintín aterriza 
en Madrid P. 36-37

Cultura

Deportes

El Madrid, más 
líder en Champions 
y Lopetegui, adiós 
al Sevilla con 
derrota  P. 46 a 48
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Una Truss debilitada se 
aferra a su brújula fi scal

►Congreso «tory» La «premier» británica sitúa el crecimiento como su 
prioridad «aunque provoque perturbaciones» en un discurso a la defensiva

Celia Maza. LONDRES

N
ile Gardiner, el que 
fuera asesor de 
Margaret That-
cher, ha instado a 
la nueva primera 

ministra británica, Liz Truss, a 
mantenerse fi rme en su programa. 
«Esto no es un concurso de popu-
laridad», decía en medio de una 

mismo, con gran autoridad entre 
sus filas y buena oratoria, Truss 
representaba a un político que, 
apenas un mes después de mu-
darse al Número 10, ha tenido que 
dar ya grandes volantazos y mira-
ba un tanto nerviosa a las gradas 
intentando buscar un aplauso for-
zado ante un público que se pre-
gunta si realmente estará mucho 
tiempo al frente del Gobierno bri-
tánico.

En política si las medidas fun-
cionan, tienen sentido, aun cuan-
do no son populares. Pero al mis-
mo tiempo, la política en sí no deja 
de ser un concurso de populari-
dad. Y si no se tiene el apoyo de las 
fi las y el electorado, no se puede 
hacer nada.

Y ese es el punto delicado en el 
que se encuentra Liz Truss, quien 
se mudó el mes pasado al Número 
10 sin pasar por las urnas. Con una 
economía en recesión, una libra 
que en los últimos días ha caído 
en picado respecto al dólar en los 

de las conferencias del Partido 
Conservador más convulsas que 
se recuerden en la historia recien-
te. La caída de la libra esterlina por 
el polémico plan fi scal presentado 
por el Ejecutivo y los posteriores 
volantazos a fi n de evitar rebelio-
nes internas han impuesto un am-
biente de lo más derrotista entre 
las filas y bases conservadoras 
que, por primera vez en doce años, 
ven como posibilidad real perder 

el poder. En el congreso anual que 
la formación celebró en 1980, pese 
a la gran presión que existía por la 
subida del desempleo y una eco-
nomía en recesión, la Dama de 
Hierro se negó a renunciar a sus 
planes de liberación del mercado. 
«La dama no tiene intención de 
dar media vuelta», sentenció con 
una frase que pasaría luego a la 
posteridad. En un principio, la ac-
tual inquilina del Número 10 de 

Downing Street aspiraba a seguir 
los pasos de su gran ídolo político. 
Tras ganar las primarias «tories» 
en septiembre, aseguró que se 
mantendría fi rme en sus medidas 
«aunque fueran impopulares». 
Pero en el discurso que ofreció 
ayer para clausurar la conferencia 
que la formación celebraba en Bir-
mingham, no había nada que re-
cordara a la Dama de Hierro. En 
lugar de un dirigente seguro de sí 
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Liz Truss, en la clausura de la 

conferencia tory en Birmingham

AP

mercados, una infl ación dispara-
da a cifras de dos dígitos y el propio 
Fondo Monetario Internacional 
(FMI) cuestionando la estrategia 
del Gobierno, los conservadores 
se han desplomado en las encues-
tas. La oposición laborista les llega 
a sacar hasta 35 puntos de ventaja 
en el llamado Muro Rojo del norte 
de Inglaterra, donde se impuso 
Boris Johnson en las generales de 
2019. Por lo que Truss tiene una 
compleja misión antes de las 
próximas elecciones previstas 
para 2024. Sobre todo si la econo-
mía no mejora. 

Emulando al laborista Tony 
Blair cuando aseguró que sus tres 
prioridades eran «la educación, la 
educación, la educación», Truss 
aseguró que su objetivo ahora era 
«el crecimiento, el crecimiento, el 
crecimiento». «Cada vez que se 
impone un cambio, provoca per-
turbaciones», señaló. «No todo el 
mundo estará a favor de ese cam-
bio, pero todos se benefi ciarán de 

su fruto: una economía que crece 
y un futuro mejor», prometía la 
dirigente. Sin embargo, los aplau-
sos se veían más que forzados. 
Solo cuando prometió que man-
tendrá la ayuda a Ucrania, la grada 
se puso de pie.

Fueron muchos los asistentes a 
la conferencia que no esperaron 
hasta el fi nal a fi n de evitar la huel-
ga de trenes que paralizó ayer de 
nuevo a Reino Unido pidiendo 
mejoras salariales. Desde la direc-
ción, se obligó a los diputados a 
estar presentes en el discurso para 
evitar espacios vacíos.

La intervención de Truss fue in-
terrumpida por dos activistas de 
Greenpeace infiltradas entre el 
público. Pero la «premier» supo 
salir bien del paso asegurando que 
está determinada a combatir la 
llamada «coalición anticrecimien-
to». «No permitiré que la coalición 
anticrecimiento nos obligue a se-
guir detrás. Los laboristas, los libe-
ral demócratas, los nacionalistas 

escoceses, los sindicatos, los inte-
reses establecidos que se disfrazan 
de centros de pensamiento, los 
tertulianos, los que niegan el 
Brexit, los ecologistas de Extinc-
tion Rebellion o algunos de los que 
han venido hoy aquí a gritar... pre-
fi eren protestar a actuar, escribir 
en Twitter a tomar decisiones di-
fíciles», recalcaba Truss.

Lo cierto es que, ante sus pocas 
dotes de oratoria, era tan poco lo 
que se esperaba de ella que a nada 
que no cometiera ningún gran 
error se consideraba todo un 
triunfo.

De momento, se puede decir 
que Truss ha conseguido salvar 
algo de tiempo como primera mi-
nistra. Pero está por ver si cuando 
Westminster retome su actividad 
parlamenaria la próxima semana 
los diputados conservadores le 
muestren el apoyo que necesita 
para sacar adelante sus planes. El 
Gabinete no solo está dividido en 
cuestión de economía. También 

discrepa en materia migratoria. 
Por lo que todo puede pasar.

La inquilina de Downing Street 
sí quiere facilitar ahora a las em-
presas la contratación de personal 
con talento del extranjero para 
puestos a corto plazo en Reino 
Unido, ya que los empresarios se 
quejan del gran problema de es-
casez de mano de obra posterior 
en múltiples industrias desde que 
Reino Unido abandonó la Unión 
Europea.

Entre las demandas de los líde-
res empresariales están acuerdos 
recíprocos de movilidad juvenil 
con el bloque comunitario en la 
línea de un esquema que permite 
a los adultos menores de 30 años 
de Australia, Canadá y Nueva Ze-
landa vivir y trabajar en Reino Uni-
do por hasta dos años. Pese a las 
reticencias de miembros de su Ga-
binete, entre ellas la propia minis-
tra del Interior, Truss ya ha pedido 
una revisión del nuevo sistema de 
visas post Brexit.

¿QUÉ OPINA DE LOS SIGUIENTES NOMBRES?
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Londres se suma a 
un foro paneuropeo

Liz Truss viaja hoy a Praga para 
asistir a la primera reunión de la 
Comunidad Política Europea. Se 
trata del nuevo club –propuesto en 
mayo por Macron– para que los 
Veintisiete, junto con países can-
didatos (Ucrania, Balcanes Occi-
dentales y Turquía), y vecinos que 
no quieren estar dentro de la UE 
(como Noruega, Suiza o el propio 
Reino Unido) puedan discutir 
cuestiones que afectan al Viejo 
Continente, como el actual desafío 
que plantea Vladimir Putin.

Cuando el proyecto se propuso, 
Boris Johnson y su camarilla de 
euroescépticos se burlaron. Sin 
embargo, su sucesora en el Núme-
ro 10 –una euroescéptica recon-
vertida que primero hizo campaña 
por permanecer en la UE y luego 
se volvió la más «brexiter» de todos 
para lograr el apoyo del ala dura 
que la alzó al poder– no solo asis-
tiste a la primera cita, sino que 
quiere que la próxima reunión se 
celebre en Londres. Seis años des-
pués del histórico referéndum del 

Brexit, el Gobierno de Truss no se 
está planteando un regreso a la 
UE. Pero su participación en la 
reunión de Praga sí marca un nue-
vo e interesante inicio en las rela-
ciones entre Reino Unido y el blo-
que, que aún siguen enfrascados 
en las negociaciones del Protoco-
lo de Irlanda del Norte, clave del 
acuerdo de divorcio.

En su época como ministra de 
Exteriores, Truss se mostró de lo 
más radical, presentando ella mis-
ma el proyecto de ley con el que 
Johnson quería romper unilateral-
mente lo pactado, justifi cando que 
los nuevos controles aduaneros 
que hay que aplicar en la provincia 
británica desestabilizan el proce-
so de paz entre católicos y protes-
tantes. Pero ahora ha cambiado 
considerablemente el tono.

Al participar desde el principio 
en este nuevo club europeo, se 
podría pensar que Reino Unido 
quiere evitar repetir sus errores de 
la década de 1950, cuando se man-
tuvo al margen de las negociacio-
nes que condujeron luego a la 
entonces Comunidad Económica 
Europea y no pudo moldear el pro-
yecto en su propio interés. Sin em-
bargo, desde un análisis puramen-
te de política doméstica, la decisión 
de reincorporarse a un proyecto 
político europeo en un momento 
en el que su autoridad está com-
pletamente cuestionada es una 
opción de alto riesgo. 

C. Maza. LONDRES

►Truss viaja a Praga 
a la primera reunión 
de la Comunidad 
Política Europea 
ideada por Macron

Claves

►Dos activistas de 
Greenpeace interrum-
pieron ayer el discurso 
de clausura de Liz Truss 
en el congreso «tory» en 
Birmingham al grito: 
«¿Quién te ha votado?»

►Los delegados no 
ocultan su desolación 
ante un Gobierno 
dividido que hipoteca 
las opciones «tories» de 
volver a ganar las 
elecciones en 2024.

►La conferencia anual 
ha supuesto una tregua 
para Truss, que se 
enfrentará a nuevas 
rebeliones de diputados 
tras la reanudación de la 
actividad parlamentaria.

                             ARTÍCULOS DE OPINIÓN,   VIDEOBLOGS, EXCLUSIVAS Y MÁS...
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Ucrania afi anza su ventaja sobre 
Rusia en el campo de batalla tras 
los rápidos avances cosechados en 
el sur y el este del país. Moscú aho-
ra no tiene control total sobre nin-
guna de las cuatro regiones que ha 
tratado de «anexionar» ilegalmen-
te. El progreso de las tropas ucra-
nianas en la provincia sureña de 
Jersón es especialmente llamativo. 
Los ucranianos han logrado mo-
verse de 10 a 20 kilómetros al sur, 

►Los soldados rusos 
desoyen a los 
mandos y empiezan 
a marcharse, aunque 
todavía siguen duros 
combates en el sur

La presión de Ucrania 
obliga a las tropas rusas 
a retirarse de Jersón

a lo largo del río Dnipro, en direc-
ción al centro de Jersón ciudad. Al 
llegar a Dudchany amenazaron 
con rodear a otro grupo de fuerzas 
rusas hacia el oeste, lo que los obli-
gó a los ocupantes a retirarse del 
pueblo de Davydiv Brid, disputa-
do durante meses, en el camino 
entre Kryvyi Rih y Berislav.

El Ejército ucraniano considera 
que las tropas rusas están «desmo-
ralizadas y en retirada» por lo que 
intentan frenar el progreso ucra-
niano volando puentes y minando 
los asentamientos que abando-
nan. No obstante, la gran parte de 
la región de Jersón permanece to-
davía bajo la ocupación rusa. Los 
combates se producen en el terri-
torio relativamente pequeño, pero 
importante, que los rusos lograron 
tomar en la orilla occidental del río 
Dniéper. Esta área incluye Jersón 
ciudad, la única capital regional 
que Moscú logró capturar durante 
las primeras etapas de la invasión 
y se considera una urbe clave para 

el posible intento ucraniano de 
liberar Crimea.

Es en esta ciudad donde Rusia 
transfi rió gran parte de sus tropas 
desde la provincia oriental de Jar-
kiv, lo que contribuyó a su debacle 
en esta ciudad del norte. De 15.000 
a 20.000 efectivos se concentraron 
en un intento por mantener la 
zona bajo control.

Los analistas militares ucrania-
nos aseguran que las tropas rusas 
están atrapadas. Ucrania ha corta-
do las rutas logísticas al hacer in-
transitables dos puentes en el área 
para el equipo militar pesado ruso 
y al haber atacado cruces impro-
visados de manera rutinaria sobre 
Dnipro. Este martes, 33 tanques 
rusos fueron destruidos y dos de 
ellos fueron alcanzados por la ar-
tillería ucraniana, según funciona-
rios ucranianos. Esto signifi ca que 
Rusia apenas tiene nuevos sumi-
nistros de municiones con un río 
cada vez más frío y de varios kiló-
metros de ancho que los separa de 

AFP

Soldados ucranianos 

combaten en la región 

de Donetsk

sus bases en el resto de la región.
Aun así, Rusia continúa con los 
ataques de artillería, misiles y 
aviones no tripulados contra los 
soldados ucranianos y las áreas 
civiles muy por detrás de la línea 
del frente. Moscú se ha apoyado 
cada vez más en los drones ka-
mikaze iraníes Shahed-136, más 
baratos que los misiles. Los utilizó 
la pasada noche para perpetrar un 
ataque masivo en Bila Tserkva, en 
el centro de Ucrania. Seis de los 
doce drones utilizados fueron de-
rribados por la defensa aérea y la 
aviación ucraniana, pero el resto 
alcanzó sus objetivos.

Rusia también ha seguido gol-
peando Bajmut y Adviivka en Do-
netsk, donde los mercenarios del 
grupo «Wagner», controlado por 
los grupos nacionalistas rusos es-
pecialmente radicales, están ju-
gando el papel principal. Sin em-
bargo, según Ucrania, todos los 
ataques han sido repelidos.

Las acciones rusas parecen iló-
gicas, según el analista militar 
ucraniano Mykola Bielieskov, 
quien escribe que Rusia apenas 
tiene sufi cientes fuerzas capaces 
de asegurar la defensa en las áreas 
que aún controla en Ucrania. Su-
braya que los objetivos estratégi-
cos de Rusia en el país no coinci-
den con las fuerzas que desplegó 
cuando orquestó la invasión.

Ucrania ha sido capaz de explo-
tar el hecho de que las tropas rusas 
son insufi cientes a lo largo de la 
línea del frente acumulando gru-
pos de fuerzas relativamente gran-
des, atacando profundamente y 
avanzando rápidamente para 
amenazar al enemigo con el cerco, 
escribe el periódico «Texty».

Esto es lo que sucedió en Liman 
en Donetsk, en Jarkiv y puede estar 
sucediendo ahora en Jersón y Lu-
gansk. Según el gobernador de 
esta última región, Sergiy Gayday, 
«la desocupación de la región» ya 
está en marcha. Confi rmó que se 
han liberado «varios asentamien-
tos». Las imágenes de Bilogorivka 
demuestran el alto nivel de des-
trucción. Sólo se han quedado 15 
de unos 850 residentes.

También se han liberado varias 
aldeas en el este de la región de 
Jarkiv, lo que significa que casi 
toda la provincia está ahora bajo 
control ucraniano. Además, abre 
el camino para que el Ejército 
ucraniano avance más hacia el 
norte de la provincia de Lugansk.

Gayday ha pedido a los residen-
tes de los territorios ocupados por 
Rusia que abandonen los lugares 
para evitar pérdidas entre los civi-
les debido a la proximidad de los 
combates puesto que las tropas 
ucranianas se acercan a las ciuda-
des de Kreminna y Svatove. 

Rostyslav Averchuk                   

LEÓPOLIS (UCRANIA)                       

SERVICIO ESPECIAL

►El presidente de Rusia, 
Vladimir Putin, ascen-
dió ayer al dirigente de 
la región de Chechenia, 
Ramzan Kadirov, al 
rango de coronel 
general de las Fuerzas 
Armadas, el tercer 
puesto más alto en el 
escalafón militar del 
Ejército ruso. Kadirov 
compartió en su canal 
de Telegram un vídeo 
y un texto en el que 
informa de que Putin le 
ha llamado para 
comunicarle la noticia, 
algo que el líder cheche-
no ha puesto especial-
mente en valor. «Tanta 
atención no tiene 
precio», señaló. Kadirov 
pidió este fi n de semana 
el uso de armas nuclea-
res en Ucrania para 
ganar la guerra.

Putin asciende 
a Kadirov tras 
pedir el uso de la 
bomba atómica

Día 227 de la Guerra en Europa
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El riesgo de un «error de cálculo» 
aumenta considerablemente en el 
momento en que dos adversarios 
reaccionan con un impetuoso des-
pliegue de fuerza. Esto mismo ocu-
rrió cuando las fuerzas surcoreanas 
intentaron tomar represalias con-
tra el lanzamiento de un misil ba-
lístico norcoreano hacia Japón el 4 
de octubre. Tal y como ha venido 
ocurriendo en los últimos años, las 
fuerzas surcoreanas y estadouni-
denses respondieron al lanzamien-
to norcoreano con una salva de 

misiles balísticos Hyunmoo-2 y 
MGM-140 ATACMS [por Army Tac-
tical Missile System] respectiva-
mente. Sin embargo, esta opera-
ción no se desarrolló según lo 
previsto.

Un misil Hyunmoo-2, disparado 
desde la base de Gangneung, en el 
noreste de Corea del Sur y a solo 90 
kilómetros de la Zona Desmilitari-
zada (DMZ), se estrelló poco des-
pués del lanzamiento para luego 
incendiarse. «El propulsor del misil 
se prendió fuego, pero su ojiva no 
explotó», explicó un funcionario de 
las fuerzas surcoreanas a la agencia 
Yonhap. La defl agración y el fuego 
causaron terror y confusión a los 
habitantes de la ciudad costera de 
Gangneung, que ya estaban pre-
ocupados por los ensayos arma-
mentísticos de Corea del Norte, 
cada vez más provocadores. La in-
quietud de que pudiera tratarse de 
un ataque norcoreano fue en au-
mento después de que los militares 
y las autoridades del gobierno no 

M. Sánchez-Cascado. HONG KONG

►Corea y EE UU 
querían tomar 
represalias contra 
Kim Jong Un tras 
lanzar un proyectil 
sobre Japón

Seúl se disculpa tras caer un 
misil en un campo de golf

Imagen de uno de los misiles lanzado por Corea del Sur y Estados Unidos en represalia a los de Corea del Norte del martes

AP

La prueba del martes fue el pri-
mer lanzamiento del reino ermi-
taño de un misil de medio alcance 
en más de ocho meses. El proyec-
til fue lanzado en la provincia nor-
teña de Jagang, cerca de la fronte-
ra con China. El Mando del Estado 
Mayor Conjunto de Corea del Sur 
informó que había detectado el 
lanzamiento desde Mupyong Ri, 
en la provincia septentrional de 
Jagang, realizado a las 7:23 horas 
locales: el misil voló durante unos 
4.500 kilómetros, lo que confi rma 
que sobrevoló Japón y alcanzó un 
apogeo de unos 970 kilómetros a 
una considerable velocidad máxi-
ma de Mach 17.

En otro intento de responder a 
las amenazas,  el Ejército surcorea-
no anunció ayer que el portaavio-
nes «USS Ronald Reagan» volverá 
a las aguas del Mar del Este (nom-
bre que se da al Mar de Japón en las 
dos Coreas), donde ya realizó ma-
niobras la semana pasada. En esta 
misma zona, el Ronald Reagan y su 
grupo de ataque, formado por el 
crucero antimisiles «USS Chance-
llorsville» y el destructor equipado 
con Aegis USS Barry, realizaron 
ejercicios de cuatro días con las 
armadas de Corea del Sur y Japón 
hasta el pasado viernes.

facilitaran ninguna explicación.
El Estado Mayor Conjunto de 

Corea del Sur afi rmó que no hubo 
víctimas a raíz de la detonación y 
que cayó en el interior de una base 
de la fuerza aérea en la periferia, 
otros informes aseguran que im-
pactó en un campo de golf. Un ac-
cidente que obligó a los militares 
surcoreanos a pedir disculpas. El 
episodio ha provocado peticiones 
de una investigación exhaustiva. 
Por su parte, el principal partido de 
la oposición surcoreana, el Partido 
Democrático, ha criticado dura-
mente al gobierno del presidente 
Yoon Suk Yeol, acusándolo de crear 
un «vacío de seguridad». Asimis-
mo, el legislador del Partido Demo-
crático Kim Byung Joo –general de 
cuatro estrellas retirado del Ejérci-
to– declaró a la Prensa: «Es un fra-
caso total de la operación y hay un 
informe de que los militares impi-
dieron que los bomberos enviados 
al lugar de los hechos extinguieran 
el fuego», informó Yonhap.

►Basándose en un análisis por satélite, Pyong-
yang ha estado llevando a cabo durante meses 
actividades de restauración en su complejo 
nuclear de Yongbyon, lo que se cree que es una 
preparación para conducir una séptima prueba 
nuclear. La certeza por el momento parece ser 
solo una: el momento de esta temida prueba 

sigue estando en manos de Kim Jong Un. Desde 
que el presidente surcoreano asumió el cargo en 
mayo, Seúl ha perseguido reforzar su alianza 
militar con Washington en un intento de disuadir 
con efi cacia las provocaciones de Pyongyang. 
Para ello, ambas potencias retomaron el mes 
pasado ejercicios militares conjuntos.

Pyongyang 
ultima su séptima 
prueba nuclear

Dinamarca 
celebrará 
elecciones 
anticipadas el 
1 de noviembre

La primera mnistra danesa, la 
socialdemócrata Mette Frede-
riksen, anunció ayer la convo-
catoria de elecciones anticipa-
das para el 1 de noviembre, 
siete meses antes de lo previs-
to. Frederiksen, que lidera un 
Gobierno en minoría desde 
2019, se ha visto obligada a to-
mar esta decisión tras perder 
el apoyo de uno de sus socios, 
el Partido Social Liberal, que 
amenazaba con presentar una 
moción de censura contra el 
Ejecutivo por el «minkgate», el 
escándalo del sacrifi cio de mi-
llones de visones para comba-
tir una variante de covid-19.

Sin ocultar sentirse contra-
riada por acudir a las urnas en 
plena guerra de Ucrania y cri-
sis energética, Frederiksen 
abogó en su declaración desde 
la residencia ofi cial de Marien-
borg por formar tras los comi-
cios un Gobierno amplio que 
acabe con la tradicional divi-
sión entre el bloque de izquier-
das y el bloque de derechas 
que ha caracterizado tradicio-
nalmente la política danesa. 

«Estamos listos tanto para 
compromisos como para co-
laborar, porque en los tiempos 
difíciles en que vivimos, con la 
oposición que afronta el mun-
do, con crisis entrelazadas, ha 
llegado el momento para pro-
bar una nueva forma de Go-
bierno en Dinamarca: una 
política de colaboración con 
más compromisos que quere-
mos encabezar», declaró la lí-
der socialdemócrata.

Como primera ministra, 
Frederiksen ya ha jugado con 
esta política de alianzas de 
geometría variable. Para temas 
sociales se ha apoyado en sus 
aliados rojiverdes, socialistas y 
socialiberales, mientras que 
en el endurecimiento de la po-
lítica migratoria ha buscado el 
apoyo de liberales y populistas 
de derechas.

Los últimos sondeos prevén 
un ajustado resultado. Una en-
cuesta de Voxmeter para la 
agencia Ritzau publicada el 
lunes otorgaba al bloque de 
izquierdas 86 de los 179 esca-
ños del Parlamento, uno más 
al bloque de derechas. 

Pedro G. Poyatos. 
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Cultura

Hergé,

Hasta el 19 de 
febrero, el 
Círculo de Bellas 
Artes de Madrid 
acoge «Hergé. 
The Exhibition», 
la mayor 
muestra 
monográfi ca 
creada hasta 
la fecha sobre 
quien dio vida al 
reportero más 
famoso del 
mundo del cómic

Concha García. MADRID

T
intín somos todos. La 
línea clara de su fl equi-
llo, la fi delidad de Milú 
y los «¡mil rayos!» del 
Capitán Haddock han 

perfi lado historias y aventuras que, 
sin entender de fronteras, forman 
parte de miles de generaciones, 
vidas y bibliotecas. No obstante, 
debemos permitirle a Hergé el me-
recido lujo de proclamarse en el 
mismo tono que hizo Flaubert con 
su Madame Bovary: «Tintín, y to-
dos los demás, soy yo. Son mis ojos, 
mis sentidos, mis pulmones, ¡mis 
tripas!». El creador belga, padre del 
cómic en tapa dura, refl ejó su des-
comunal ingenio artístico en unas 
viñetas que desde 1930 –año en 
que se publicaron por primera vez 
en «Le Petit Vingtième»–, han dado 
la vuelta al mundo alcanzando aún 
hoy un gran éxito. Algo que «no es 
casualidad ni azaroso, se trata de 
una historia extraordinaria porque 
tras ella hay un artista descomu-
nal», explica Joan Manuel Soldevi-
lla, escritor y «tintinólogo». «Tenía 
un talento extraordinario como 
dibujante de cómic, pero también 
era un artista polifacético, un dise-
ñador de primer nivel, un publicis-
ta de rabiosa modernidad. Una 
fi gura de envergadura considera-
ble», realza el experto. Por tanto, 
Hergé –y, por ende, Tintín–, signi-
fi ca pluralidad, atemporalidad y 
diversidad. Y así se demuestra en 
la mayor exposición monográfi ca 
creada hasta la fecha sobre el his-
torietista: «Hergé. Th e Exhibition» 
aterriza por fi n en Madrid tras via-
jar por París, Quebec, Seúl, Lisboa 
o Shangái. El icónico cohete con el 
que Tintín conquistó la Luna se ha 
instalado en la confl uencia entre 
Gran Vía y la calle Alcalá como lla-
mamiento a una muestra que, has-
ta el 19 de febrero, ocupará dos 
salas del Círculo de Bellas Artes.

Se exhiben más de 300 piezas 
originales del universo creativo de 
Hergé: ilustraciones, planchas, pri-
meras ediciones, bocetos, estudios 
preparatorios, maquetas... Apunta 
Soldevilla que el visitante podrá 
asistir «a su rigor y metodología, al 
‘‘making off ’’ de los álbumes, pues 
cada plano de las aventuras de Tin-
tín es fruto de una larga refl exión. 
Y eso lo vemos en el paso de boce-
tos agujereados a páginas impeca-
bles». Como decía el genio, «esbo-
zo, tacho, borro, y vuelvo a empezar 
hasta que estoy satisfecho» y alcan-
zar esa línea clara que revolucionó 
y consolidó el concepto del cómic. 
Pues algo que preocupaba a Hergé 
era el poco caso que se le hacía al 
cómic en su época, no se le reco-
nocía como un verdadero arte. 

la vida era 
Tintín

Las aventuras de 

Tintín se 

publicaron por 

primera vez en 

1930 en la 

publicación «Le 

Petit Vingtième»

EFE
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Ahora, gracias a su pulso, acuarela 
y tinta china, las viñetas son consi-
deradas como lo que él sentía: un 
auténtico medio de expresión ar-
tística. Pero eso no es todo: Hergé, 
además de dibujante y escritor              
–que no es poco–, fue un gran apa-
sionado del arte contemporáneo y 
absorbió influencias de artistas 
como Modigliani, Miró, Lichtens-
tein o Warhol. Una inspiración que 
refl ejó en algún óleo y, especial-
mente, en sus viñetas, así como en 
su propia colección de obras, que 
se incluyen en la muestra. «Hergé 
fue una persona permeable a los 
movimientos artísticos del siglo 
XX, las vanguardias empaparon 
sus creaciones. El arte pop fue para 
él una referencia, y viceversa, como 
se ve en el retrato que le hizo Andy 
Warhol» y que también se expone 
en el Círculo, apunta.

«Pro polémica»
Tintín y Hergé fueron, por tanto, 
espejo de la historia del siglo XX, 
época tan extrapolable en diversos 
aspectos a nuestros días. Y lo fue-
ron tanto en términos artísticos 
como en sociales o políticos, pues 
el intrépido reportero asumió las 
consecuencias de recorrer los 
contrastes y diferencias del pla-
neta. La exposición no evita 
tampoco la polémica. Ejemplo 
de ello es un muro, en el que el 
visitante observará de cerca 
todos los álbumes de Tintín 
en diferentes idiomas y de 
lejos una especie de collage con 
una cruz en el medio formada por 

el icónico blanco de la portada de 
«Tintín en el Tíbet» y rodeada del 
rojo de «El loto Azul». Explica Nick 
Rodwell, administrador del Tintín 
Imaginatio y del Musée Hergé –es-
pacio que ha comisariado la 
muestra–, que «el Tíbet está cruci-
fi cado por China, es un mensaje 
que queremos transmitir porque 
somos ‘‘pro Tíbet’’». No obstante, 
cuando exhibieron en Shangái, en 
plena pandemia, «quitamos la 
cruz blanca y la rellenamos con ‘‘El 
loto azul’’ para formar una man-
cha roja y hacer felices a los chi-
nos», añade sarcástico. 
    Otra polémica que ha rodeado 

al universo «tintinófi lo» tiene que 
ver con la época colonialista bel-
ga. El mentor de Hergé y director 
del diario católico «Le Petit Ving-
tième», el padre Wallez, deseoso 
de dar publicidad del Congo a los 
jóvenes, le encargó una nueva 
serie. Así, el artista lleva a Tintín 
a conocer el país, con todas las 
connotaciones que ahora son co-
midilla de la cancelación, pero 
que entonces no fi guraban en la 
conciencia social. Así se detalla 
en la cartela que acompaña en la 
muestra algunos de los bocetos: 
«La inocencia caricaturesca con 
la que representa a los indígenas 

DÓNDE: Círculo de Bellas Artes.  Madrid. 
CUÁNDO: hasta el 19 de febrero. 
CUÁNTO: 14,90 euros, entrada general.

entorno y de su tiempo». En esta 
línea, y dentro de las actividades 
paralelas que se van a celebrar 
alrededor de la exposición, fi gura 
una tertulia sobre la descoloniza-
ción de Tintín.

Ahora, el reportero inicia una 
nueva aventura a través de esta 
muestra en homenaje a su crea-
dor, y lo hace en España, un país 
que siempre lo ha valorado, aun-
que de manera tardía. Tintín llegó 
a nuestro país prácticamente 30 
años después de haber nacido a 
través de la Editorial Juventud. De 
nuevo, se topó con esa escasa es-
timación que se tenía hacia el len-
guaje del cómic, y la desconfi anza 
se duplicaba al ser el primer tebeo 
vendido en librerías y con tapa 
dura. Poco a poco fue calando, 
hasta que «el fenómeno Tintín 
obtuvo una expansión lenta pero 
irreversible, proceso que empie-
za a dar frutos en los años 80 y que 
se consolida en los 90», resume 
Soldevilla. Además, el nacimiento 
de asociaciones alrededor del 
universo de Hergé desemboca en 
«un movimiento que es la punta 
de lanza de toda una pasión por 
Tintín, que adquiere su máxima 
atención hoy». El fi el compañero 
de Milú, tras casi un siglo de vida, 
sigue más vivo que nunca, señal 
de que se trata de uno más, del 
resultado de todos nosotros.

Las aventuras de 
Tintín llegaron tarde 
a España, aunque su 
expansión fue lenta 
pero irreversible

y al país proviene de una docu-
mentación escueta cuya fuente es 
principalmente la Sección Colo-
nial del museo de África de Ter-
vuren, cerca de Bruselas. En ‘‘Tin-
tín en el Congo’’, criticado a 
menudo por su tono colonialista, 
Hergé refl eja la mentalidad de su 

En algunas viñetas de Tintín se perciben las infl uencias artísticas que obtuvo Hergé

El universo Hergé, que pivota en torno a la 
fi gura de su más notable creación, Tintín, 
empezó realmente a consolidarse a raíz de 
que en 1934 el veterano editor belga Caster-
man decidiera publicar los álbumes, con-
cretamente, a partir del cuarto, de este joven 
reportero que ya había cautivado al público 
belga con sus andanzas, a lo que vino a su-
marse, doce años después, la creación de la 
editorial Lombard para poner en pie una 
revista con el nombre del personaje en la 
que irían apareciendo por entregas sus his-
torias, iniciadas en 1929. A partir de ahí su 
gloria fue imparable, hasta el punto de que 
el presidente francés Charles de Gaulle le 
confesara a André Malraux que su único 
rival internacional era este chiquillo que 
vivió todas sus peripecias en el plazo de tres 
años, de los catorce a los diecisiete.

Que Georges Remi, Hergé, es uno de los 
grandes clásicos de la historieta universal 

Un matrimonio para la eternidad

Felipe Hernández Cava

Opinión

está fuera de toda duda, siempre que no 
caigamos en maximalismos, como los que 
escribieron los brillantes Ramón de España 
e Ignacio Vidal Folch en aquel canon de la 
historieta, a la manera del canon literario 
de Harold Bloom, en el que sostenían cosas 
como que «sus historietas son las mejores 
de toda la historia» o que «la línea clara es 
el modo europeo de hacer historietas». Ni 
siquiera el propio Hergé se tuvo por tanto, 
y así le vimos ensalzar muy a menudo la 
labor de otros creadores, como su compa-
triota Franquin, el de «Spirou y Fantasio», 
como envidiable, o por descontado la de su 
amigo Edgar Pierre Jacobs, el de «Blake y 
Mortimer», cuyo auxilio fue decisivo, no 
solo para combatir las acusaciones de co-
laboracionismo durante la ocupación nazi 
de Bélgica, sino para rehacer sus primeros 
álbumes y comprender la importancia poé-
tica del color.

Ni siquiera le podemos atribuir en exclu-
siva la creación de eso que se ha bautizado 
como la línea clara, un término que con 

anterioridad a él se utilizaba para referirse 
a una serie de dibujantes, no francobelgas, 
como podríamos presumir, sino alemanes. 
A propósito de lo cual conviene también que 
no olvidemos la devoción que el joven Geor-
ges sentía hacia Holbein, del que tenía en la 
pared una lámina, antes de que pudiera 
empezar a comprar originales de sus debi-
lidades: Magritte, arte primitivo, geométri-
cos o pop (busquen, a propósito, ese home-
naje, «Tintin reading», que Lichtenstein le 
tributó al personaje en 1993).

Ahora bien, ¿qué tiene su personaje y su 
estética para haber encandilado a generacio-
nes de dibujantes como Tardi, Chaland, 
Clerc, Floch, Benoit, Moebius, Swarte, Ever 
Meulen o Taniguchi? ¿O a pintores como 
Balthus, Télémaque, Bellver, Pelayo Ortega y 
Dis Berlin? ¿O poetas, como Luis Alberto de 
Cuenca, que se ha considerado siempre ads-
crito a «la escuela de la línea clara»? ¿O escri-
tores como Clair o Modiano? ¿O pensadores 
como Lévi-Strauss? ¿O cineastas como Res-
nais o Spielberg? Y estoy, compréndanlo, 

citando solo unos pocos de los que han he-
cho explícita esa pasión.

Pues, más allá de un componente senti-
mental, que en muchos casos lo hay, asocia-
do a una infancia para la que cada entrega de 
Tintín constituía un refugio, hay la sensación 
de entrever un universo formal de lo absolu-
to, claro y comprensible, ajeno a las estriden-
cias, en el que solo cabe lo esencial. Un uni-
verso del orden que responde a unos valores 
sólidos y pautados en el que algunos han 
llegado a entrever la cristalización de la civi-
lización occidental frente a otras propuestas 
gráfi cas y narrativas que asociaban a la de-
cadencia (de la que he llegado a escuchar, 
por ejemplo, que, otra exageración, sería pa-
radigmático Astérix, en tanto apología de lo 
identitario: esos galos nacionalistas para los 
que lo fundamental es su aldea).

Y el que su legado perviva tiene mucho 
que ver con lo anteriormente señalado y con 
el celo con que su fundación ha conseguido 
tenerlo encapsulado a salvo de parodias y 
continuismos que pudieran diluir su prima-
cía. Siempre que busquemos la precisión de 
una mirada volveremos, entre otros, a Her-
gé, que, como Conan Doyle con Sherlock 
Holmes, se sintió muy a menudo preso de 
su personaje pese al mucho dinero que le 
proporcionaba a él… y a sus editores.
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Aaprovechando que en cuestión de un par de semanas vuelve la 
saga «Halloween», con un Michael Myers casi crepuscular, 

Dolmen publica este libro a modo de retrospectiva de Juan M. Corral 
sobre el creador más relevante del terror americano a fi nales del siglo 
pasado. Enfrentado de forma constante con los grandes estudios, el 
maestro representa en cierto modo la fi gura del «outsider» que ha 
sabido exprimir sus casi siempre escasos recursos para sacar adelante 
proyectos que necesitaban de un gran presupuesto y haciendo del 
minimalismo artístico una virtud. Un imperdible.

El libro del día

«John Carpenter: 
el maestro del terror»

Juan Manuel Corral

DOLMEN

288 páginas,

18,95 euros

Brad Pitt y Angelina Jolie, ex pareja y ahora enfrentados en los tribunales por otro supuesto episodio violento protagonizado por el actor

Jolie contra Pitt, 
crónica del «otro» 
apocalipsis nuclear

A
hora que anda Vladimir Putin jugando a las nimiedades, 
ya saben, lo de amenazar con regalarnos alguna de sus 
6.375 ojivas nucleares antes de Navidad, hay otro «apo-
calipsis» atómico que está generando muchos menos 
titulares de los que merecería la situación. Esta semana, 

tal y como informaban medios de Los Ángeles, la actriz Angelina Jolie 
habría presentado una demanda contra su ex marido, el también 
intérprete Brad Pitt, por un presunto delito de amenazas y agresiones. 
Según la versión de Jolie, en el escrito al que tuvo acceso «Th e Ho-
llywood Reporter», Pitt habría llegado a agarrar a uno de sus hijos del 

Matías G. Rebolledo

AP

cuello y dado un bofetón severo a otro en pleno vuelo. En el mismo 
incidente, el protagonista de «Doce monos» también habría rociado 
con bebidas espirituosas a toda la familia en estado de embriaguez. 
Y la cosa no queda ahí, ya que la ganadora del Oscar por «Inocencia 
interrumpida» alega que Pitt la estampó contra la puerta del baño en 
un vuelo entre Francia y EE.UU. en 2016.

Más allá de la frivolidad, lo de reducir un episodio de presunta 
violencia machista e intrafamiliar a un chascarrillo quizá pueril con 
el que llenar unas líneas, es, en realidad, una comparación clínica. El 
escaso eco mediático del asunto, tal y como la negativa occidental de 
tomarse en serio la amenaza nuclear por aquello de la destrucción 
mutua asegurada, nos vuelve a arrojar una imagen dantesca: el cír-
culo de los ignavos está lleno de cronistas que no se atrevieron a alzar 
la voz contra la infamia. ¿Tan poderoso es el aparato mediático de 
Brad Pitt o, en realidad, la mera exposición a la cancelación expedita 
nos ha hecho impasibles? ¿Acaso aprendimos algo del duelo judicial 
y mediático entre Johnny Depp y Amber Heard?  Preguntas casi pa-
téticas, mientras el primero ya tiene lista una película como director 
y la segunda ha sido desterradadel Hollywood que se mide por segui-
dores en redes. La cultura, esa cosa tan bonita y complicada con la 
que Pitt, Jolie y quien tenga que ejercer de cronista de este nuevo 
apocalipsis en cuché se ganan la vida, tiene más que ver con descolgar 
el teléfono rojo que con volar huyendo de Moscú.
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OPEP+ recorta 
producción de crudo 

LA ORGANIZACIÓN de Países Exportadores  
de Petróleo y sus socios acordaron reducir su 

producción global en dos millones de barriles diarios 
a partir de noviembre próximo, para apuntalar los 

precios internacionales, que han caído a unos  
90 dólares desde 120 dólares hace tres meses.negocios@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Van cinco meses de Pacic

Productos básicos de plan 
contra inflación suben 6.2% 

• Por Alina Archundia   
alina.archundia@razon.com.mx 

Durante los cinco meses del Pa-
quete Contra la Inflación y la 
Carestía (Pacic), el costo de los 
24 productos básicos que lo 

integran subió 6.2 por ciento, de mil 074  
a mil 141 pesos, informó el Grupo Con-
sultor de Mercados Agrícolas (GMCA). 

CON NUEVO PROGRAMA hay riesgos de controversias en 
T-MEC por cierre unilateral de mercado nacional: GCMA; clave 
bajar costos logísticos y atacar inseguridad en carreteras, dice

Precisó en los casi cinco 
meses de vigencia que tuvo la 
primera fase del Pacic, del 4 de 
mayo a finales de septiembre, 
la canasta básica del programa 
aumentó en las principales 
metrópolis del país: 9.0 en 
la Ciudad de México, 5.0 por 
ciento en Guadalajara y 4.7 por 
ciento en Monterrey. 

Con datos de la Procuraduría Fede-
ral del Consumidor (Profeco), el GCMA 
expuso que, en el caso de la Ciudad de 
México, durante septiembre, 18 produc-
tos del Pacic aumentaron su pecio y sólo 
ocho lo disminuyeron. 

En el caso de Guadalajara, 17 produc-
tos de la canasta básica Pacic subieron su 
precio y nueve retrocedieron; mientras 
que en Monterrey se registró el mayor 
número de productos con incrementos 
al sumar 19 y sólo siete disminuyeron. 

Recordó que con la entrada en vigor 
del acuerdo complementario al Pacic el 
3 de octubre pasado, ahora denominado 
Acuerdo de Apertura Contra la Inflación 
y la Carestía (Apecic), la intención del 
Gobierno federal es disminuir el precio 
promedio de la canasta básica de mil 129 
a mil 39 pesos, lo que implica una dismi-
nución de 8.0 por ciento. 

Sin embargo, subrayó el GCMA, es im-
portante que las autoridades federales 

recuerden que cada región tiene diferen-
tes precios por origen de los productos, 
destino y competencia, por lo que será 
complicado mantener el pretendido 
promedio de mil 39 pesos en toda la Re-
pública mexicana. 

La consultoría comentó respecto a la 
relación entre la contención de precios 
de alimentos básicos y los costos del 
combustible y la electricidad. 

Estimó que, para que funcione el 
subsidio a los combustibles como un 
coadyuvante en el freno del alza de pre-
cios, es importante contener los costos 
logísticos y además combatir los robos 
al autotransporte de carga en carreteras. 

Respecto a elevar la productividad 
para aumentar la oferta de productos bá-
sicos para evitar la exportación de maíz, 
frijol y sardina, consideró importante 
que lo urgente es establecer medidas de 
mediano plazo para apoyar y promover 
la mayor producción. 

Esto, a través de un paquete tecno-
lógico (semillas híbridas para 
maíz, fertilizantes), financia-
miento y seguro con apoyos 
diferenciados por tipo de 
productores; además, apoyo a 
coberturas de precios por alta 
volatilidad y asistencia técnica 
para la producción sustentable 
y cuidar el medio ambiente. 

Asimismo, en este punto, el 
Grupo también alertó sobre la 
posibilidad de que surja algu-
na controversia con Estados 
Unidos y Canadá por cierre 
de mercado unilateral, lo que 
implicaría el incumplimiento 
del T-MEC. 

A su vez, expuso que es im-
portante examinar y considerar a deta-
lle el riesgo que implica la posibilidad de 
limitar las exportaciones de otros pro-
ductos, donde México es superavitario. 

En cuanto a la meta del gobierno fe-
deral de disminuir en 8.0 por ciento el 
precio de la canasta básica al 28 de fe-
brero del 2023, la consultoría especiali-
zada en materia agroalimentaria indicó 
que se puede realizar siempre y cuando 
exista voluntad del autoservicio.  

“Esta medida queda limitada ya que 
el autoservicio representa solamente 
una parte del mercado. No incluye aba-
rrotes, mercados, tianguis, tortillerías, 
entre otros”, destacó. 

Otra de las medidas que contempla 
en Apecic es no subir el precio de la ha-
rina; al respecto, el GCMA manifestó 
que las tiendas de autoservicio podrán 
cumplir el acuerdo con la industria ha-
rinera, pero acotado únicamente al 5.0 
por ciento de la comercialización de tor-
tillas del país. 

Detalló que en las tortillerías tradi-
cionales la variación de precio por ki-
logramo entre la primera quincena de 
septiembre de 2021 y mismo mes del 
presente año pasó de 18.70 a 21.91 pe-
sos, lo que se traduce en un incremento 
anual de 17.1 por ciento. 

Mientras que en el caso de las tiendas 
de autoservicio el incremento anual du-
rante el mismo periodo de referencia fue 
de sólo 5.3 por ciento, al pasar de 12.97 
pesos por kilogramo, a 13.65 pesos por 
kilogramo, anotó.

Para el caso de la verificación de Pro-
feco, contemplada también en el Apecic, 
la empresa de consultoría consideró im-
portante que la Secretaría de Economía 
(SE) y la dependencia federal analicen la 
cadena de comercialización y los márge-
nes de comercialización del productor-
consumidor. 

El Grupo Consultor de Mercados 
Agrícolas ejemplificó que tan sólo en el 
precio del jitomate saladette se registró 

un aumento de 440 por ciento 
del 19 a 23 se septiembre.

Destacó la importancia que 
en el nuevo acuerdo guberna-
mental contra la inflación se 
consideren los indicadores 
macroeconómicos, así como 
la volatilidad de los precios de 
las materias primas.

EL 3 DE OCTUBRE 
se anuncio un acuer-
do complementario 
contra la inflación, 
que busca bajar en 
8% el precio máximo 
de la canasta básica.

EL 4 DE MAYO, el 
Gobierno federal 
anunció la primera 
fase de un plan para 
controlar la inflación, 
denominado Pacic, 
por sus iniciales.
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CARESTÍA
Comportamiento de precios de la canasta 

básica CDMX en autoservicios durante los cinco 
meses de vigencia del Pacic.

Promedio abril (previo al Pacic)
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(Fin de Pacic 1.0)
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Cebolla
Chile jalapeño
Jitomate saladetre
Limón con semilla
Manzana golden
Naranja valencia 
Papa
Zanahoria
Arroz de grano 

Frijol negro 
Frijol pinto 
Aceite vegetal 
Azúcar morena 
Pan de caja
Pasta de sopa spagueti
Tortilla de maíz (autoservicio)
Tortilla de maíz (tortillerías)
Bistec de res

Chuleta de puerco
Pollo entero
Huevo blanco
Leche
Atún
Sardina
Jabón de tocador
Papel higiénico (4 rollos)

9.0
Por ciento subió 

el costo la canasta  
en la CDMX

24
Productos  

incluye el progra-
ma antiinflación

Cifras en unidades
Fuente|GCMA con datos de Profeco
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ENERGÍA FOTOVOLTAICA, UNA ALTERNATIVA CON GRAN POTENCIAL EN MÉXICO 
POR PABLO VARGAS FERNÁNDEZ DEL BUSTO

NUEVOS HORIZONTES

pablo.vargas@iraltus.com

La energía fotovoltaica es una fuente de 
energía que no contamina, ayuda a la reduc-
ción de emisiones y promueve la generación de 
nuevos empleos. México posee las condiciones 
climáticas adecuadas para detonar proyectos  
de este tipo.  

Un informe elaborado por la Agencia Inter-
nacional de Energías Renovables (IRENA) señala 
que México es uno de los países con mayor po-
tencial para el desarrollo de una industria eléctri-
ca a base de energía fotovoltaica, al recibir diaria-
mente un promedio de 5.5 kWh/m2 de radiación 
solar. Más aún, en la zona noroeste del país la ra-
diación alcanza los 8 kWh/m2 durante primave-
ra y verano. Estas condiciones hacen que el 85% 
del territorio sea óptimo para proyectos solares. 

La capacidad de tecnología fotovoltaica insta-
lada total en 2021 fue de 5,955 MW,1 esta capaci-
dad representó 22.14% de las fuentes renovables; 
cabe destacar que el 99.90% de la capacidad fo-

tovoltaica proviene de permisionarios privados2. 
A pesar de que el incremento de generación 

fotovoltaica ha sido considerable en los últimos 
años (de 2018 a 2021 aumentó 528%), México no 
está aprovechando todo el potencial que ofrece 
nuestro territorio. 

Según información del Prodesen 2022-2036, 
al 31 de diciembre del 2021, estaban en opera-
ción 14 centrales privadas de generación foto-
voltaica, ubicadas principalmente en el norte 
y noroeste del país. El Parque Solar Villanueva, 
ubicado en el municipio de Viesca, Coahuila, es 
el de mayor capacidad con 363 MW; en segundo 
lugar, está la Central Pachamama en el municipio 
El Llano, Aguascalientes, con una capacidad de 
300 MW; y en tercer lugar está el Parque Solar  

Villanueva Tres con una capacidad de 275 MW3. 
Cálculos de Nelson Delgado, director de la 

Asociación Mexicana de Energía Solar (Asolmex), 
estiman que, para alcanzar la meta de energías 
limpias en 2030, México requiere de una inver-
sión de 13,000 millones de dólares en proyectos 
solares a gran escala, lo que permitiría alcanzar  
los 15,040 MW. 

Para lograr estos niveles se requiere de una 
estrategia puntual para impulsar a la industria de 
forma permanente y generalizada. En este sen-
tido, se vuelve crítico elaborar políticas públicas 
que promuevan proyectos de generación solar 
que impulsen el desarrollo de la industria a tra-
vés de inversiones públicas y privadas, promover 
el crecimiento económico y sostenible del país. 

La energía fotovoltaica es una fuen-
te renovable que se obtiene al con-

vertir los rayos ultravioletas del sol en 
electricidad. Esta tecnología se basa  
en el efecto fotoeléctrico, que consiste 
en la absorción de fotones y la poste- 
rior emisión de electrones, generando 
una corriente eléctrica. 
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Empleo repunta 4% 
en septiembre; son 

172,492 formales
• Por Ivonne Martínez 
ivonne.martinez@razon.com.mx 

EN SEPTIEMBRE  de 2022 se crearon 
172 mil 492 puestos formales, su segundo 
incremento más alto para un mismo mes 
desde que se tiene registro y con un au-
mento de 0.8 por ciento, con lo que suma 
cuatro meses al alza, informó el Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

El organismo apuntó que, por tipo de 
trabajador, se registró un incremento 
mensual de 116 mil 056 puestos perma-
nentes durante septiembre, el tercero 
más alto desde que se tiene registro para 
dicho periodo.

Con ello, la creación de empleo de 
enero a septiembre es de 789 mil 210 
puestos, de los cuales, el 74.3 por ciento 
corresponde a empleos permanentes. 
“Este incremento de casi 790 mil puestos 
es el tercero más alto desde que se tiene 
registro considerando periodos compa-
rables”, resaltó. 

Señaló que en los últimos 12 meses 
se observa una creación de 814 mil 439 
puestos de trabajo, equivalente a una 
tasa anual de 4.0 por ciento, igual a la del 
mes anterior y destacó que “esta creación 
de puestos en septiembre es la tercera 
más alta desde que se tiene registro con-
siderando periodos comparables”. 

Así, al 30 de septiembre se tienen re-
gistrados ante el IMSS a 21 millones 409 
mil 358 puestos de trabajo, su mejor ni-
vel desde que se tiene registro; de éstos, 
el 86.6 por ciento son permanentes y el 
13.4 por ciento son eventuales. 

Los sectores económicos con el mayor 
crecimiento porcentual anual en empleo 
son el de transportes y comunicaciones 
con 7.5 por ciento, construcción con 5.0 
por ciento y servicios para empresas con 
4.8 por ciento, mientras que el único con 
pérdida fue el agropecuario, con una dis-
minución de 0.5 por ciento. 

Por entidad federativa, destacan Ta-
basco, Baja California Sur y Quintana 
Roo con aumentos anuales por arriba 
del 11.5 por ciento, mientras que Zacate-
cas, Michoacán y Sinaloa tuvieron alzas 
de 1 por ciento y menos. 

La directora de Análisis de Banco 
Base, Gabriela Siller, destacó que este in-
dicador muestra una recuperación com-
pleta respecto al nivel prepandemia. 

MARCA 
su segundo 

mes con-
secutivo de 

crecimientos; 
en primeros 

nueve meses 
del año 

suman 789.2 
mil puestos 

Harineras tienen 23.6% del mercado

Prevén que costo de 
tortilla continúe al alza 
• Redacción •  La Razón 

Luego de los acuerdos empren-
didos por el Gobierno de Mé-
xico con diversas empresas 
para evitar que los precios de 

los productos, como la tortilla, conti-
núen elevándose, se debe precisar que 
estas medidas no son suficientes para 
que este alimento deje de incrementar  
sus costos. 

Para iniciar, el mercado de la tortilla 
en el país tiene como proveedores a dos 
fuentes de insumos, los industriales 
de la masa o nixtamal tradicional, que 
representan el 71 por ciento del total de 
alrededor de unas 100 mil tortillerías en 
la República Mexicana. 

En tanto que los harineros, que 
principalmente está representados 
en Maseca y Minsa, cuentan sólo con 
el 23.6 por ciento del mercado nacio-
nal. El restante 5.0 por ciento lo tiene 
Diconsa, de acuerdo con información 
del Grupo Consultor de Mercados Agrí- 
colas (GCMA).  

Actores del sector señalan que 
tomando en consideración lo ante-
rior es parcial que se piense que, con 
el congelamiento en los precios de 
la harina de maíz hasta febrero del 
próximo año, la problemática en el au-
mento de precio del alimento termine  
definitivamente. 

Los expertos señalan que, 
en suma a este factor de los pro-
ductores de masa y maíz, el au-
mento en los precios también 
está relacionado el precio del 
gas, el costo de la luz, el agua, 
el transporte, etc., por lo que 
si éstos sigue creciendo será 
imposible que los costos no se 
trasladen al consumidor final. 

“No importa que no suba el 

AUNQUE EL GOBIERNO haya pactado con industriales el no 
aumentarlos, sólo un cuarto del sector se ve beneficiado por 
medida Apecic; precios finales impactados por otros insumos

maíz, la masa o la harina de maíz, pero 
nos subieron el gas, nos subieron el pa-
pel, las refacciones y todo eso compone 

el precio final. Y yo creo que 
ese tema lo están encontrando 
también las harineras”, refiere 
Homero López García, presi-
dente del Consejo Nacional de 
la Tortilla. 

Expertos refieren que la in-
dustria de la harina de maíz no 
es preponderante ni tiene un 
problema de competencia eco-
nómica porque su participación 
es baja en el mercado. Esto ha 

HASTA EL 30 de septiembre del 2022 se 
tienen registrados 21 millones 409 mil puestos 
laborales, de los cuales más del 86 por ciento 
son permanentes y el resto eventuales.

EL PASADO 4 de mayo, el Gobierno federal 
inició con el Pacic, con la finalidad de que los 
precios de al menos 24 productos de la canasta 
básica detuvieran su escalada. 

3.8
Por ciento  

por encima del 
nivel prepande- 

mia, se encuentra

20
Por ciento  

se ha encarecido 
el precio de la 
harina de maíz

24
Meses llevan 
de aumentos 

los precios de la 
tortilla

PLAZAS FORMALES
La creación de empleos registró su segundo  

mayor incremento de 2022.
ENE
FEB
MAR
ABR
MAY
JUN
JUL
AGO
SEP

142,271
178,867
64,566
5,490
-2,855
60,221
10,726
157,432

172,492

Generación de empleo mensual

Fuente|Inegi

EN LOS ÚLTIMOS 24 meses el precio del maíz 
blanco se ha incrementado 68%, mientras 
que las tortillas elaboradas con masa de maíz 
tuvieron un aumento del 41%.

causado confusión entre los consumido-
res pues se les quiere asociar a Minsa y a 
Maseca con un problema que no existe.  

“Son productoras que participan con 
poco menos del 30 por ciento de la pro-
ducción del maíz, sin embargo, los pre-
cios de este insumo, como de la tortilla 
se fijan por la oferta y la demanda, pues 
el precio del alimento está liberado des-
de hace varios años”, agregó al respecto 
Homero López.  

También es claro que las harineras 
no venden tortillas. Venden un insumo, 
harina de maíz, para la preparación de 
tortillas que distribuyen los molineros 
a las tortillerías o bien, a los centros de 
autoservicio. Son precisamente los tor-
tilleros y los dueños de autoservicios 
como Walmart, Soriana, Chedraui, en-
tre otros, los que determinan el precio 
de este alimento básico que consumi-
mos diariamente en casa.  

Tanto la industria de la masa como 
la de la harina de maíz, han buscado 
contener los aumentos pues, de acuer-
do con el presidente del GCMA, en los 
últimos 24 meses, el precio del maíz 
blanco se ha incrementado 68 por cien-
to, mientras que las tortillas elaboradas 
con masa de maíz tuvieron un aumen-
to del 41 por ciento y las elaboradas con 
harina de maíz sólo del 20 por ciento. 
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CONGRESO: LA RUTA CIVIL PARA LAS FUERZAS ARMADAS 
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

Distribución de libros de texto, medica-
mentos, obras y empresas públicas, aduanas y 
puertos, amén de sus actividades habituales. La 
reforma aprobada en el Senado, a partir de las 
propuestas presentadas por el legislador Jorge 
Carlos Ramírez Marín, jugadas por el líder de la 
bancada morenista Ricardo Monreal y negocia-
das por el secretario de Gobernación, Adán Au-
gusto López, forman el andamiaje para darle es-
pacio de regulación civil de las fuerzas armadas. 

Son diversos los ángulos que son relevantes 
de este proceso de presencia militar en las deci-
siones civiles de la república. Conforme al docu-
mento Adenda de la Comisión de Puntos Cons-
titucionales que este columnista pudo consultar, 
se estableció asignar a partir de 2023 una partida 
presupuestal específica (equivalente al 25% del 
fondo permanente para el fortalecimiento de las 
instituciones de seguridad) y sin posibilidad de 
uso para otra actividad que no sea la de fortalecer 
y capacitar las policías civiles en los estados a fin 
de que recuperen los niveles de confianza y efica-
cia para reestablecer el orden civil. Los recursos 
irán en mayor cuantía en donde las policías loca-
les obtengan mejores resultados. 

En el caso Yucatán, donde la administración de 
Mauricio Vila ha logrado un alto nivel de seguridad 
pública, el trabajo de Ramírez Marín representa 

Existe un muy popular pero no menos falso debate: la milita-
rización, si o no, de la seguridad pública. Las personas que se 

enfrascan en tal debate omiten el hecho indiscutible de que la vida 
pública está militarizada desde el inicio de la administración de 
Andrés Manuel López Obrador.

fortalecer la profesionalización que alienta las 
fuerzas civiles en la entidad. 

Junto a ello, señala la Adenda, la Comisión Bica-
meral que vigilara y evaluará el desempeño de las 
fuerzas armadas y del fortalecimiento de policías 
estatales y municipales, está en condición legal de 
exigir se rindan cuentas de los resultados y de los 
dineros aplicada a la seguridad ciudadana. 

Tal vez el andamiaje legal recién aprobado 
funcione o quede en letra muerta, pero ya cons-
truyó un puente para que el Ejército y la Marina 
realicen labores de seguridad pública bajo el 
orden republicano y cuenten con un canal cierto 
para el retorno a sus funciones sustantivas. 

  
En los bueyes de mi compadre. Los empresa-
rios del sector cárnico levantaron la ceja sobre una 
de las declaraciones de López Obrador en torno a 
la puesta en marcha del PACIC 2.0: dijo que Méxi-
co no puede comprar carne de Argentina “porque 
son muchos los obstáculos y uno de ellos tiene 
que ver con la sanidad” tras anunciar la suspen-
sión de trámites de registro sanitario y fitosanita-
rio para acelerar la importación de alimentos para 
aumentar la oferta y contener la inflación. 

Y en su clásico sentido enrevesado remató 
que “no queremos traer carne de Argentina o de 
Brasil o de Uruguay, donde se puede conseguir 

barata la carne o el pollo de Brasil porque tene-
mos que cuidar lo sanitario… entonces, entra 
una institución que se llama Senasica y dice: ‘No, 
no entra la carne argentina’, pero resulta que al 
mismo tiempo llevamos 30 años que está en-
trando ganado de contrabando, y nadie dice 
nada, de Guatemala y ni modo que Guatemala 
tenga mejor sistema sanitario que Argentina”. 

Y aquí el levantón de cejas con chasquido 
arriero de los ganaderos mexicanos: es claro que 
hay trasiego de vacunos centroamericanos cuya 
calidad es equiparable a la de un perro callejero, 
pero entra de todos modos a México. 

Pero si el Presidente no tiene claro quién 
autoriza la importación de vacas defectuosas, 
¿entonces quién lo sabe? Así que los ganaderos 
mexicanos ya no saben qué pensar. 

  
Y que pierde Chong. Hay que decirlo: uno de los 
promotores de la narrativa de la militarize now es 
el senador Miguel Osorio Chong… a quién le está 
llegando el agua a los aparejos por el mal manejo 
del caso Ayotzinapa. El hidalguense pretendió 
edificarse como “el muro de contención” ante 
el primer dictamen que en la Cámara de Dipu-
tados promovió la bancada a cargo de Alejandro 
Moreno (el cual quedó cual palo de perico tras las 
protestas del público elector) para que la Guardia 
Nacional fuese retomada en derecho —ya lo era 
de facto— por Sedena. No serían raro que Alito 
hubiese coadyubado a que 11 de 13 senadores 
hubiesen apoyado la propuesta de Jorge Carlos 
Ramírez Marín que fue aprobada en el Senado… 
y con ello derrotado por goliza al otrora poderos 
secretario de gobernación Osorio Chong que se 
quedó solito y con Claudia Ruiz Massieu.

arturodamm@prodigy.net.mx   Twitter: @ArturoDammArnal

PACIC II (2/2) 
POR ARTURO DAMM ARNAL

PESOS Y CONTRAPESOS

Para evaluar la eficacia del PACIC 
II, que estará vigente hasta el 28 de fe-
brero próximo, hay que tener en cuen-
ta que la inflación se mide por el com-
portamiento del Índice Nacional de 
Precios al Consumidor, INPC, formado 
por 299 productos genéricos, y que la 
canasta básica PACIC está compuesta 
por solamente 24 de esos productos, 
22 alimentos más jabón de tocador y 
papel higiénico, que representan úni-
camente el 8.03 por ciento de los 299, 
lo cual, independientemente de la pon-
deración que tenga cada uno, es muy 
poco como para poder pensar que, si se 
frena su alza, sin que se frene el alza de 
los demás, se frenará el alza del INPC. 

Estos son los 24 productos que in-
tegran la canasta básica PACIC: aceite 
vegetal, arroz, frijol, huevo blanco, 
pastas para sopas, atún, sardina, bistec 
de res, chuleta de puerco, pollo entero, 
cebolla, chile jalapeño, jitomate sala-
det, papa, zanahoria, limón, naranja, 
manzana, tortilla de maíz, pan de caja, 

Logrará el PACIC II frenar y revertir el repunte in-
flacionario? Porque eso, frenarlo y revertirlo es el 

objetivo, primer paso para llevar la inflación a la meta del 
Banco de México, 3.0 por ciento +/-  un punto porcentual 
de margen de error: mínima dos, máxima cuatro. 

azúcar morena, leche, jabón de tocador 
y papel higiénico. 

Supongamos que efectivamente se 
logra que el precio de la canasta básica 
PACIC, que se ofrece en las tiendas de 
autoservicio que se sumaron al PACIC 
II, integrada por los 24 productos men-
cionados, baje ocho por ciento y pase 
de 1,129 pesos al mes a 1,039, lo cual no 
quiere decir que el precio de cada uno 
de los 24 productos de la canasta básica 
PACIC baje ocho por ciento, sino que el 
precio de canasta baje en ese porcen-
taje, lo cual no requiere que todos los 
precios bajen en ese porcentaje. 

Supongamos que la prohibición 
para exportar maíz blanco, frijol y sar-
dina, tres de los alimentos que integran 
la canasta básica PACIC, logra aumen-
tar su oferta en el mercado interno de 
tal manera que, por lo menos con estos 
tres productos, se frena el repunte de 
sus precios. 

Supongamos que se logra que el 
precio de la harina de maíz para la pro-

ducción de tortilla, otro de los alimen-
tos de la canasta básica PACIC, baja 
tres por ciento, reduciendo, todo lo 
demás constate (supuesto que no hay 
que pasar por alto), el costo de produc-
ción de las tortillas, posibilitando bajar  
su precio. 

Supongamos que la contención 
en los precios de los combustibles y 
la electricidad, así como el congela-
miento de las tarifas de las autopsitas 
concesionadas a FONADIN y CAPUFE, 
ayuda a la contención de los costos de 
producción de los 24 productos que in-
tegran la canasta básica PACIC, hacien-
do posible, todo lo demás constante,  
bajar su precio. 

Supuesto lo anterior supongamos, 
en consecuencia, que algunos de los 
precios de los 24 productos de la canas-
ta básica PACIC dejan de subir, algunos 
otros bajan, y que el precio de la misma 
se reduce, como se pretende, de 1,129 
a 1,039 pesos mensuales. La pregunta 
es qué efecto tendrá ello sobre el INPC, 
variable con la que se mide la inflación, 
tomando en cuenta que los 24 produc-
tos de la canasta básica PACIC son sola-
mente el 8.03 por ciento de los 299 pro-
ductos genéricos que integran el INPC. 

¿Logrará el PACIC II frenar y revertir 
el repunte inflacionario, medido por el 
comportamiento del INPC?  

“Gobierno 
debe generar 
opciones de 
competencia”
• Por Alina Archundia 
alina.archundia@razon.com.mx 

EL PRESIDENTE de la Concamin, José 
Abugaber, reconoció que los Industria-
les, tienen la responsabilidad de llevar 
a cabo inversiones para el crecimiento 
económico del país, pero acotó que es 
obligación del Gobierno crear las condi-
ciones para que el sector productivo sea 
cada vez más competitivo. 

“Nos mantenemos en esa ruta de co-
laboración y trabajo conjunto, porque el 
interés común del gobierno y de la indus-
tria, es el bienestar del pueblo mexicano”, 
expuso, en su discurso de inauguración 
de la Reunión Anual de Industriales 
(RAI) que se lleva a cabo en Guanajuato. 

Abugaber añadió que la Concamin 
junto con sus cámaras y asociaciones 
afiliadas, representan el 40 por ciento 
del Producto Interno (PIB), además gene-
ra 54 por ciento del empleo formal y 88.7 
por ciento de las exportaciones del país.  

“Los industriales somos los actores 
del cambio y tenemos claro que, a través 
de la implementación de la innovación y 
las nuevas tecnologías, 
tendremos un papel 
cada vez más protagó-
nico en la economía y 
en el crecimiento de 
nuestro país”, puntua-
lizó el presidente de la 
Concamin. 

El presidente de la Concamin destacó 
los industriales son fundamentales en el 
desarrollo económicos del país en donde 
destaca la participación de las mujeres 
industriales y empresarias, que cada día 
se posicionan más en el país. 

Reiteró el compromiso de Concamin 
para continuar con el diálogo y la cons-
trucción de acuerdos que permitan ser  
más competitivos y seguir aportando al 
desarrollo económico de la nación. 

José Abugaber recordó que el sector se 
ha sumado a la nueva política industrial 
que, con una visión de largo plazo vincula 
a las dependencias de la administración 
pública, buscando fortalecer la vocación 
productiva de la industria nacional.

Por ello, destacó la importancia de la 
política industrial como el único rumbo 
a seguir en los próximos años.  

“Creemos firmemente que la imple-
mentación eficaz y correcta de una polí-
tica industrial puede impulsar a México 
para que en el 2030 se convierta en la 
economía líder en América Latina”.

EN EL MARCO del Apecic, José Abugaber, 
aseguró que los empresarios estarán atentos a 
que el gobierno respete las exigencias sanita-
rias en importaciones. 
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Fuerzas ucranianas recuperan 23 localidades

UE empuja cerco; Putin se 
apropia de central y bases 

Redacción • La Razón

La Unión Europea (UE) impuso 
una nueva ronda de sanciones 
contra el régimen ruso de Vladi-
mir Putin al reiterar que “nunca 

aceptaremos los falsos referéndums ni 
ningún tipo de anexión”, mientras la 
fuerzas ucranianas siguen recuperando 
territorio ocupado.

Ante la nueva escalada con la que 
Rusia busca arrebatar cuatro territorios 
a Ucrania —Donetsk, Lugansk, Jerson y 
Zaporiyia—, el bloque reiteró su respaldo 
al gobierno de Volodimir Zelenski y ade-
lantó que fijará topes en el costo de los 
energéticos para vulnerar la economía 
del invasor, en medio de las disputas por 
el suministro de gas luego de las averías 
en los gasoductos rusos Nord Stream 1 y 
2, que siguen bajo investigación.

Pese a la negativa de Moscú a limitar 
el precio en el sector, los 27 países acor-
daron dichas restricciones aunque no se 
definió el tope máximo, pues discutirán 
tal medida con las potencias del G-7, 
por lo que se estima que sea hasta hoy 
cuando se revelen las nuevas pautas, al 
tiempo que éstas entran en vigor, luego 
de meses en los que Rusia ha jugado con 
este recurso al amagar al continente con 
dejarlo sin gas ante el apoyo brindado a 
las fuerzas de Zelenski.

Además, alistan engrosar la lista de 
aliados rusos sancionados, con todos 
aquellos que fueron partícipes de la “far-
sa” de los referéndums o promueven la 
propaganda del Kremlin, y aumentar las 
restricciones a exportaciones del régi-
men, con miras a limitar los ingresos con 
los que éste garantiza suministros a los 
soldados invasores.

Sin embargo, esas medidas no inquie-
tan a Putin, pues ayer reforzó su embes-
tida contra la nación invadida en la mesa 
y para sellar la anexión de las bases que 
considera “repúblicas independientes” 
firmó oficialmente la integración del blo-
que de hasta una sexta parte de territorio 
ucraniano a la Federación Rusa.

Ello luego de que ambas cámaras res-
paldaran los referéndums que la comuni-
dad internacional insiste que no validará, 
como ocurrió con Crimea.

Con dichas acciones ratifica como lí-
deres a los prorrusos que comandan a las 
fuerzas de esas provincias. 

Además, el mandatario lanzó un de-
creto para incautar la central de Zaporiyia 
al señalar que toda la propiedad estatal 
debe ser transferida al gobierno ruso, he-
cho que la operadora Energoatom aseve-
ró no tiene sustento legal.

Con ello, las fuerzas rusas incautarán, 
según lo previsto, el complejo del que 
aseguraban tener control total desde 
marzo pasado, pero como sus tropas no 
pudieron derrotar a los locales ahora la 

EL BLOQUE EUROPEO ratifica apoyo a Zelenski y prevé topes al precio del gas para golpear su economía; el 
líder del Kremlin firma decretos para incautar como propiedad estatal el complejo de Zaporiyia y zonas anexadas

mundo@razon.com.mx Tel.5260-6001
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Sismo en Perú deja  
un muerto y 2 heridos
UN ANCIANO FALLECIÓ de un infarto y dos personas 
más resultaron lesionadas tras el susto por el movimiento de 
magnitud 6.1 de la madrugada de ayer en Piura. Autoridades 
resaltaron que no hubo daños materiales, pero pidieron es-
tar pendientes, pues se detectaron cinco réplicas.

toman por “decreto”, casualmente a unos 
días de que el director, Igor Murashov, 
fuera secuestrado y liberado. 

No obstante, hasta el cierre de esta 
edición no se reportaron incidentes en la 
región en la que se teme un desastre nu-
clear, como lo advirtió la Agencia Interna-
cional de Energía Atómica (IAEA, por sus 
siglas en inglés), misma que anticipaba 
una segunda visita en menos de un mes.

Y, aunque Rusia insiste en sus planes 
de anexión, las fuerzas ucranianas no 
desisten y siguen empujando sus bases 
hacia territorios tomados por los rusos y 
en sólo cinco días ya suman hasta 23 pro-
vincias recuperadas.

El líder Zelenski resaltó que sólo en 
las últimas 24 horas se registró el mayor 
avance en la semana con nueve asen-
tamientos bajo control de los suyos, un 
hecho significativo al destacar que la 
mayoría de estas regiones se ubican en 
Jerson y Lugansk, pues no han encontra-
do resistencia, pese a que son dos de las 
zonas que según Rusia ahora le pertene-
cen, pero en las que aún no tiene poder.

El secretario general de la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), 
Jens Stoltenberg, aplaudió estos esfuer-
zos al reconocer que a más de siete meses 
de los bombardeos y combates los de Ze-
lenski siguen mostrando aplomo y coraje 
ante los ocupantes, mientras Kiev aguarda 
por una respuesta a la solicitud 
de adhesión acelerada.

Cabe destacar que en me-
dio de estos tropiezos rusos, 
los mismos líderes de las re-
giones anexadas reconocen 
que están sufriendo varios 

SEGURIDAD MUNDIAL EN RIESGO

POLONIA SE OFRECIÓ a convertirse en alma-
cén de armas nucleares para que Europa cuente 
con más recursos en caso de que la escalada rusa 
siga aumentando.

golpes sin dar detalles en torno a las bajas 
y el arribo de refuerzos, pues según el Es-
tado Mayor ucraniano el Kremlin engañó 
al mundo en torno a los reservistas.

Aunque Rusia anunció el mes pasado 
que convocaría a 300 mil soldados para 
la guerra, en realidad comenzó a entre-
narlos y enviarlos a la nación vecina des-
de mayo pasado; es decir, a tres meses de 
iniciar la guerra.

Dicha información pone contra las 
cuerdas a los rusos, pero también surge 
información contra Ucrania, pues fuen-
tes del gobierno estadounidense admi-
tieron que líderes de esa nación podrían 
estar detrás del crimen de la periodista 
rusa Daria Dugina, confirmando las sos-
pechas del Kremlin.

Fuentes del New York Times y CNN se-
ñalaron que Ucrania habría autorizado el 
uso del explosivo contra la hija de Alexan-
der Dugin; sin embargo, no queda claro 
desde qué nivel vino la orden o si Zelens-

ki estaba al tanto del hecho. 
Al respecto, mandos militares 
acotaron las críticas y seña-
laron que los únicos ataques 
contra rusos se han registrado 
en territorio ucraniano para 
expulsarlos del país.

RUSIA

UCRANIA

DONETSK

JERSON

ZAPORIYIA

LUGANSK

TERRITORIOS RUSOS*

AVANCE LOCAL3

6

13

1

3
Naciones 

de las casi 30 
de la OTAN tienen 

armamento nuclear

9
Días después 

de la guerra tropas rusas 
tomaron el control 

de Zaporiyia
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PSOLDADOS UCRANIANOS lanzan un ataque contra líneas enemigas en Járkov, ayer.

VULNERAN A LOS INVASORES
Soldados ucranianos refuerzan la lucha y avanzan en zonas 

que supuestamente se anexó Moscú.
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Corte acelera revisión
contra Donald Trump

Redacción • La Razón

LA LUCHA entre el Departamento de Jus-
ticia de Estados Unidos y el expresidente 
Donald Trump continúa y el gobierno dio 
un paso más para concluir la revisión del 
material incautado en agosto, luego de que 
una corte federal empujó el fin del proceso 
para dentro de un mes.

Un día después de que la defensa del 
republicano pidiera ampliar los permisos 
al “maestro especial”, Raymond Dearie, un 
tribunal de apelaciones concedió al Depar-
tamento apurar el proceso con un crono-
grama que estima cerrar esta evaluación 
de los 11 mil documentos a más tardar a 
medios de noviembre.

Dicho sector dio una nueva ventaja a la 
parte acusadora, pues fue el mismo que li-
mitó las acciones del llamado inspector, al 
considerar que no tiene nivel para revisar 
unos archivos incautados en la mansión 
de Mar-a-Lago, en Florida.

Mientras que las autoridades sostienen 
que la defensa del exmandatario busca in-
terrumpir de cualquier modo la revisión, 
pues pretenden eliminar algunos docu-
mentos que el gobierno considera clave, 
pues esclarecerán cómo se transfirió la in-
formación presidencial hasta la residencia 
del magnate republicano. 

Sin embargo, la pugna continúa, pues 
la Corte Suprema respaldó la petición de 
Trump y solicitó a la Justicia de EU que 
justifique el impedimento para que el 
juez que revisa los documentos no tenga 
acceso a papeles sellados como “ultracla-
sificados”; el aliado del exmandatario fue 
el que aceptó la petición del equipo legal 
al considerar que las acciones del gobierno 
bloquean la labor del perito.

Y horas después el expresidente habló 
nuevamente sobre la polémica redada en 
su mansión al asegurar que dicha estrate-
gia política sólo busca silenciarlo.

Violencia sólo alimenta ira contra al gobierno, dice

HRW condena la represión 
y el exceso “brutal” en Irán

Redacción • La Razón

Las autoridades iraníes han re-
primido “brutalmente” y de 
manera despiadada a miles de 
manifestantes, condenó Human 

Rights Watch (HRW) en lo que calificó 
como una “acción concertada del gobier-
no para aplastar a la disidencia”.

A 19 días de las movilizaciones ma-
sivas en la región, el organismo señaló 
que hay evidencia del uso de fuerza letal 
como disparos con escopetas, 
rifles de asalto tipo Kalashnikov 
y pistolas de goma, incluso con-
tra protestas pacíficas, hechos 
por los que suman casi un cen-
tenar de decesos, según organi-
zaciones locales.

De ese total, HRW sostuvo 
que al menos 47 víctimas fue-
ron asesinadas por impactos 
de bala, entre ellos nueve me-

nores, dos de ellas niñas, y seis mujeres 
adultas y a tres semanas del crimen de 
la joven kurda Mahsa Amini las movi-
lizaciones la represión no se detienen, 
pues siguen documentando agresiones 
directas de fuerzas de seguridad con ca-
muflaje o hasta vestidos de civil contra 
manifestantes, en su mayoría mujeres 
que exigen el fin de la subordinación del 
sector ante un régimen patriarcal. 

Por ello, advirtió que mientras el go-
bierno de Ebrahim Raisi no escuche los 

reclamos y persista en aumen-
tar su respuesta represiva lo 
más probable “es que el núme-
ro de muertos sea significativa-
mente mayor”.

Además también aumen-
ta la cifra de heridos, pues los 
antidisturbios lanzan perdi-
gones directamente al torso 
y abdomen y golpean a los 
inconformes en resistencia, lo 

que ha provocado severas lesiones y he-
matomas, de acuerdo con médicos que 
confirman que las lesiones fueron pro-
vocadas por armas letales. Y también se 
acumulan los arrestos entre estudiantes, 
periodistas, músicos y defensores de los 
derechos humanos.

Incluso, la investigadora líder del or-
ganismo en la región, Tara Sepehri Far, 
agregó que los disparos contra la mul-
titud sólo “alimentan la ira contra un 
gobierno corrupto y autocrático” y re-
cordó que gracias a las redes sociales se 
ha denunciando y viralizado esta repre-

sión, por ello recriminó la respuesta del 
régimen al restringir el acceso a Internet, 
cuando ésta ha sido la vía de escape de 
cientos de mujeres que exigen dejar de 
ser segregadas.

Ante esta situación, el organismo 
urgió a la comunidad internacional a 
aumentar la presión sobre Irán ante los  
reiteradas abusos graves que comenza-
ron a mediados del mes pasado.

En tanto, el régimen apuesta por las 
contramovilizaciones y la liberación de 
algunos detenidos para trata de calmar 
el repudio que sigue creciendo en el país.

MUJERES confron-
tan a un funciona-
rio en la región de 
Fars, ayer.

EL ORGANISMO documenta que al menos 47 de las casi 
100 muertes fueron por impactos de bala; llama al gobierno de 
Ebrahim Raisi a escuchar reclamos e insta a la ONU a intervenir

13
Ciudades 

de las casi 40 sumadas 
a las potestas reportan 

actos represivos

MUJERES en el ex-
terior, funcionarias y 
hasta actrices se han 
sumado a la protesta 
de cortarse el cabello, 
una de las principales 
acciones que han re-
plicado las manifes-
tantes en Irán.
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GARANTIZA TRIBUNAL de apelacio-
nes fecha para concluir la clasificación 
del material incautado; exmandatario 
insiste que el gobierno busca silenciarlo

CIUDADANOS externan apoyo al magnate 
durante un evento republicano.
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Lula recibe
nuevo impulso

para 2ª vuelta
Redacción • La Razón

LA CENTRODERECHISTA Simone Te-
bet, tercer lugar en la elección presiden-
cial en Brasil, inclinó la balanza en favor 
del candidato de izquierda, Luiz Inácio 
Lula da Silva, al respaldar su proyecto 
para la segunda vuelta del próximo 30 
de octubre.

Luego de mantener la neutralidad por 
tres días desde la cita del pasado fin de 
semana, la contendiente llamó a los casi 
cinco millones de brasileños que confia-
ron en ella a votar por el del Partido de 
los Trabajadores (PT) al advertir que en el 
país hay “muchas cosas en juego”.

Agregó que ante la división y el clima 
de odio que persiste en el país, entre 
quienes buscan el regreso del exmanda-
tario y quienes empujan la reelección del 
ultraderechista Jair Bolsonaro, no basta 
sólo con declaraciones públicas y ade-
lantó que hará campaña activa en favor 
de Lula da Silva, pues insistió que el voto 
nulo no es suficiente.

Incluso a través de su cuenta de Twi-
tter resaltó que votar por quien gobernó 
hace una década es impulsar un mejor 
Brasil “incluyente, sin hambre y sin mi-
seria, con educación y salud de calidad”, 
al considerar que ve más completo su 
proyecto que de quien está por cumplir 
cuatro años de gestión.

En respuesta, el abanderado del PT 
agradeció las palabras de Tebet y resaltó 
que sólo con coincidencias se construye 
un mejor Brasil, pues luego de la campa-
ña aseveró que su prioridad era conven-
cer a los indecisos y a quienes no están 
convencidos de su retorno.

Se prevé que con el respaldo de Te-
bet, Lula amplíe la ventaja que sacó en 
la primera vuelta sobre su rival y actual 
mandatario, a quien el pasado 2 de oc-
tubre superó por seis millones de votos, 
según el recuento del Tribunal Superior 
Electoral (TSE), pues incluso podría su-
perar el 50 por ciento que no alcanzó el 
fin de semana.

Además, este apoyo significa el segun-
do en esta nueva campaña, pues un día 
antes el cuarto lugar, Ciro Gomes, tam-
bién lo respaldó al señalar que Lula es la 
mejor opción para el país.

EL ASPIRANTE Luiz Inácio Lula da Silva (círculo), en un even-
to con aliados de izquierda, ayer.

Régimen condena respuesta conjunta

Norcorea advierte a EU
y lanza 2 misiles más
Redacción • La Razón

El régimen de Norcorea condenó 
la respuesta balística de Esta-
dos Unidos y Corea del Sur a sus 
pruebas de misiles y lanzó dos 

proyectiles de corto alcance como adver-
tencia de que ningún acto de disuasión 
detendrá sus actividades.

A menos de 24 horas de que esos go-
biernos se unieran para disparar cuatro 
misiles contra blancos simulados y que 
el gobierno de Joe Biden redirigiera el 
portaaviones Ronald Reagan en el mar 
del Este, las fuerzas de Kim Jong-un 
redoblaron sus objetivos y provocaron 
nuevamente a estas naciones.

Dicho desafío incluyó nuevamente 
a Japón, pues las armas rozaron nueva-
mente su territorio sólo dos días después 
de que un misil sobrevoló la isla, lo que 
desató las alertas ante un posible im-
pacto en la región, el cual finalmente no 
ocurrió, pues el IRMB —de largo alcance— 
cayó en el océano Atlántico. 

Sin embargo, sí aumentó las tensiones 
entre las naciones asiáticas, pues fue el 
de mayor alcance en los últimos días y el 
nuevo incidente es el  sexto en una sema-
na, de acuerdo con el gobierno japonés, 
que tachó de “intolerable” la conducta 
del ejército norcoreano.

Según datos del Estado Mayor Con-
junto surcoreano, retomados por la 
agencia asiática Yonhap, los lanzamien-
tos ocurrieron con una diferencia de ape-
nas 22 minutos desde la zona de Samsok, 

como muestra del poderío y arsenal que 
tienen para responder si la nación vecina 
insiste en replicar estos actos. En dichas 
acciones no hubo peligro, pues medios 
locales informaron que no hubo inci-
dentes, pues ambos proyectiles cayeron 
en aguas internacionales.

Dicho número de objetivos lanzados 
es el mismo que cada nación en disputa 
usó un día antes, aunque uno de los de 
Seúl colapsó poco después del lanza-
miento y se impactó en tierra, sin un sal-
do de víctimas que lamentar, pero con 
daños por el incendio en la base militar 
desde la que se disparó.

Ante esta nueva provocación de  
Pyongyang, el gobierno de Yoon Suk-yeol 
sostuvo que “nuestro ejército mantiene 
una postura de preparación total en es-
trecha cooperación con EU”, aunque no 
adelantó si preparan una respuesta como 
la del pasado 4 de octubre.

Asimismo, detalló que reforzarán la 
vigilancia militar para responder ante las 
acciones bélicas que el régimen vecino 
insiste en realizar. 

Al respecto, su oficina 
adelantó que ante las preo-
cupaciones por estas nuevas 
incitaciones el mandatario 
dialogará por teléfono con 
el primer ministro japonés, 
Fumio Kishida, hoy mismo, 
a unas semanas de coincidir 
en la Asamblea General de la 
Organización de las Naciones 
Unidas (ONU).

El objetivo es definir una 
estrategia para evitar esta es-

calada que amenaza a toda la región o 
hacer un pronunciamiento en conjunto. 

Previamente, las fuerzas de Jong-un 
recriminaron la escalada al atribuir estos 
actos a Estados Unidos y advirtió que el 
uso del portaaviones supone una “grave 
amenaza” a la Península y a la estabili-
dad de las Coreas —pese a las diferen-
cias históricas que mantiene con Seúl—. 
Asimismo, puntualizó que no dudará en 
contraatacar los supuestos simulacros 
que realizan los ejércitos vecinos y de  
Washington desde hace días en la zona, 
sin precisar qué otras acciones prevé.

No obstante, la gestión de Biden evitó 
la polémica y reiteró que el buque está en 
la región desde hace semanas para ejer-
cicios marítimos junto a Seúl y Tokio, lo 
que recuerda que hace unas semanas 
se vivió un escenario similar en aguas 
orientales con disparos de municiones 
reales de China, debido a los choques 
entre Taiwán, respaldado por EU, y la 
potencia de Xi Jinping, que cuenta con 
apoyo norcoreano y ruso.

Además, los amagos de Pyongyang 
suponen también un desafío 
a la ONU que al tiempo de 
estos disparos estaba en una 
sesión del Consejo de Segu-
ridad para tomar acciones 
conjuntas ante la insistencia 
de ese país a realizar pruebas, 
pese a la prohibición. Dicho 
encuentro lo promovió el 
gobierno estadounidense, se-
gún declaraciones de la em-
bajadora ante el organismo, 
Linda Thomas-Greenfield.

CIUDADANOS observan en televisión el lanzamiento del misil del ejército norcoreano, ayer.

LAS ACCIONES evidencian que no hay disuasión que evite 
sus pruebas balísticas, cuando suma seis disparos en una sema-
na; Japón y Corea del Sur cuestionan la conducta de Pyongyang

EL DERECHISTA HA ENFOCADO sus críticas 
contra las encuestadoras al recordar que la dife-
rencia entre él y Lula fue mucho menor a la que 
daban los sondeos de hasta 15 puntos.

SIMONE 
Tebet, tercer 
lugar, afirma 

que hará 
campaña por 

el izquierdista; 
hay muchas 

cosas en jue-
go, señala

4.9
Por ciento 

de los votos obtuvo 
Tebet el pasado 

2 de octubre

19
Meses 

estuvo en prisión el 
izquierdista por 

presunta corrupción
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LÍDERES Y EXPERTOS reconocieron que el 
lanzamiento del pasado 3 de octubre fue el de 
mayor alcance, por mucho, debido a la distancia 
(350 km) y altura (100 km) lograda.

6
Países respaldaron 

la reunión del Consejo de 
Seguridad de la ONU

28
Kilómetros separan 

a la base del lanzamiento 
de la capital del país
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Presenta la muestra Per-versiones 

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

El artista plástico Arnaldo Coen, 
representante de la Generación 
de la Ruptura, confiesa a La Ra-
zón que más allá del estilo, du-

rante su trayectoria se ha interesado por 
lograr expresarse con libertad, dejarse 
llevar a la hora de tomar el pincel y co-
menzar a pintar. Bajo esa premisa creó re-
cientemente 24 piezas de gran formato, 
en las cuales predominan los colores ne-
gro y blanco, a los que se suma el dorado 
para refleja las cicatrices que tenemos los 
seres humanos a lo largo de nuestra vida. 

Se inspiró para esta serie de obras 
en el kintsugi, una técnica oriental de 
restauración en la que a una vasija se le 
pone oro para hacer notar las partes re-
construidas aumentando su valor. Los 
lienzos los complementa con una serie 
de cubos que ha creado durante su carre-
ra estableciendo un diálogo y un nuevo 
discurso curatorial. 

Dichas piezas las expone en la mues-
tra Per-versiones, que exhibe hasta el 
próximo 20 de noviembre en la Galería 
526 del Seminario de Cultura Mexicana. 

¿Cuáles fueron los puntos de parti-
da para esta exhibición? Todo el tiem-
po mi trayectoria toca cosas de atrás, par-
to desde el principio y llego a una etapa. 
No tengo una continuidad muy definida, 
me gusta mucho experimentar, entonces 
eso me lleva por diferentes caminos. Cu-
riosamente toda esta exposición surgió 
a partir de encontrar cosas que había 
dejado inconclusas en el pasado, al estar 
revisando el archivo fui encontrando una 
serie de puntos de partida que aproveché 
para concebir esta muestra. 

¿Qué quiso expresar en las 24 
obras que conforman la exposición? 
Lo que buscaba era una síntesis lo ma-
yor posible, por eso recurrí al negro y al 
blanco, en el proceso surgió la idea de 
ponerles oro, y viendo un pensamiento 
del Japón, que se llama el kintsugi, que 
habla de la reparación cuando una vasija 
se rompe, la restauraban con oro, en vez 
de devaluarse adquiría un valor más im-
portante, eso aplicado al ser humano es 
restaurarse a sí mismo. Estamos llenos 
de cicatrices, estas formas se están repre-
sentando como cicatrices.

¿Cómo puso en diálogo estas pie-
zas con trabajos del pasado? En prin-
cipio no quería ponerles nombres, sino  
unas cédulas que en vez de la palabra tu-
vieran imágenes, de ahí son los cubos, los 
cuales vienen de una época donde traba-
jaba con el I Ching, el libro chino de las 
mutaciones, entonces jugué mucho con 
la métrica de lo que es un cubo y cómo 
correspondía a la numerología que tenía 
el I Ching, jugando con estas ideas surgió 
la idea de representar dentro de un cubo, 
y con absoluta libertad, sin preocuparme 
del estilo, me interesaba expresarme con 
libertad. Estas imágenes que hice con los 

contextos@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 06.10.2022AGENDA CULTURAL Y ARTÍSTICA

Pita Amor es 
llevada a la danza

LA COMPAÑÍA Los Corpógrafos estrena 
Amor, la Undécima Musa, los próximos  8 y 9 

de octubre a las 19:00 y 18:00 horas, respecti-
vamente, en Los Talleres, en Coyoacán. Cinco 

bailarinas encarnan pensamientos de la poeta. 

25

SOBRE SU OBRA han escrito importantes 
críticos de arte y escritores como Octavio Paz, 
Raquel Tibol, Carlos Monsiváis, Juan García 
Ponce, Salvador Elizondo y Teresa del Conde.

EL CREADOR, 
posa en el patio del 

Seminario de Cultura 
Mexicana, tras la 

charla con La Razón.
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el Renacimiento temprano, el Barroco y 
todo esto, los griegos de qué manera se 
expresaban. Decía ‘quiero ser todos los 
pintores, cómo le hago’, así que empecé 
a pensar ¿cómo puedo hacerlo?, era de-
limitar el espacio como si fuera un torso 
femenino, no me iba a preocupar por mi 
estilo; después de los torsos me abrí la 
puerta a otras posibilidades, empecé a 
hacer unas series diferentes, pero de al-
guna manera siempre está la imagen del 
cuerpo femenino, para mí es el punto de 
partida para gran parte de lo que hago.

¿En esta muestra también está 
presente el cuerpo femenino? Sí, cu-
riosamente el punto de partida de esta 
serie fue un recuerdo que tenía cuando 
estudiaba diseño gráfico y teníamos a 
una modelo que dibujábamos al desnu-
do, el maestro nos puso un ejercicio de 
comenzar el dibujo sin ver el papel, todos 
hacíamos trampa, volteábamos a ver si 
nos iba a salir bien; entonces, el profesor 
me llamó y me dijo ‘súbete con la mode-
lo, préstame tu dedo índice’, y casi sin 
tocar el cuerpo de ella me hizo recorrer el 
cuerpo de la cabeza hasta el pie, fue una 
sensación muy grata, no era solamente 
la vista, era el tacto, esa energía. Cuando 
regresamos a hacer el ejercicio pude evo-
car o sentir a la hora de dibujar esta sen-
sación, lo cual es más importante que si 
sale bien o sale mal, era poder expresarse 
a través de una línea.

Ese recuerdo siempre aparecía en mi 
obra a la hora de pintar un cuerpo, pero 
en estas nuevas piezas hice un ejercicio 
de empezar a dibujar estas formas flui-
das, pensando en cómo podrían evocar el 
cuerpo humano, pero no necesariamen-
te representarlo literalmente, tratando 
de dejar esa huella que dejó en mí desde 
que era un adolescente. 

Con una trayectoria tan prolífica, 
¿en este momento qué anhela Arnal-
do Coen?  Dejarme llevar; por ejemplo, 
en esta muestra decidí que no me iba a 
preocupar por el entorno, sino simple-
mente el ser, es el resultado de haber 
aprendido muchas cosas, que lo impor-
tante es expresarse con libertad, que to-
dos los artistas para encontrar su libertad, 
entre comillas, tienen que ser libres, sin 
creencias o prejuicios, dejarse ser, darse 
cuenta que esas cicatrices nos enseñaron 
algo, nos permiten ser mejores. 

EL ARTISTA de la Generación de la Ruptura comparte a La Razón que 
bajo este pensar creó sus obras recientes; plasma las cicatrices humanas

EN ESTA EXPOSICIÓN no me iba a 
preocupar por el entorno, sino simplemente 
del ser, es el resultado de haber aprendido 
muchas cosas, que lo importante es expre-
sarse con libertad, dejarse ser, darse cuenta 
que esas cicatrices nos enseñaron algo, nos 
permiten ser mejores” 
Arnaldo Coen / Artista plástico

Arnaldo Coen 
· PINTOR 
· NACIÓ: 
1940, Ciudad 
de México  
TRAYECTORIA: 
ha expuesto su 
obra en México, 
Estados Unidos, 
Venezuela, África 
y España 

Per-versiones
· CUÁNDO: hasta el 20 de noviembre
· DÓNDE: Galería 526 (Presidente Masaryk 
526, Polanco, CDMX)
· HORARIOS: martes a domingo  
de 11:00 a 18:00 horas
· LOCALIDADES: entrada libre

cubos funcionaron muy bien, le dan una 
lectura muy plural a toda la exposición 
que presento. 

Comenta que no le importa tanto el 
estilo, sino expresar, ¿desde cuándo 
ha concebido esto en su arte? Cuando 
empecé a pintar, lo hice prácticamente 
desde niño, pero cuando de alguna ma-
nera ya me enfrentaba a exposiciones, 

muestras colectivas, sí tenía puntos de 
partida de pintores que me interesaban 
y quería emular. Empecé a trabajar así 
con lo que salía, pero imprimiéndole lo 
que sentía que debería expresar. Al poco 
tiempo tuve una beca y vi cuadros que 
antes sólo conocía en reproducciones, 
fue descubrir todas esas posibilidades 
de expresarse, desde la pintura rupestre 
hasta el principio del arte que puede ser 
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Baldwin llega a 
acuerdo con familia
EL ACTOR y los seres queridos de Halyna Hutchins, 

directora de fotografía que falleció en el rodaje del 
filme Rust por un disparo accidental, acordaron un 

convenio que permitirá que la cinta continúe su 
rodaje y la demanda en su contra sea retirada. Tel.5260-6001

Jueves  06.10.2022MÚSICA/CINE/TV/STREAMING

Miguel Ríos vuelve a México 

“Soy persistente y terco 
rockeramente hablando”

• Por Carlos Olivares Baró
carlosolivaresbaro@hotmail.com 

Con más de 60 años de 
carrera en activo, Miguel 
Ríos, leyenda viviente del 
rock vocalizado en espa-

ñol, quien ha hecho bailar y rocan-
rolear a varias generaciones que 
han escuchado sus icónicos éxitos 
como  “Santa Lucía”,  “Himno a la 
alegría” o “Bienvenidos”, regresa a 
nuestro país con motivo del lanza-
miento de su más reciente produc-
ción discográfica, Un largo tiempo, 
en la que comparte créditos con su 
nueva banda, The Black Betty Trio.

Las fechas de los conciertos en 
México tuvieron inicio el pasado 5 
de octubre en Monterrey, y se ex-
tienden al 7 del mismo mes en la 
Ciudad de México y 9 en Guadalaja-

EL CANTANTE comparte a La Razón que cree que el 
rock es un continente que ha tratado de llenar de conte-
nido; trae su gira Un largo tiempo al Auditorio NacionalME TOMÉ MU-

CHO TIEMPO, la 
verdad es que creía 

que me iba a retirar; 
en realidad, lo había 

decidido, pero soy 
obstinado”

Miguel Ríos
Cantante

FUE UNO de los 
artistas que se 

solidarizó con los 
damnificados  

del volcán La Palma 
de 2021.

Tour Un largo tiempo
· CUÁNDO: 7 de octubre
· DÓNDE: Auditorio Nacional de la 
CDMX
· HORARIO: 20:30 horas
· COSTO: $294 a $2,700 

1. “Memphis-Granada”

4. “Por San Juan”

6. “La estirpe de Caín”

9. “A contra ley”

2. “Que salgan los clowns”

5. “Esplendor en la hierba”

7. “Para que yo me llame Ángel González”

10. “Viene y luego va”

3. “Cruce de caminos” 8. “El blues de la tercera edad”

Regresa a la esencia del rock and roll
Las canciones de su más reciente álbum.

CONDENAN. Después de que 
se revelara el testimonio del so-
brino de Ricky Martin, el abogado 
del intérprete reprobó el hecho 
y aclaró que la descripción de 
la agresión se hizo para dañar la 
reputación del boricua. Dijo que 
la filtración viola una orden de 
protección que tiene su cliente 
tras demandar a su sobrino. 

SALE DEL CLÓSET. La orien-
tación sexual del emblemático 
personaje de Scooby-Doo, Velma, 
se reveló en el nuevo video de la 
cinta Trick or Treat Scooby-Doo!, 
que llegó a Amazon Prime Video 
en Estados Unidos. En éste, 
aparece con una diseñadora de 
vestuario llamada Coco Diablo, de 
quien se enamora. 

RIHANNA ORGULLOSA. 
La cantante confesó sentirse 
emocionada y nerviosa por su 
esperado regreso a la música, en 
el espectáculo de medio tiempo 
del Super Bowl 2023, de acuerdo 
con el portal TMZ. De acuerdo 
con la fuente consultada por el 
medio se espera que la acompa-
ñen 50 artistas. 
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EL CANTANTE,  
el martes pasado, 

en el Lunario 
 del Auditorio 

Nacional.

ra. El cantante granadino se volverá 
a reencontrar con el público azteca 
motivado por la pasión incondicio-
nal con el rock en un despliegue de 
los temas de su más reciente fono-
grama y las grandes rolas ahora con 
acompañamiento acústi-
co del ensamble The Black 
Betty Trio. 

“Mis lazos con México 
son históricos, comenza-
ron en 1988 cuando me 
presenté en la Plaza de To-
ros y reuní a 40 mil perso-
nas, recuerdo el aguacero 
y cómo la gente lo aguantó. Después 
vinieron otros encuentros en dife-
rentes escenarios como el Zócalo, 
en el Vive Latino y, por supuesto, el 
Auditorio Nacional, lugar donde re-
greso, después de seis años, con un 
recital acústico, íntimo, pero electri-
zante: el objetivo es que los asisten-
tes no se despeguen de sus butacas 
y también que bailen”, expresó a La 
Razón el intérprete.   

¿La despedida en 2011 en la 
gira Bye Bye Ríos nunca se hizo 
efectiva? Un año después regre-

sé a México en la gira El gusto es 
nuestro con Serrat, Ana Belén y 

Víctor Manuel. Todo indicaba que 
no volvería a los escenarios en soli-
tario, pero aquí estoy de nuevo. Soy 
persistente y terco rockeramente 
hablando.   

¿En el año 2020, en plena 
pandemia anunció su regreso?  
Hubo un tiempo en que las musas 
me dejaron y se fueron con Serrat 
y Sabina; pero regresaron e inicié 
una nueva etapa junto a The Black 

Betty Trio: grabé con ellos “El blues 
de la tercera edad”, después de 12 
años de silencio. Y también “La es-
tirpe de Caín”, donde reflexionamos 
sobre la pandemia. Al final en 2021 
salió la placa Un largo tiempo que da 

nombre a esta gira. 

¿Su primer disco 
acústico? Sí, una produc-
ción que quizá, nos regresa 
a la más pura esencia del 
rock and roll con instru-
mentaciones de guitarras, 
piano, violín, mandolina, 

steel guitar y arreglos de cuerdas. 

¿Mezcla de blues y rock desde 
su inconfundible estilo?  Por ahí 
va la cosa. En esta gira repaso mi 
repertorio con nuevos arreglos con 
piezas como “Bienvenidos”, “Santa 
Lucía”, “Himno a la alegría” o “A todo 
pulmón”.  

¿Largo tiempo de un inagota-
ble e incansable Miguel Ríos? Me 
tomé mucho tiempo, creía que me 
iba a retirar; lo había decidido, pero 
soy obstinado. Creo que el rock es 
un ‘continente’, yo he intentado en 
todos estos años de darle ‘conteni-
do’. El problema está en que no sé 
hacer otra cosa mejor en mi vida 
que cantar: oficio que cargo encima 
como vocación desde un fervor que 
sigue vivo después de 6 décadas.   
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Háblame de ti,  
una cinta sobre la diversidad

• PorDiego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx 

EL DIRECTOR mexicano Eduardo 
Cortés, quien es un fanático del géne-
ro coming of age, busca conectar con el 
público joven a través de una historia 
divertida y entrañable, en la que se 
abordan temas como la identidad se-
xual y el miedo al juicio ajeno. En Há-
blame de ti, el realizador logra reunir a 
un elenco encabezado por Arcelia Ra-
mírez y Julio Bracho, y del que destaca 
la participación de Germán Bracco en 
el papel protagónico. 

Para el cineasta, el coming of age es 
un género muy poco explotado en la 
cinematografía mexicana y reveló, en 
entrevista para La Razón, que le pare-
ce un género muy atractivo: “Es esa 
etapa de la vida en la que más cosas te 
suceden. Las preparatorias son micro-
universos en donde te enamoras, tie-
nes amigos, te peleas con ellos y es en 
donde sacas tus frustraciones”, dijo.

La película sigue la historia de Cha-
va, el personaje encarnado por Ger-
mán Bracco, quien aparentemente 
lleva una vida perfecta, hasta que co-
mienza a recibir mensajes anónimos 
de una admiradora secreta. Este hecho 
lo lleva a descubrir que su fa-
milia no es lo que piensa.

 “Empieza a descubrirse 
a sí mismo de la mano de 
Carlos, el personaje que in-
terpreta Martín Saracho”, co-
mentó el actor a este diario. 

 Detalló que la cinta abor-
da el tema de la identidad se-

EL ELENCO está encabezado por Julio Bracho y Arcelia Ramírez; Ger-
mán Bracco señala que su personaje autodescubre su identidad sexual

xual y se centra en exponer la relevan-
cia de la libertad de tomar decisiones y 
de vencer el miedo al juicio ajeno.

“Es el viaje de Chava a través de es-
tas circunstancias que, como buen co-
ming of age, plantea la maduración de 
un personaje, mediante lo que vemos 
en la cinta. Chava empieza siendo una 
persona y cuando termina es alguien 
completamente diferente”, agregó el 
protagonista de la cinta. 

Por su parte, Eduardo Cortés seña-
ló que uno de los pilares del largome-
traje es el trabajo de construcción del 
personaje, pues buscaban que Chava 
fuera un chico con el que cualquier 
persona pudiera generar empatía.

“Dotamos al personaje de tridi-
mensionalidad: qué música escucha, 
qué películas ve, qué quiere estudiar; 
cosas que tal vez no se ven en la pan-
talla, pero que son muy importantes 
para darle veracidad y que justo vaya 
mucho más allá del estereotipo para 
que logre conectar con mucha más 
gente y no sólo con chicos que estén 
viviendo un proceso de descubri-
miento sexual”, comentó el director, 
quien contactó a Germán por redes 
sociales para ofrecerle el papel prota-
gónico de la película, que esta semana 
llegó a las salas de cine del país.

El actor compartió que después de 
leer el guion quedó cautivado por el 
proyecto, por lo que aceptó participar 
y comenzó a trabajar para darle volu-
men a la personalidad de Chava. 

“Nos veíamos semanalmente para 
ir redondeando  el personaje, ir de-

finiendo, ir dando todas 
sus características sociales, 
emocionales y familiares; 
crear su historia de vida, 
cómo piensa, cómo siente; 
lo encarné muchas veces, 
tuvimos mucho tiempo para 
detallarlo hasta en lo más 
mínimo”, concluyó Bracco.

5
Años tiene de  

que el director no 
estrenaba un filme 

EL ACTOR Robert De Niro, quien 
trabajó con Russell en el largome-

traje Joy, de 2015, vuelve a trabajar 
con el cineasta

ME PARECE CURIOSO, porque justo es esa etapa de la vida en la que más cosas 
te suceden. Las preparatorias son micro-universos en donde te enamoras, tienes 
amigos, te peleas con ellos y es en donde sacas tus frustraciones”
Eduardo Cortés
Director 

EL REALIZADOR 
del filme dirigió la 

segunda unidad de 
algunos episodios de 
la tercera temporada 
de la serie Soy tu fan. 

EL HISTRIÓN Germán Bracco ha partici-
pado en largometrajes como Los herederos 
y Obediencia perfecta. En televisión en 
proyectos como La usurpadora.

Un estreno esperado

• Por Diego Guerrero Cedillo
colaboradores@razon.com.mx 

El regreso a la silla del director 
David O. Russell pretende 
ser uno de los más sorpren-
dentes del último trimestre 

del año, pues el neoyorquino llenó 
la pantalla de estrellas en Ámster-
dam, cinta de época cuyo elenco está 
compuesto por grandes histriones 
de Hollywood tales como Christian 
Bale, Margot Robbie, John David Wa- 
shington, Robert De Niro, Rami 
Malek, Mike Myers, Michael Shan-
non y Zoe Saldaña, entre otros. El 
ambicioso largometraje cuenta con 
el diseño de producción de Judy Bec-
ker y la fotografía del multipremiado 
cinefotógrafo Emmanuel Lubezki. 

Se trata de la tercera ocasión en 
que Bale y O. Russell colaboran en 
una producción, siendo Ámsterdam 
la película en la que el actor ha esta-
do más involucrado: “Estuve en este 
proyecto durante cinco o seis años 
y hoy siento lo mucho que he tra-
bajado para hacer esto; para hablar 
de la sabiduría de cómo lidiar con 
la adversidad, del amor absoluto de 
las personas que lidian con el dolor 
y sufrimiento en sus vidas con op-
timismo, y que no se rompen ante 
esto. Simplemente estaba encanta-
do y tengo mucha gratitud con Da-
vid por invitarme a ser parte de este 
viaje épico”, dijo Bale en conferencia 
de prensa.

El director O. Russell comentó 
que las primeras pláticas sobre el 
proyecto fueron en un restaurante, 
hace casi seis años, y que pretendían 

EL FILME busca destacar el valor de la amistad; la historia está basada 
parcialmente en hechos de la década de los años 30 en Estados Unidos

ESTUVE EN ESTE 
PROYECTO duran-
te cinco o seis años y 
hoy siento lo mucho 

que he trabajado 
para hacer esto; para 
hablar de la sabidu-

ría de cómo lidiar 
con la adversidad, 

del amor absoluto”

Christian Bale
Actor

JOHN DAVID 
Washington (izq.), 

Christian Bale 
(der.) y Margot 
Robbie (arriba), 

son algunos de los 
protagonistas.
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GERMÁN BRACCO da vida a un adolescente en el largometraje mexicano.
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contar algo épico, inspirador y diver-
tido, y al mismo tiempo arrojar luz 
sobre un hecho histórico que tenían 
en mente. Russell apuntó que con 
el tiempo se fueron sumando más y 
más nombres a esta idea.

“Christian y yo estábamos muy in-
teresados en crear personajes origi-
nales con los que nos gustaría pasar 
el rato; que él disfrutara interpretar y 
que yo disfrutara de todo alrededor; 
además de otros papeles que quería-
mos desarrollar también de manera 
original en los que nunca hemos vis-
to a Margot Robbie o a John David 
Washington, o ninguno del resto del 
elenco”, compartió.

Burt Berendsen, interpretado por 
Christian Bale, y Harold Woodsman 
(John David Washington) sufren gra-
ves heridas en batalla durante la Pri-
mera Guerra Mundial y son curados 
y cuidados por el personaje al que da 
vida Margot Robbie, la enfermera Va-
lerie Voze. Los tres personajes forjan 
una sólida amistad. 

Basada parcialmente en hechos 
reales, la película narra una historia 
en la que destaca el valor de la amis-
tad, al mismo tiempo aborda un he-
cho político que sucedió en Estados 
Unidos durante la década de los años 
treinta.

“Comenzamos con un médico 
especialista en protéticos; aprendí 
de su historia y de las circunstancias 
inusuales de él y de sus dos mejores 
amigos. Queríamos una historia so-
bre la amistad entre tres personajes 
que se dedicaran a ayudar y que pu-
dieran con cualquier situación, ade-
más de narrar un evento por el que 
pasaron juntos”, dijo el director. 

Ámsterdam es una comedia que 
ya se encuentra en cartelera en las 
salas de cines.

27LR_FINAL.indd   327LR_FINAL.indd   3 05/10/22   21:4505/10/22   21:45





razon.com.mx
29DESTINOS

 Jueves 06.10.2022 • La Razón

LA RAZÓN VUELVE FESTIVAL DE LAS CALAVERAS. Este año en Aguas-
calientes se rendirá homenaje al artista plástico José Guadalupe 

Posada. Tendrá lugar del 28 de octubre al 6 de noviembre.

Se ofrecen 600 actividades

EL 1 Y 2 DE NOVIEMBRE, 22 municipios de la entidad reciben a sus 
difuntos en la Noche de Ánimas; se espera a más de 300 mil turistas 

Atole de chaqueta: tiene maíz de 
color, agua, cáscaras de cacao tostado, 
azúcar, canela y a veces clavo de olor.

Uchepos: preparados con una masa 
hecha de elotes frescos molidos.

Chongos zamoranos: Postre típico 
de Michoacán hecho a base de leche 
cuajada desde la época del Virreinato. 

Corundas: tamales de forma triangular 
que datan de la época prehispánica.

Nieve de pasta: es uno de los atracti-
vos de la localidad de Pátzcuaro.

Sopa tarasca: al saborear se siente 
espeso, caliente, fresco y crocante, 

gracias a las tortillas.

Un oasis gastronómico
Durante tu visita no te pierdas  

los exquisitos platillos y bebidas de  
la cocina tradicional michoacana.

Sopa de aguacate: es la única sopa 
fría que se prepara en México.

Caldo Michi: caldo de pescado cocido 
en su jugo cuyo ingrediente principal 

es con mucha frecuencia el bagre.

Minguiche: se sirve caliente y acom-
pañado de tortillas para comer como 

botana o con corundas o uchepos.

Cuerepo de Zirahuén: es un pez  
de las aguas del lago Zirahuén.

Churipo: caldo de textura espesa con 
chiles rojos, carne de res y verduras. 

Atapakua: una salsa muy espesa de 
masa de maíz preparada desde la épo-
ca prehispánica por los purépechas.

• Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

El olor a flor de cempasúchil, las vela-
doras, el papel picado y las calaveras 
de azúcar vuelven a Michoacán en la 
Noche de Muertos, que este año de-

leitará a los turistas con 600 actividades, entre 
conciertos, representaciones teatrales, una pa-
sarela de catrinas y un gran altar. 

Este año, la Noche de Ánimas, nombre origi-
nal de la festividad, espera recibir a más de 300 
mil turistas el 1 y 2 de noviembre, cuando los 
habitantes de la entidad le dan la bienvenida 
a sus difuntos. Una oportunidad para conocer 
las tradiciones de cada comunidad y disfrutar 
su gastronomía y hermosos paisajes. 

Las actividades, bajo el lema El 
alma de México, se realizarán en 22 
municipios, 37 comunidades lacus-
tres, los cuatro muelles del lago de 
Pátzcuaro y comunidades como Ja-
nitzio, Cherán y Jarácuaro. 

Morelia sorprenderá con el monta-
je de una ofrenda de Día de Muertos 
y de altares en plazas y jardines del 
Centro Histórico de la ciudad. Mien-
tras que Uruapan, el 28 de octubre, 
tendrá una pasarela de catrinas; el 
30 de ese mes un desfile de catrines, catrinas y 
mojigangas, y el 1 de noviembre, la exhibición 
de un altar monumental. 

En Pátzcuaro, el 1 de noviembre, en la Basí-
lica de Nuestra Señora de la Salud, la Orquesta 
Sinfónica de Michoacán presentará Réquiem 
de Día de Muertos. En el lago de Pátzcuaro se 
velará a los muertos en tumbas que los habi-
tantes adornaron para sus difuntos. 

“El 1 de noviembre nosotros festejamos la 
partida de los que ya no están en este plano con 
una ceremonia ancestral, mística, en todos los 

panteones de Michoacán, en donde velamos a 
nuestros muertos, cantamos, en donde la fa-
milia está alrededor de las tumbas de sus seres 
queridos”, destacó Roberto Monroy García, se-
cretario de Turismo de Michoacán. 

En Eronguarícuaro, las festividades comen-
zarán el 31 de octubre con un evento cultural, 
durante los primeros días de noviembre habrá 
concursos de tapetes de aserrín, de calaveras 
literarias y de catrinas, que podrán admirar los 
visitantes. El 2 de noviembre los habitantes ve-
larán a sus muertos en los panteones. 

En Santa Cruz Tanaco, se presentará la danza 
tradicional Tindis Huararis, habrá un concierto 
de altares, una procesión de catrinas (en el pan-
teón comunal) y una exposición de artesanías 

que se elaboran en la comunidad. 
En Puruándiro, el 31 de octubre 

tendrá lugar la procesión de las almas 
en la plaza principal y una noche de 
leyendas en calles de la ciudad; ade-
más de un desfile de catrinas y la ex-
hibición de altares de muertos y tape-
tes, el 1 de noviembre. 

Mientras que en Tzintzuntzan, los 
turistas podrán admirar la exhibición 
de Uárhukua, el juego de pelota pu-
répecha y la presentación de la tra-
dicional danza de los Viejitos; el 1 de 

noviembre será el encendido de veladoras del 
atrio, en memoria de los fieles difuntos. 

En Isla Yunuén, el 29 de octubre se realizará 
el desfile conmemorativo del Día de los Catri-
nes y la presentación del Ballet Folklórico de 
México de Amalia Hernández; el 31 de ese mis-
mo mes se presentará la obra de teatro Pedro 
Páramo; en Quiroga, el 30 habrá una noche de 
leyendas y desfile de catrinas; el 31 una exposi-
ción de catrinas de papel, y el 1 de noviembre 
la Caminata “Alebrijes Perrones” y la presenta-
ción de la obra Don Juan Tenorio. 

292

245

Mil personas acu-
dieron en el 2021 a  

la Noche de Ánimas

Millones de pesos 
fue la derrama eco-

nómica en 2021

EN PÁTZCUARO velan a los 
difuntos en sus tumbas.
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Ofrecen un dineral 
por pelota de beisbol
EL DUEÑO de una casa de subastas de objetos 
deportivos reveló que ofreció 2 millones de dó-

lares al aficionado que atrapó la pelota del jonrón 
62 de Aaron Judge, con los Yankees, con el que 

estableció el récord de la Liga Americana.AGENDA DEPORTIVA deportes@razon.com.mx Tel.5260-6001

Jueves 06.10.2022

ESTRENAN. Bayer Leverkusen contrató a Xabi Alonso como nuevo técni-
co tras el despido de Gerardo Seoane. El club de la Bundesliga informó que 
decidió despedir al entrenador suizo y optó por darle las riendas al español, 
quien como jugador brilló con Liverpool y Real Madrid. El exvolante de 40 
años firmó contrato hasta junio de 2024. Alonso cumplió una exitosa carrera 
futbolística. Disputó 114 encuentros con España y ganó la Copa Mundial.

CUIDADO. El parlamento turco aprobó el desplazamiento de tropas a Qatar 
para las tareas de seguridad en la Copa Mundial de futbol que arrancará el 
mes próximo. Con una votación a mano alzada, los legisladores aprobaron la 
propuesta de enviar una cantidad no especificada de soldados a la nación del 
Golfo Pérsico durante seis meses. Fikri Isik, legislador del partido gobernante 
y ex ministro de Defensa, indicó que involucrará a 250 soldados.
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América y Santos, los más efectivos 

Apertura 2022, torneo con mejor 
registro de goles tras 5 campañas
• Por Enrique Villanueva  
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

La histórica goleada de 7-0 del 
América sobre el Cruz Azul o el 
espectacular empate 3-3 entre 
León y Pumas fueron algunos de 

los partidos que contribuyeron para que el 
Apertura 2022 fuera el torneo con mayor 
registro de goles en la Liga MX en lo que va 
de la pandemia. 

La fase regular de la actual campaña 
culminó con 420 anotaciones, dando una 
media de 2.74 tantos por cotejo y siendo 
además el primer certamen con más de 
400 dianas desde el Guard1anes 2020. 

El América, que acabó como líder con 
38 unidades, también fue el mejor equipo 
en este rubro al lograr 38 goles a lo largo de 
las 17 jornadas del campeonato, aunque en 
este renglón las Águilas comparten el sitio 
de honor con el Santos Laguna, que acabó 
tercero de la clasificación con 33 puntos. 

En comparación con el pasado Clau-
sura 2022, que finalizó con el histórico 
bicampeonato del Atlas, el Apertura 2022 
tuvo un incremento del 8.5 por ciento en 
cuanto a goles registrados, pues en la fase 
regular del primer semestre del año hubo 
387 anotaciones. 

El certamen que más se le acerca al ac-
tual en este renglón es el Guard1anes 2020, 
el primero desde que comenzó la pande-
mia de Covid-19, al registrarse un total de 
390 dianas, siendo también el América 
el más efectivo de cara al arco rival con 31 
conquistas, pese a lo cual su aventura en la 
Liguilla no duró al ser eliminado por Chivas 
en cuartos de final. 

En contraparte, el torneo con la menor 
cantidad de tantos a lo largo de las 17 fechas 
de la fase regular fue el Apertura 2021 con 
332, teniendo a los Tigres como el líder en 
dicha área con 26 goles a favor. 

La Jornada 11 fue la más productiva del 
Apertura 2022 con 34 tantos, destacando 
los seis que hubo en el 4-2 que el León con-
siguió como local a costa de la Fiera, a pesar 
de que el choque entre Tigres y Necaxa ter-
minó igualado 0-0. 

De acuerdo con información de la Liga 
MX, el promedio de goles por jornada fue 

LA FASE REGULAR del actual certamen tuvo 420 tantos, un promedio de 2.74 anotacio-
nes por partido; Toluca, líder en ese rubro de los equipos que disputarán el repechaje 

de 24.7 y un factor que influyó para que se 
superara la barrera de los 400 fue que en 
14 duelos hubo cinco dianas, en ocho se re-
gistraron seis, además de que en otros tres 
se marcaron  

América, Monterrey, Pachuca y Santos, 
los cuatro conjuntos que clasificaron de 
manera directa a los cuartos de final de la 
Liguilla, lograron 133 de los 420 goles que 
se registraron de la Jornada 1 a la 17. 

De los clubes que disputarán el repe-
chaje, cuyos partidos se celebrarán el 
próximo fin de semana, el club con más 
anotaciones a favor fue el Toluca con 27. 
Los Diablos Rojos vinieron de más a me-
nos en la competencia, por lo que acaba-
ron en el sexto peldaño de la clasificación 
con 27 puntos. 

Del otro lado de la moneda, la escuadra 
menos efectiva ante el marco contrario de 

las que accedieron a la repesca fue el FC 
Juárez, precisamente el cuadro ante el que 
el Toluca buscará su boleto a los cuartos 
de final. Los Bravos consiguieron 17 dia-
nas a los largo de la fase regular. 

A pesar de que el Querétaro acabó en 
el último puesto del certamen, el bicam-
peón Atlas fue el equipo más inoperante 
a la ofensiva al registrar apenas 16 anota-
ciones durante el semestre. Pumas, que 
terminó antepenúltimo, consiguió 21 
anotaciones, más que FC Juárez (17), Ne-
caxa (19) e incluso (Chivas), equipos que 
jugarán la reclasificación. 

El Monterrey, que finalizó sublíder, se 
situó como la escuadra con la mejor de-
fensiva al solamente permitir 13 tantos en 
el transcurso de las 17 fechas, en nueve de 
las cuales dejó su arco imbatido. América, 
Pumas, León, Necaxa, Toluca, Cruz Azul y 
Chivas fueron los conjuntos que vulnera-
ron la meta rayada. 

Partido Jornada 

Santos 4-3 Monterrey 1 

América 7-0 Cruz Azul 10 

Pachuca 6-1 Tijuana 14 

Duelos con mayor cifra de dianas 

Fecha Goles 

11 34 

7 32 

13 30 

Jornadas con más anotaciones 

EQUIPOS CON MÁS GOLES

Tigres 26
Total: 332Apertura 2021

América 31

Total: 390Guard1anes 2020

América 38 Santos 38
Total: 420Apertura 2022

Pachuca 30 Tigres 30
Total: 387Clausura 2022

Cruz Azul 26 América 26
Total: 362Guard1anes 2021
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JUGADORES azulcremas celebran uno de sus 38 goles de la temporada.

EL PARTIDO entre el América y el Atlante que 
se tenía programado ayer, por la noche, no se 
pudo realizar debido a una termenta eléctrica y 
las Águilas querrán acomodarlo en otra fecha.
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PSG empata con Benfica 

Haaland supera a 
Luis Suárez y Rivaldo 
en goles en Champions
• Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

 

El delantero noruego Erling 
Haaland sigue escribiendo y 
logrando récords, pues llegó a 
28 goles en la Champions Lea-

gue en la victoria del Manchester City 
por 5-0 sobre el Copenhague.  

Con esa cifra, el atacante nórdico re-
basó al uruguayo Luis Suárez y al bra-
sileño Rivaldo , quienes registraron 27 
anotaciones en 73 partidos, mientras 
que a Haaland le bastaron 22 compro-
misos para alcanzar los 28.  

Precisamente el noruego fue el en-
cargado de abrir el marcador en el Eti-
had Stadium al minuto 7. Su segunda 
diana llegó al 32’, mientras que al 39’ un 
autogol de Davit Khocholava derivó en 
que el Manchester City se fuera al des-
canso con un cómodo 3-0.  

Riyad Mahrez convirtió de penalti el 
cuarto tanto para los dirigidos por Pep 
Guardiola al 55’, mientras que Julián 
Álvarez puso cifras definitivas al mi-
nuto 76. 

La cifra de dianas de Haaland no au-
mentó debido a que Pep Guardiola le 
dio descanso en la parte complemen-
taria. De acuerdo con datos del español 
Alexis Martín-Tamayo, mejor conocido 
como MisterChip, el exariete del Borus-
sia Dortmund solamente se ha ido en 
blanco en cinco de los 22 duelos que 
ha disputado en la Liga de Campeones 
de Europa, siendo el más reciente de 
ellos el pasado 6 de abril, cuando los 
Citizens doblegaron 2-1 precisamente 
al conjunto alemán en la ida de cuartos 

EL DELANTERO noruego llega a 28 tantos en el torneo 
gracias a su doblete en triunfo del Manchester City sobre 
el Copenhague; Real Madrid derrota al Shakthar Donetsk 

de final de la temporada pasada. 
El idilio del noruego con el gol es tal 

que el neerlandés Ruud van Nistelrooy 
apenas le hace sombra, pues logró sus 
primeras 27 conquistas en el torneo 
continental en 31 encuentros, nueve 
más de los que le bastaron al noruego 
para conseguir sus tantos 27 y 28. 

Cristiano Ronaldo y Lionel Messi, 
los dos grandes astros del balompié 
mundial en los últimos 20 años, inclu-
so están lejos de este récord de Erling, 
pues el portugués necesitó 67 juegos 
para llegar a 27 anotaciones, en tanto 
que el argentino requirió de 45 para 
lograr dicha cifra. 

 
ENRACHADO. Luego 
de su empate con el Osa-
suna, el Real Madrid vol-

vió a la senda del triunfo al vencer 2-1 
al Shakthar Donetsk en cotejo de la 
tercera fecha del Grupo F de la justa 
continental.  

Los brasileños Rodrygo Goes y Vi-
nícius Júnior fueron los encargados de 
poner en ventaja a la escuadra meren-
gue con sus anotaciones a los minutos 
13 y 28. El equipo ucraniano reaccionó 
antes del descanso al recortar distan-
cias al minuto 39 por conducto de Ole-
ksandr Zubkov.  

Con este resultado, los dirigidos 
por Carlo Ancelotti llegaron a nueve 
unidades para así ubicarse líderes del 
sector F y poner un pie en los octavos 
de final de la competencia. Estos equi-
pos volverán a verse las caras el martes 
de la próxima semana en Ucrania, don-
de se medirán en duelo correspondien-
te a la cuarta jornada de la Champions 
League. 

Por su parte, el Chelsea obtuvo su 
primer triunfo en la actual edición de 
la justa al golear como local 3-0 al Mi-
lan con tantos de Wesley Fofana, Pierre 
Emerick Aubameyand y Reece James, 
mientras que en Portugal el sorpresi-
vo Benfica rescató un empate 1-1 con 
el PSG, que se había adelantado con 
anotación de Lionel Messi, gracias a un 
autogol de Danilo Pereira. 

EL SEVILLA oficializó la salida del técnico 
Julen Lopetegui tras la derrota sufrida el 
miércoles en casa por 4-1 ante el Borussia 
Dortmund en la Liga de Campeones.

El nórdico deja 
atrás a dos 

leyendas

Jugador Goles en Champions Partidos 
Erling Haaland 28  22 
Luis Suárez 27  73 
Rivaldo 27  73 

Otras estrellas en 
llegar a 27 dianas en 

el torneo continental 

Jugador  Partidos País 
Erling Haaland 22 Noruega 
Ruud van Nistelrooy 31 Países Bajos 
Lionel Messi 45 Argentina 
Cristiano Ronaldo 67 Portugal 

EL NORUEGO 
festeja uno de sus 
goles, ayer.

Otros resultados de ayer 

Real Madrid 2-1 Shakthar Donetsk 
Chelsea 3-0 Milan 

Benfica 1-1 PSG 
Juventus 3-1 Maccabi Haifa 

Sevilla 1-4 Borussia Dortmund 
Red Bull Salzburgo 1-0 Dinamo Zagreb 

Red Bull Leipzig 3-1 Celtic

Twitter @LaRazon_mx
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Checo aspira a  
lograr su primer 
podio en Japón 

• AP
 
LUEGO DE GANAR por primera vez el 
Gran Premio de Singapur de Fórmula 1 (F1), 
lugar en el que nunca se había subido al po-
dio, el piloto mexicano Sergio Pérez llega a 
Japón, sede de la cita del próximo domin-
go, con la moral por todo lo alto y convenci-
do de que puede acabar en el top 3. 

“Ojalá pueda hacerlo el domingo”, co-
mentó el volante de la escudería Red Bull 
en conferencia de prensa en torno a la que 
será la fecha número 18 de la temporada 
del serial, pues su mejor resultado en suelo 
nipón hasta el momento son los séptimos 
lugares que consiguió en las campañas del 
2016, 2017 y 2018. 

Pérez Mendoza también describió el 
Circuito de Suzuka como uno de los más 
especiales de la Fórmula 1 y en el cual no 
compite desde el 2019, pues el evento en 
suelo japonés se canceló en el 2020 y el 
2021 a causa de la pandemia de Covid-19. 

“Suzuka es un circuito único, la pista es 
superespecial, sobre todo el primer sector 
y es, sin duda, uno de los mejores del mun-
do”, resaltó el jalisciense, quien se ubica en 
la tercera posición del campeonato de pilo-
tos con 235 unidades, solamente superado 
por su coequipero Max Verstappen (341) y 
el monegasco Charles Leclerc (237). 

Pérez Mendoza está consciente de que 
si aspira a meterse al podio en el Gran 
Premio de Japón debe estar atento a las 
curvas, pues cualquier falla puede costar-
le el objetivo. 

“Tienes que ser realmente preciso bási-
camente durante todo el tiempo hasta la 
curva 11 para hacer una buena vuelta; por-
que, si te pasas apretando, te puedes meter 
en un lío. El nivel de riesgo que debes estar 
dispuesto a asumir es muy elevado; no hay 
escapatorias y si cometes un error las cosas 
se pueden complicar muy deprisa. Es una 
gran combinación (de curvas) para tener en 
un circuito”, agregó el corredor tapatío.  

Por otra parte, se dio a conocer que la 
FIA retrasó los hallazgos de una investi-
gación sobre si los equipos de la F1 cum-
plieron con el límite de gastos de la pasada 
temporada, e indicó que las certificaciones 
serán dadas a conocer la semana próxima. 
La categoría fijó un tope presupuestal de 
145 millones de dólares el año pasado.

EL TAPATÍO 
llega motivado 

para la próxi-
ma carrera de 
F1; sus mejo-

res resultados 
en suelo nipón 
son tres sépti-

mos lugares 

EL TAPATÍO celebra su triunfo en Singapur.

23
Podios acumula 

el mexicano en su 
carrera en F1

CHARLES LECLERC, principal volante de Fe-
rrari, sabe que su rival a vencer en el campeo-
nato es Sergio Pérez y ya le pidió a su escudería 
que trabajen para darle batalla.

Foto|AP
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